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Refuerza Texas muro flotante en el río Bravo

Advierte UE: no es opcional 
la orden de la Corte Penal 
de aprehender a Netanyahu

s Cerca de 200 fallecidos fue el saldo 
de diversos ataques de Tel Aviv en gaza y 

Líbano en los pasados dos días. imagen 
en el suburbio sur de beirut. Foto Xinhua    

t el gobernador 
greg Abbott amplió 
la barrera de boyas y 
la red de alambre de 
púas en la frontera de 
eagle Pass como una 
forma de disuadir a 
migrantes de cruzar 
desde méxico. Fueron 
colocadas cerca del 
Puente 1, que colinda 
con Piedras negras, 
Coahuila. esto forma 
parte de la operación 
Estrella Solitaria, 
impulsada por el 
republicano desde 
2021. Foto cuenta de 
X: gregAbbott_TX   
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    CuLtura

Medalla Carmen 
Serdán 

     elena Poniatowska

l Senador estadunidense 
amenaza con sanciones 
comerciales a los países que 
arresten al premier israelí    

l Alrededor de 80 por ciento 
de las muertes en Gaza  
han ocurrido en edificios 
residenciales, señala la ONU

● Colima, Nayarit,  BCS, 
Morelos y Jalisco, los 
estados más afectados  
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Dengue: 110 
mil casos y 262 
decesos en el 
país este año

    P 12

Calor, humedad 
y mosquitos...  

     alejanDro svarch  
     y josé Moya
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anDrea Becerril, faBiola Martínez, gustavo castillo e iván e. salDaña  / P 3 y 4 

Hoy concluyen las inscripciones

En un día, 3 mil 
aspirantes para 
la elección en el 
Poder Judicial 

l Candidata a ocupar la 
Secretaría Ejecutiva del 
instituto niega anomalías   

l Criterios para resolver 
validez de los votos, uno 
de los asuntos por aclarar
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l Este domingo, diligencias por la Operación Enjambre

Edomex: públicas, las audiencias 
de los 7 funcionarios detenidos

l El comité de selección 
del Legislativo acumula 
casi 10 mil solicitudes   

l INE: el principal reto 
de los comicios es contar 
con recursos adecuados



Gasto social: desarrollo con justicia

E
l secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O, destacó que el 
proyecto de presupuesto 2025 en-
tregado al Congreso, el pasado 15 
de noviembre, contempla un incre-

mento del gasto en protección social que lle-
vará ese rubro a niveles récord con 16 mil 256 
pesos per cápita, un aumento de más de 50 
por ciento con respecto a los 11 mil 139 pesos 
que se le destinaban en 2019. A los 835 mil 
700 millones de pesos canalizados a través de 
los programas sociales prioritarios del gobier-
no federal, se sumarán 996 mil millones de 
pesos en inversión física que incluyen 157 mil 
millones en infraestructura para trenes, 20 
mil millones en carreteras y caminos, 20 mil 
millones en infraestructura hídrica y 31 mil 
986 millones en logística del sector salud.

Al valorar esos datos debe tenerse presente 
que, como recordó el funcionario, los progra-
mas sociales no son dádivas, sino derechos 
de los mexicanos y el Estado tiene el deber 
de garantizarlos. Asimismo, es necesario 
considerar la efectividad probada de este 
enfoque para reducir la pobreza, abatir las 
brechas de desigualdad, impulsar el creci-
miento económico y reconstruir el tejido 
social. En el primer aspecto, hace un mes el 
Consejo Nacional de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Coneval) y el Fondo de 
Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) 
presentaron los resultados de un estudio en 
el cual encontraron que, entre 2020 y 2022, 
la proporción de personas en situación de po-
breza en México se redujo de 41.9 a 35.3 por 

ciento, una caída de 5.6 puntos porcentuales. 
A mediados de 2023, el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi) dio a conocer 
datos contundentes sobre una reducción de 
la desigualdad ligada de modo evidente al 
significativo incremento en los ingresos de los 
hogares más pobres: mientras el promedio 
subió 11 por ciento desde 2018 (en términos 
reales, una vez descontada la inflación que 
tantos estragos ha causado desde 2021), el de 
los hogares más pobres tuvo un salto de 19.3 
por ciento. De este modo, la diferencia entre 
lo que ganan los más ricos y los más pobres se 
redujo de 21 a 15 veces en seis años.

Los datos también refutan a quienes sos-
tienen que el mercado hace una distribución 
óptima de los recursos, por lo que la única 
función del Estado en la economía reside en 
garantizar la libre concurrencia de los actores 
privados. Por una parte, un reporte de la orga-
nización no gubernamental Oxfam reveló que 
entre diciembre de 2019 y el mismo mes de 
2021 el 1 por ciento más rico del planeta aca-
paró 63 por ciento de la riqueza producida, lo 
cual demuestra que no sirve de nada generar 
crecimiento económico, cuando el capital es 
arrebatado a los trabajadores por un puñado 
de tecnócratas: en el periodo referido, las 
menos de 3 mil personas que atesoran mil 
millones de dólares o más vieron crecer sus 
fortunas a un ritmo de 2 mil 700 millones de 
dólares (55 mil millones de pesos) al día, pero 
mil 700 millones de empleados se empobre-
cieron porque la inflación creció más rápido 
que sus salarios. No sólo eso, sino que además 

los hechos han desacreditado la noción de que 
la justicia social es antagonista del crecimien-
to económico: esta semana, la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo Económi-
cos (OCDE), una institución sobre la cual no 
pesa ninguna sospecha de tendencias ideoló-
gicas izquierdistas, reconoció que México fue 
el segundo país con mayor crecimiento en el 
tercer trimestre del año.

Podría seguirse la enumeración de cifras 
que desmienten a los acólitos del dogma 
neoliberal, pero el mejor testimonio a favor 
de continuar y reforzar las políticas de re-
distribución de la riqueza mediante el gasto 
en protección social pueden brindarlo los 
millones de personas de la tercera edad que 
hoy tienen garantizada la supervivencia, han 
dejado de ser percibidos injustamente como 
un lastre para sus hogares y, así, han recupe-
rado su dignidad en una etapa de la vida llena 
de desafíos; los jóvenes que pueden proseguir 
sus estudios y, al finalizarlos, integrarse al 
mercado laboral; los pequeños comerciantes 
que experimentan de primera mano la reacti-
vación del mercado interno gracias a la 
circulación de efectivo en regiones olvidadas 
por la iniciativa privada, o los habitantes de 
zonas rurales beneficiados por un programa 
que les permite recuperar la cubierta forestal 
y a la vez crear una fuente sostenible de ingre-
sos. En suma, es importante detectar y subsa-
nar las fallas que pueda haber en la aplicación 
del gasto social, pero a estas alturas nadie 
puede cuestionar el acierto del giro progresis-
ta que vive el país.

EL CORREO ILUSTRADO

Recuerdan al 
compositor José 
Alfredo Jiménez

El 19 de enero de 1926 nació en 
Dolores Hidalgo, Guanajuato, el 
gran compositor José Alfredo 
Jiménez, todo un ícono de la 
música popular en México y el 
mundo de habla hispana. Murió 
joven, a la edad de 47 años, el 23 
de noviembre de 1973, debido a 
complicaciones resultantes de 
la hepatitis que padecía. La le-
yenda urbana cuenta que estaba 
hospitalizado, lo dieron de alta 
con el doctor previniendo: “José 
Alfredo, no puedes tomar una so-
la copa de alcohol, porque corres 
un grave riesgo”. El compositor 
guanajuatense hizo caso omiso 
de la advertencia. Se corrió una 
parranda de dos días y falleció. 
Hasta el último momento fue co-
herente con su forma de pensar, 

sus contradicciones y sus múlti-
ples ventanas del corazón senti-
mental, que jamás cerraron.

Enamorado eterno, en oca-
siones despreciado por algunas 
mujeres inalcanzables, que a 
pesar de su fama lo seguían vien-
do como un tipo corriente, con 
tendencia al alcohol y falto de un 
talento poético luminoso. Es el 
caso de María Félix que lo recha-
zó de manera fulminante.

José Alfredo no tocaba ningún 
instrumento, incluso desconocía 
algunos conceptos musicales bá-
sicos. Se considera que compuso 
más de mil canciones, algunas 
verdaderamente de carácter an-
tológico como: Paloma querida, 
Un mundo raro, Si nos dejan, 
Siete Mares y El Rey, entre otras 
melodías. 

Las canciones de José Alfredo 
son de un alto nivel emocional y 
su música está siempre presente 
a altas horas de la madrugada 
en las fiestas en nuestro país. 
Las mexicanas y los mexicanos 
suelen cantar las melodías legen-
darias de este gran compositor 
nacional. La alegría y el dolor 
se entremezclan en la búsqueda 
del paraíso perdido. Y podemos 
decir que esto se ha expandido a 
muchos países de habla hispana. 
Hasta siempre, José Alfredo.
Arturo García Alcocer

Piden no pagar deuda 
ni el Fobaproa en 2025
Es necesario que el Presupuesto 
para 2025 sea discutido también 
fuera de San Lázaro y que se escu-

che la opinión de los sectores de la 
sociedad; en el foro organizado por 
la Promotora por la Suspensión 
de la Deuda Pública se escucharon 
planteamientos y análisis muy 
certeros donde se vio que el costo 
financiero de dicha deuda para el 
año entrante ascenderá a 1 billón 
388 mil 373 millones de pesos, casi 
igual a la erogación para todo el 
desarrollo económico del país, lle-
gando a 18.6 billones, al ser ya 15% 
de los ingresos totales que serán 
de 9.2 billones.

Ni todos los programas sociales 
ni los prioritarios de inversión 
igualan la cantidad destinada al 
rubro del costo de la deuda y la 
mayoría de las Secretarias redu-
cen el gasto excepto Comunica-
ciones y Transportes, Bienestar y 
Desarrollo Territorial. También 
se debe tomar en cuenta que la 
deuda no es sólo un asunto de 
números, sino de combate a la 
desigualdad.

Se entiende la dificultad de 
Hacienda para distribuir lo mejor 
posible el Presupuesto y por eso 
en la Promotora planteamos que 
hay que dotar de mayores recur-
sos al Estado, a través de una 
urgente reforma fiscal progresiva, 
gravamen a las grandes fortunas, 
auditoría y moratoria a la deuda 
pública, suspensión del pago del 
Fobaproa, tomando en cuenta 
que la mayor deuda que tiene el 
país es con su propio pueblo y esto 
permitiría un mayor desarrollo 
económico nacional en beneficio 
de la mayoría pues hasta ahora es 
la minoría quien ha acumulado 
escandalosas y criminales 
fortunas.
Benito Mirón Lince

Oda contra inseguridad

Siendo la inseguridad
nuestro más grande problema
ampliar acciones es tema
para que la sociedad
vea que es una prioridad.
Aunque combatirla quiso
insuficiente se hizo
si falla no habrá argumento
tenemos el armamento
faltaba usar con permiso.
Guadalupe Martínez Galindo

Invitación

Se solidarizan nuevamente 
con el pueblo palestino
Hoy domingo estaremos en plan-
tón en el Ángel de la Independen-
cia a las 14 horas, en protesta por 
la agresión y el genocidio contra 
el heroico pueblo palestino. Por 
tal motivo convocamos a todos a 
solidarizarnos con esta lucha. No 
dejes de hablar de Palestina. Te 
esperamos.

Óscar Rojas, Fabiola Rodríguez, 
Héctor Cifuentes, Maricarmen 
Jiménez, Silvia Ramos, Josefina 
Mena Abraham, Gilberto García 
Mora, Ignacio Hernández Saldívar
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ANDREA BECERRIL

A un día de que cierre la inscripción 
de aspirantes a participar en la elec-
ción de juzgadores, el número se ha 
incrementado notablemente en el 
Comité de Evaluación del Poder 
Legislativo, donde hasta anoche 
se habían recibido cerca de 9 mil 
500 solicitudes, 3 mil más que el 
viernes.

De acuerdo con la reforma judi-
cial en vigor desde el 15 de septiem-
bre, se conformaron tres Comités 
de Evaluación, uno por cada poder, 
que debe reunir más de 5 mil aspi-
rantes que contenderán por cerca 
de las plazas de nueve ministros de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), dos magistrados de 
sala superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial, 15 de salas regio-
nales y 850 jueces y magistrados. El 
que más aspirantes ha reunido es el 
del Legislativo.

Ayer se multiplicaron los regis-
tros en la plataforma digital, a tal 
grado que el Comité de Evaluación 
–que integran Ana Patricia Briseño 
Torres, Andrés García Repper, Ma-
ribel Concepción Méndez de Lara, 
Maday Merino Damián y María 
Gabriela Sánchez García– informó 
anoche en un comunicado de una 

vía adicional de registro en tres co-
rreos electrónicos.

Incluso en la sede del Senado hu-
bo ayer afluencia de interesados; la 
mayoría fueron jóvenes que debie-
ron formarse y “hacer cola”.

Las cifras crecieron de forma 
vertiginosa en las últimas 24 horas, 
ya que se inscribieron a ese comité 
más de 3 mil abogados.

Por la tarde, el presidente del Se-
nado, Gerardo Fernández Noroña, 
informó que de 6 mil 479 candida-
tos inscritos el viernes, la cifra se 
había elevado a 8 mil 807. A las 
10 de la noche, el coordinador de 
los diputados de Morena, Ricardo 
Monreal, actualizó la cifra y expresó 
la “agradable sorpresa” de que la 

cifra se elevó a cerca de 9 mil 500.
Aunque el trámite debe hacerse 

en una plataforma electrónica, en 
la sede senatorial de Reforma e In-
surgentes se colocó desde el pasado 
5 de noviembre –cuando comenzó 
el registro de aspirantes– un mó-
dulo para atender a candidatos 
que desde ahí podían enviar su do-
cumentación vía digital al Comité 
de Evaluación.

Se espera que siga la lluvia de as-
pirantes este domingo, ya que un 
minuto antes de la medianoche ven-
ce el plazo para los abogados que 
quieran participar en la elección de 
junio de 2025.

Fernández Noroña se congratuló 
de que el Comité de Evaluación del 

Poder Legislativo haya superado 
con mucho los más de 5 mil aspi-
rantes requeridos para cubrir las 
plazas y expresó que confía en que 
lo mismo ocurra en los comités de 
los poderes Ejecutivo y Judicial.

Después del cierre de la convo-
catoria, los tres Comités de Evalua-
ción verificarán que quienes hayan 
concurrido a la convocatoria reú-
nan los requisitos de elegibilidad y 
a más tardar el 14 de diciembre pu-
blicarán la lista de quienes pasaron 
esa primera prueba.

Alud de registros en el Senado 
para la contienda judicial

En tres 
semanas, 
la Corte 
debe entregar 
recursos de 
fi deicomisos
ANDREA BECERRIL

La Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) tiene hasta el 
15 de diciembre para entregar 
a la Tesorería de la Federación 
todos los recursos existentes 
en los 13 fideicomisos que crea-
ron y fueron extinguidos por la 
reforma judicial; de no hacerlo 
“incurrirán en responsabilida-
des graves”, advirtió el senador 
de Morena Óscar Cantón Zetina.

“Estamos alertas, no vamos 
a permitir ninguna burla, como 
el empleo de argucias legaloi-
des para justificar gastos inne-
cesarios con el fin de vaciar los 
fideicomisos” y no entregar los 
cerca de 15 mil millones de pesos 
que están ahí, aseveró el presi-
dente de la Comisión de Puntos 
Constitucionales.

Los recursos millonarios 
de tres de esos fideicomisos 
estaban destinados al pago de 
pensiones complementarias a 
mandos superiores y medios y 
personal operativo del Poder Ju-
dicial, y para gastos y atención 
médica extraordinaria.

Cantón Zetina precisó que el 
dinero de los fideicomisos llega a 
casi 20 mil millones de pesos, pe-
ro sólo deben regresarse cerca de 
15 mil, ya que los otros 5 mil mi-
llones son para prestaciones de 
los trabajadores del Poder Judi-
cial, básicamente sindicalizados. 

El artículo décimo transitorio 
de la reforma precisa que debe-
rán extinguir los fideicomisos y 
tendrán 90 días naturales a par-
tir de su entrada en vigor para 
“enterar de la totalidad de los 
recursos remanentes, así como 
de los productos y aprovecha-
mientos derivados de los mis-
mos”. La Secretaría de Hacienda 
destinará esos recursos federa-
les a la puesta en marcha de la 
enmienda judicial, se precisa.

Cantón Zetina comentó que 
la SCJN ha dejado pasar los días, 
pensando que podrían echar 
abajo la reforma judicial y ya les 
quedan menos de tres semanas 
para reintegrar completos los 
fondos. 

Retiro dorado

Antonino Morales, senador de 
Morena, advirtió que los minis-
tros de la Corte deben explicar 
al pueblo de México los motivos 
para autorizarse un retiro dora-
do que pagarán todos los contri-
buyentes. Consideró “vergonzo-
so” que mientras el gobierno de 
Claudia Sheinbaum se aprieta 
el cinturón y propone un pre-
supuesto en 2025 que prioriza 
programas sociales y mantiene 
la estabilidad de las finanzas pú-
blicas, los ministros se autoricen 
un haber de retiro millonario.

En un solo día 
se presentaron 
3 mil aspirantes, 
para sumar más 
de 9 mil 500

▲ Fila de aspirantes en el 
módulo de la sede cameral. Foto 
Jair Cabrera Torres

EL PLAZO VENCE A LAS 23:59 DE HOY

El PJF sólo ha recibido mil 709 solicitudes para participar
GUSTAVO CASTILLO 
E IVÁN EVAIR SALDAÑA

El Comité de Evaluación del Poder 
Judicial de la Federación (PJF) sólo 
ha registrado a mil 709 aspirantes 
a participar en la elección de minis-
tros de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), magistrados 
de circuito y jueces de distrito, así 
como para los tribunales de Disci-
plina Judicial y Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF).

Según las cifras del PJF del 4 al 22 
de noviembre –distintos a los que 
han tenido en el Legislativo y el Eje-
cutivo–, 50 personas han solicitado 
ser candidatos a integrar el máximo 
tribunal del país; 874 para jueces 
de distrito y 649 para magistrados 
de circuito; 11 a magistrados en la 
sala superior del TEPJF; 33 para los 
tribunales colegiados de apelación, 
y 36 para ser magistrados en el Tri-
bunal de Disciplina Judicial.

A las 19 horas se sumaban 53 re-
gistros más, pero no se especificaba 
a qué cargos se inscribieron, por lo 
que será hasta el lunes cuando se 
informe de manera oficial el total 
de candidaturas presentadas y los 
puestos a ocupar. El registro de 
aspirantes ante los tres comités 
concluye este domingo.

Aspirantes a ministros

Las ministras de la SCJN Lenia Ba-
tres Guadarrama, Yasmín Esquivel 
Mossa y Loretta Ortiz Ahlf busca-
rán ser ratificadas en el cargo y por 
ello han manifestado su deseo de 
acudir como candidatas a la elec-
ción del 1º de junio de 2025. 

Entre quienes se han postulado 
ante instancias distintas al PJF y 
cuya trayectoria destaca se encuen-
tran Fabiana Estrada Tena, magis-
trada de circuito y quien participó 
en la construcción del proyecto 
de la primera reforma al PJF en el 

sexenio de Andrés Manuel López 
Obrador. 

En su cuenta en X difundió: “Es-
tudié en la Facultad de Derecho de  
la UNAM y tengo una maestría por 
la Universidad de Virginia. Llevo 
más de 25 años en el Poder Judicial 
de la Federación y ahora participo 
en el proceso para ser candidata a 
ministra de la SCJN. 

“A lo largo de mi carrera he 
promovido la igualdad de género 
y los derechos humanos. Impulsé 
políticas a favor de la paridad de 
género y la inclusión de personas 
con discapacidad. Encabecé el equi-
po redactor de la reforma de 2021, 
que buscaba reformar al PJF desde 
dentro, para hacerlo más diverso, y 
más cercano a la gente.” 

Otro aspirante es el jurista Jaime 
Cárdenas Gracia, quien fue titular 
del Instituto para Devolver al Pue-
blo lo Robado. Ahora se desempeña 
en el Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la UNAM.

En círculos del PJF se ha mencio-
nado la posibilidad de que Guiller-
mo Valls Esponda, presidente del 
Tribunal Federal de Justicia Admi-
nistrativa e hijo de Sergio Valls, ex 
ministro de la Corte, presente su 
candidatura.

Asimismo, se han registrado an-
te el Comité de Evaluación del PJF  
para competir por un cargo en el 
pleno de la SCJN figuran Jorge Ji-
ménez Jiménez, secretario de es-
tudio y cuenta del ministro Alberto 
Pérez Dayán; Dora Alicia Martínez 
Valero, ex diputada del PAN en la 
LX Legislatura; Verónica Elizabeth 
Ucaranza Sánchez, magistrada del 
Supremo Tribunal de Justicia de 
Jalisco y Juan de Dios González 
Ibarra, ex rector de El Colegio de 
Morelos.

También Ricardo Alfredo Sodi 
Cuéllar, presidente del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado de 
México, y cuya designación culmina 
el 31 de diciembre.
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FABIOLA MARTÍNEZ

Frente a la elección judicial, el Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) tie-
ne un sinfín de asuntos por definir, 
marcadamente criterios para de-
terminar la validez de los votos, en 
un contexto de contienda por 881 
cargos y potencialmente el registro 
de más de 5 mil candidaturas. Sin 
embargo, consejeros han advertido 
que la base para lograr un proceso 
de excelencia es tener un presu-
puesto adecuado.

El INE solicitó 13 mil 205 millones 
de pesos para organizar la elección 
de ministros, magistrados y jueces, 
mientras que en el Legislativo em-
pezaron a circular comentarios en 
el sentido de que con la mitad será 
suficiente, en el mismo rango de la 
elección federal de este año.

Al dictar una conferencia ma-
gistral, la consejera Carla Hum-
phrey expuso: “Tenemos varias 
interrogantes que vamos a tener 
que resolver como instituto ¿Qué 
pasará si en la boleta de la Suprema 
Corte que tengo que elegir nueve 
personas, cinco mujeres y cuatro 
hombres, qué pasa si elijo siete? ¿Es 

válida esa boleta o no? ¿Qué pasa si 
selecciono puras mujeres u hom-
bres? ¿Es válida o no? ¿Qué pasa si 
elijo 10 en lugar de nueve?, como 
autoridad electoral ¿a quién bajo? 
¿Por volado o por orden alfabético?

“Es decir, hay muchas condicio-
nantes que vamos a tener que resol-
ver para determinar cuándo será un 
voto nulo o cómo se va a computar. 
Y eso hace muy compleja la capaci-
tación para las y los funcionarios de 
casilla que van a recibir el sufragio. 
Después estaremos decidiendo si 
se va a computar en la casilla, si 
hacemos centros de votación o si 
se computarán en los distritos. Son 
dilemas que tendremos que ir re-
solviendo por determinaciones del 
consejo general (del INE), porque 
la ley no nos da estas respuestas.”

En ese contexto dijo que hay va-
rios retos importantes y el número 
uno es contar con recursos econó-
micos adecuados.

“Sí (el proyecto precautorio) es 
alto, es una elección inédita; hoy no 
podemos hacer las actas porque no 
tenemos el diseño; hasta hace unos 
días no sabíamos cuántos cargos 
iban a estar en juego y la capacita-
ción no es la misma; necesitaremos 

el doble de materiales. ¿Hay espa-
cios en los que (el gasto) se puede 
reducir?, sí (pero) ¿la mitad, cómo 
se está pretendiendo?, no. Eviden-
temente, no. No se puede hacer una 
elección con la mitad de los recur-
sos”, sostuvo.

Agregó que la complicación en 
este proceso extraordinario inicia 
–por citar algunos elementos– con 
lo que marca la Constitución y las 
leyes reglamentarias que dejó un 
periodo de más de 40 días entre la 
integración de las listas de candi-
datos (por parte de los comités de 
evaluación) y el inicio de campañas, 
periodo en el que cualquier expre-
sión pudiera ser acto anticipado.

Asimismo, cómo se fiscalizarán 
los recursos autorizados para viá-
ticos y traslados (el tope es 229 
mil pesos); consideró que como 
los candidatos son profesionistas, 
abogados, las exigencias deben ser 
mayores.

Hay otros dos temas fundamenta-
les: el diseño de las boletas que debe-
rán ser de tipo pedagógico frente a 
esta elección inédita y vericuetos, y 
la capacitación tanto a los que harán 
trabajo de campo como a los ciuda-
danos funcionarios de casilla.

FABIOLA MARTÍNEZ

Claudia Arlett Espino, propuesta por 
la presidenta del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Guadalupe Taddei, 
para ocupar la Secretaría Ejecutiva 
del órgano, señaló que los expedien-
tes abiertos por presuntas irregulari-
dades administrativas en su paso por 
el Instituto Electoral de Chihuahua 
son “una persecución política” pro-
movida por quienes la sucedieron.

El 23 de septiembre pasado, el 
Tribunal Estatal de Justicia Admi-
nistrativa de aquella entidad con-
firmó la suspensión por 90 días de 
Espino, actual directora jurídica de 
la Secretaría de Seguridad Pública 
por irregularidades en compras por 
más de 70 mil pesos.

–¿Firmó las compras que men-
ciona el Tribunal Administrativo?

–Se firma todo, por la representa-
ción jurídica que tiene la presidencia, 
y no quiere decir que sean compras 
indebidas de los administradores.

–¿Y la compra de una vela aromá-

tica en 719.60 pesos?, se le preguntó.
–No tengo detalles de que se haya 

comprado con esa bolsa, ¿me expli-
co?, para eventos o para lo que tuvie-
ran que hacer; no sé si a lo mejor era 
una vela de las que se ponen para los 
mosquitos. No tengo detalle porque 
no es una compra que yo hiciera.

Por lo pronto, la abogada viajó a 
la Ciudad de México para entrevis-
tarse con Taddei, a quien dijo no co-
nocer personalmente, así como por 
otros consejeros, quienes el martes 
señalarán si admiten la propuesta.

La definición para elegir a quien 
ocupe el mando administrativo y 
jurídico del INE, en pleno arranque 
de la organización de la elección judi-
cial, deberá ser casi inmediata, pues 
la encargada de la Secretaría Ejecu-
tiva deja el cargo el viernes próximo.

Ante la información publicada por 
este diario, respecto a la postulación 
y las investigaciones administrativas 
abiertas, señaló en entrevista que se 
trata de un “tema político”, al tiem-
po de agregar que no hay sentencias 
firmes; mostró una constancia de la 

Secretaría de la Función Pública del 
11 de noviembre, respecto a que en 
esa fecha no estaba inhabilitada por 
la dependencia.

Agregó que sus alumnos son sus 
abogados para atender estos asun-
tos en los que “hay cosas absurdas 
desde el punto de vista personal y 
jurídico, como la compra de unas 
toallas sanitarias que estaban en un 
botiquín, que evidentemente no las 
compro yo; hay gente que se dedi-
ca a hacer ese tipo de cosas, pero 
yo era la presidenta y la carga del 
instituto está en el reflector, en la 
presidencia de la institución, pero 
no era algo que yo comprara. Las 
tenían en ese lugar, las compraron, 
y no sé si alguno de los procesos no 
fue cumplido, como lo señalan. En 
esa misma bolsa hablan de platos; 
teníamos una cocina, no lo dudo 
que los hayan comprado, pero ya 
pasó de la normalidad (de la queja) 
a una serie de persecuciones. No 
me mal vibro, entiendo que hay 
muchos intereses políticos (en el 
consejo)”.

ANDREA BECERRIL Y 
FERNANDO CAMACHO SERVÍN

El grupo parlamentario del Parti-
do Acción Nacional (PAN) notificó 
ayer a la mesa directiva del Sena-
do “la desincorporación” de sus 
filas de Miguel Ángel Yunes Már-
quez, quien desde el pasado 10 de 
septiembre, cuando dio a Morena 
el voto que le faltaba para aprobar 
la reforma judicial, se integró en 
los hechos a la bancada guinda.

Desde esa fecha, Yunes Márquez 
ha votado con el bloque de la 4T 
un total de 10 reformas constitu-
cionales y aunque formalmente no 
ha pasado a la bancada morenista, 
está plenamente incorporado al 
grupo que coordina Adán Augus-
to López y tiene presencia en las 
principales comisiones, entre ellas 
la de Puntos Constitucionales.

El grupo blanquiazul dio a co-
nocer que, por unanimidad de sus 
senadores, se decidió sacar de la 
bancada a Yunes Márquez, “con 
fundamento en la Ley Orgánica 
del Congreso General, del regla-
mento del Senado y los estatutos 
del partido”.

Por ello, “se dio vista a la pre-
sidencia de la mesa directiva del 
Senado para que proceda con los 
trámites correspondientes”.

En días pasados, desde el pleno 

y durante una confrontación con 
Marko Cortés, Yunes Márquez 
denunció que la fracción blan-
quiazul le retenía ilegalmente sus 
ingresos, ya que seguía adscrito a 
la misma. Advirtió que tanto él co-
mo su padre, Miguel Ángel Yunes 
Linares, ganarán la demanda que 
interpusieron contra su expulsión 
de Acción Nacional.

Nueva fuerza política

El Frente Cívico Nacional (FCN) 
realizó ayer su Segundo Encuentro 
Nacional Ciudadano, en el cual se 
aprobó por mayoría que el próxi-
mo 20 de enero acudirá ante el 
INE para presentar una solicitud 
con el fin de conformarse como 
una “nueva fuerza política”.

En un comunicado, la organiza-
ción –conocida como marea rosa– 
indicó que otro de sus acuerdos fue 
“iniciar un proceso de diálogo con 
otras agrupaciones y fuerzas políti-
cas que buscan también construir 
un polo opositor”.

El ex perredista Guadalupe 
Acosta Naranjo señaló que el FCN 
buscará afiliar el próximo año a 
520 mil simpatizantes.

En el acto organizado ayer, el 
frente “aprobó los documentos 
básicos como la Declaración de 
Principios, el Programa de Acción 
y los Estatutos”.

INE, aún sin defi nir cómo 
determinará la validez de 
votos en elección judicial
El principal reto es contar con un presupuesto 
adecuado, asegura la consejera Carla Humphrey

BOLETAS Y CAPACITACIÓN, TEMAS FUNDAMENTALES

Candidata a Secretaría Ejecutiva 
acusa “persecución política”

QUEDÓ DEMOSTRADO ● HERNÁNDEZ

“Desincorpora” el PAN de
sus fi las al senador Miguel 
Ángel Yunes Márquez
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Al encabezar la ceremonia del Día 
de la Marina, la presidenta Claudia 
Sheinbaum aseveró que la inde-
pendencia nacional “no se logra 
una sola vez, sino que se defiende 
y se reitera en cada acción, en cada 
decisión de los mexicanos (….) no 
olvidemos que la grandeza de nues-
tra nación se mide no sólo por su 
territorio, sino por la fortaleza de 
su historia, de su cultura, la fuerza 
y la grandeza de su pueblo”.

Ante la jerarquía castrense en-
cabezada por los secretarios de 
Marina, Raymundo Morales, y de 
la Defensa Nacional, Ricardo Tre-
villa, la comandanta suprema de 
las Fuerzas Armadas reivindicó 
el humanismo mexicano como 
concepción de gobierno de su mo-
vimiento. Una visión, dijo, que se 
guía por la justicia, la honestidad y 
la democracia.

Durante un evento en el que 
también se conmemoró el 199 ani-
versario de la consolidación de la 
Independencia de México en el mar, 
el almirante sostuvo que “hoy más 
que nunca tenemos en claro que la 
seguridad es el punto de partida pa-
ra impulsar un desarrollo con bien-
estar. Seguridad en nuestros mares 
y costas, puertos, aduanas y admi-
nistraciones del Sistema Portuario 
Nacional. Apoyo a la seguridad pú-
blica en cada punto de la geografía 

nacional para la paz y tranquilidad 
de los mexicanos y las mexicanas”.

Raymundo Morales afirmó que la 
función principal de la Armada de 
México es prepararse y adiestrarse 
para la defensa, desde la formación 
en la Heroica Escuela Naval Militar 
y el Centro de Estudios Superiores 
Navales, en cuanto a guerra naval 
y seguridad nacional. Sin embar-
go, no sólo se constriñe a eso, pues 
además de apoyar a la población en 
situaciones de riesgo, también con-

tribuyen al desarrollo económico 
del país con particular énfasis en los 
últimos tiempos.

El secretario subrayó que, con 
su papel, la Armada de México 
aporta en la conexión del país con 
el mundo, citando como el más re-
ciente ejemplo, la modernización 
del puerto de Manzanillo que, en 
paralelo con las acciones empren-
didas en otros cuatro puertos (En-
senada, Lazaro Cárdenas, Progreso 
y Acapulco), pretende fortalecer el 

comercio internacional de México 
por la vía marítima. 

En coordinación con la Secre-
taría de Infraestructura, Comu-

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Por su posición geoestratégica, 
la Aduana de Manzanillo, en Co-
lima, se ha convertido además 
del más importante recinto en el 
país respecto a importaciones y 
exportaciones de Asia que bene-
fician a México, Estados Unidos y 
otras naciones latinoamericanas, 
en uno de sus puntos de mayor 
relevancia relacionados con la 
incautación de enervantes como 
cocaína y precursores químicos 
para drogas sintéticas y mercan-
cías ilícitas, entre ellas, especies 
en veda, mercurio y botellas con-
taminadas con metanfetaminas.  

Por ello se han incrementado 
los procedimientos y la tecnología 
para revisión de contenedores, y 
para evitar actos de corrupción 
se han establecido que los me-
canismos de pago y transaccio-
nes relacionadas con el tráfico 
de mercancías sean de manera 
electrónica en sistemas que son 

supervisados por Aduanas y la 
secretaría de Marina. 

El capitán de navío José Barra-
das, comandante de la Unidad de 
Protección Portuaria número 102, 
en Manzanillo, declaró a La Jor-
nada: “este es el puerto más im-
portante a nivel nacional y tercer 
lugar en Latinoamérica. Por su 
posición geoestratégica mantie-
ne atención en cuanto al comercio 
internacional con Asia, Oceanía, 
Sudamérica y Norteamérica.

“La Semar considera a los puer-
tos de México como instalaciones 
estratégicas. por lo que ha dota-
do de unidades operativas para 
el mantenimiento del estado de 
derecho dentro de los recintos 
portuarios”.

Para mayor control de la se-
guridad y la vigilancia, se ha 
modernizado con la adquisición 
de equipo no intrusivo de última 
generación y se sustituyeron 12 
de rayos gamma por colocar apa-
ratos de rayos X y detectar cargas 
ilícitas.

ALONSO URRUTIA
ENVIADO
MANZANILLO, COL.

La presidenta Claudia Sheinbaum 
dio el banderazo de salida a las 
obras de ampliación de este puer-
to, el principal de México y tercero 
más grande de América Latina, que 
implicará una inversión conjunta 
–pública y privada– de 63 mil millo-
nes de pesos en los próximos años, 
en dos etapas. Asimismo, inauguró 
el segundo acceso a la terminal ac-
tual, lo que eficientará operaciones 
de entrada y salida de tráileres con 
contenedores.

Sheinbaum participó en el acto 
inaugural acompañada de los se-
cretarios de la Defensa Nacional, 
Ricardo Trevilla, y de Marina, Ray-
mundo Morales, aunque la única 
oradora fue la gobernadora de Co-
lima, Indira Vizcaíno, quien destacó 
que estas obras consolidan la im-
portancia de Manzanillo como el 
principal puerto del país. Subrayó 

que desde la pasada administra-
ción federal la entidad ha recibido 
un respaldo importante para que 
el crecimiento de las operaciones 
portuarias se traduzca también en 
bienestar para los colimenses

En un video, el gobierno federal 
explicó los objetivos que se preten-
den con las obras de ampliación, 
denominadas el Nuevo Puerto 
Manzanillo Cuyutlán. De acuerdo 
con el plan maestro, en una primera 
etapa se estima una inversión de 31 
mil 516 millones de pesos: 9 mil mi-
llones del gobierno federal, mil 631 
millones de la Secretaría de Marina 
y 20 mil 885 millones de recursos 
privados.

Para la segunda etapa se con-
templa una inversión pública de 4 
mil 425 millones de pesos y 27 mil 
582 millones de pesos de inversión 
privada. Entre las acciones que 
se prevén con las partidas guber-
namentales destacan: una nueva 
terminal de almacenamiento y dis-
tribución de Petróleos Mexicanos y 
una de Pemex; acondicionamiento 

de áreas de reserva para desarro-
llo del puerto y obras preparatorias 
para terminales especializadas de 
contenedores 05 y 06.

Con estas inversiones, las 400 
hectáreas que comprende la su-
perficie del puerto se ampliarían 
con otras mil 600 hectáreas más 
cuando concluyan las obras.

Actualmente, el ritmo de cre-
cimiento anual del puerto es de 6 
por ciento, proyectando alcanzar su 
capacidad máxima en cinco años. 

En las previsiones del gobierno 
federal, la ampliación del puerto 
“revolucionará” su capacidad con 
“una nueva infraestructura con 
modernas terminales especializa-
das, una capacidad de almacena-
miento mayor, dos sedes petrolí-
feras privadas y una de almacena-
miento de Pemex con capacidad de 
3.7 millones de barriles de gasolina 
o diésel. 

Las nuevas instalaciones permi-
tirán recibir hasta cinco buques 
simultáneamente duplicando la 
capacidad que tiene en este rubro.
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El tamaño de México se mide por la 
grandeza de su pueblo: Sheinbaum
La seguridad impulsará el desarrollo con bienestar, dice secretario de Marina

nicaciones y Transportes, dijo, se 
mejorará la operación portuaria 
en México para equipararse con la 
clase mundial; se buscará eficien-
tar su administración y lograr que 
cuenten con una mayor seguridad . 

“Continuaremos también con 
el desarrollo del Corredor Intero-
ceánico del istmo de Tehuantepec 
y la mejora de la infraestructura 
ferroviaria que conecta a los puer-
tos que lo integran, trayendo mayor 
inversión privada a los 12 polos de 
desarrollo”, aseveró el almirante.

Al respecto, Sheinbaum aludió 
a la participación de la Marina y el 
Ejército en el desarrollo económico 
nacional: “hoy se hizo el anuncio del 
inicio del nuevo puerto de Manza-
nillo, en la bahía de Cuyutlán, en la 
laguna de Cuyutlán. Esto es algo ex-
traordinario y no se podría hacer 
sin la Marina y la Armada de Méxi-
co, sin las fuerzas armadas. 

“Nos apoyan hoy en la construc-
ción del Tren Maya, de aeropuertos, 
en la construcción de carreteras, en 
el desarrollo del tren interoceánico, 
en los polos de bienestar y en otros 
seis puertos, además de Salina Cruz 
y Coatzacoalcos, que son uno de los 
grandes objetivos del desarrollo del 
país para los próximos seis años.”

En su discurso, el almirante re-
saltó que en la administración por-
tuaria, la Marina ha puesto mayor 
énfasis en que las terminales en 
México operen en consonancia con 
un desarrollo sustentable. Esto es, se 
busca reducir el impacto ambiental 
generado por las operaciones en los 
puertos, con el fin de que sean “puer-
tos verdes” incentivando la reduc-
ción del uso de combustibles fósiles.

Raymundo Morales habló tam-
bién de impulsar el desarrollo de 
“puertos inteligentes seguros” me-
jorando la gestión administrativa 
y operativa, lo cual genera mayor 
eficiencia en sus trámites. Se trata 
de poner en el centro de nuestras 
acciones a la población mexicana, 
en este caso concebida desde la re-
lación puerto-ciudad, región y país. 

▲ En el Día de la Marina, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
estuvo acompañada por los 
titulares de Semar y Defensa, 
Raymundo Morales y Ricardo 
Trevilla, respectivamente.
Foto Presidencia

La Presidenta pone en marcha obras de 
ampliación del puerto de Manzanillo

Es el mayor punto de ingreso 
de enervantes y precursores
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JESSICA XANTOMILA
Y JARED LAURELES

A poco más de 10 años de la desa-
parición de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa, la detención de Ale-
jandro El Cholo Palacios, quien 
era jefe de plaza de Guerreros Uni-
dos “es muy relevante y una buena 
noticia para el caso” pues, a partir 
de transcripciones de conversa-
ciones telefónicas en poder de la 
Secretaría de la Defensa Nacional, 
se acredita que estuvo presente en 
la Noche de Iguala, por lo que pue-
de aportar información sobre el 
paradero de los estudiantes, ase-
guró Santiago Aguirre, director 
del Centro de Derechos Humanos 
Miguel Agustín Pro Juárez.

En entrevista, destacó que en 
una de las transcripciones obteni-
das en 2021 por la Comisión para 
la Verdad y Acceso a la Justicia 
(Covaj), que la Defensa no había 
revelado, El Cholo, en mensajes 
con Ramón “N” –posible ex poli-
cía de Tepecoacuilco–, “da a enten-
der que estuvo presente durante lo 
ocurrido esa noche y, en comunica-
ción con la policía ministerial de 
Guerrero, para atenuar lo que es-
taba sucediendo, dando el parade-

ro de algunos de los muchachos”.
Es por eso, aseveró Aguirre, que 

desde hace tres o cuatro años las 
familias de los 43 “habían venido 
exigiendo que se le detuviera”, lo 
que finalmente ocurrió el viernes 
pasado en el estado de México.

Valoramos “que es más impor-
tante de lo que quizá se pensaba en 
2014, ya que gracias al buen traba-
jo del ex subsecretario Alejandro 
Encinas la Covaj logró encontrar 
la transcripción de llamadas tele-
fónicas de sujetos, entre los que se 
encuentra El Cholo, realizadas el 
propio 26 de septiembre y los días 
posteriores, en las que se denota 
que tiene información del parade-
ro de los estudiantes”, añadió.

Sin embargo, lamentó que el 
registro de esas conversaciones 
las mantuviera la Defensa en sus 
archivos, “sin hacerlas del cono-
cimiento de la investigación ni 
de las familias hasta 2021, que se 
supo de su existencia”.

Aguirre resaltó que a Palacios 
también se le ha podido vincular 
con evidencia “objetiva” en la em-
boscada en la que fue agredido el 
autobús del equipo de futbol de 
Los Avispones e igualmente se en-
contró que había tenido contacto 
telefónico con algunos integran-
tes de la policía de Huitzuco, cuya 
participación en los hechos aún 
no se esclarece del todo.

Indicó que esta detención “ge-
nera un buen contexto” para re-
tomar el diálogo entre las familias 
de los normalistas y la Presidenta.

LAURA POY SOLANO

El normalismo rural ha enfrenta-
do por décadas una campaña de 
desprestigio que ha “opacado” sus 
logros educativos, denunciaron 
alumnos y egresados de las es-
cuelas normales rurales del país, 
quienes demandaron la reapertura 
de las instituciones que fueron ce-
rradas desde 1969, pues su labor 
“no ha dejado de tener pertinencia 
y aún es prioritaria para las comu-
nidades más pobres del país”.

Al concluir los trabajos del pri-
mer congreso “El normalismo ru-
ral en el siglo XXI”, convocado por 
el Frente Nacional de Egresados 
Normalistas Rurales y la Escue-
la Normal Rural Gral. Emiliano 
Zapata, de Amilcingo, Morelos, 
se reivindicó, afirmó la profesora 
Minerva González Morales, pre-
sidenta del comité directivo del 
frente, el trabajo que realizan las 
normales rurales, pero “también 
se expresó la exigencia de que las 
autoridades educativas federales y 
estatales garanticen su existencia”.

Agregó que otra de las deman-
das tanto de especialistas como de 
alumnos y egresados normalistas 

es que las normales rurales cuen-
ten con un currículo propio.

“Queremos uno acorde a las 
necesidades de las comunidades 
donde vamos a laborar, porque 
actualmente los contenidos que 
se imparten en las escuelas nor-
males es el mismo, cuando las 
realidades educativas y los con-
textos sociales que vivimos son 
muy distintos”, explicó la docente.

Campaña de desprestigio

En el encuentro, que reunió a in-
vestigadores, maestros, estudian-
tes y egresados de las normales 
rurales del país, “se reivindicó la 
importante labor pedagógica que 
realiza el maestro rural, pero tam-
bién la exigencia de que el Estado 
reabra los planteles que fueron 
cerrados cuando se agudizó la 
campaña negra contra estas insti-
tuciones formadoras de maestros”.

Destacó que, pese al abandono 
presupuestal y de infraestructura 
que enfrentan las normales rura-
les, “seguimos formando docentes 
con capacidad para desarrollar el 
pensamiento crítico de sus alum-
nos y de las comunidades donde 
se trabaja”.

Tras captura de El Cholo, 
es buen momento para 
retomar el diálogo: Pro

Exigen reabrir las normales 
rurales cerradas desde 1969

FABIOLA MARTÍNEZ

La primera reunión entre la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum y los 
familiares de los 43 estudiantes 
desaparecidos de Ayotzinapa está 
convocada para el miércoles 4 de 
diciembre en Palacio Nacional.

Padres y madres de los normalis-
tas recibieron el oficio de la Presi-
dencia en el cual el gobierno mani-
fiesta su disposición de continuar 
con el diálogo y el compromiso de 
conocer la verdad para alcanzar la 
justicia en el caso.

Las familias ya tuvieron un en-
cuentro previo con Sheinbaum, pe-
ro como virtual presidenta electa, el 

29 de julio pasado en el Museo de la 
Ciudad de México, donde se com-
prometió a recibirlas una vez asu-
mido el cargo y ofreció continuar 
con las investigaciones, así como 
“encontrar un método de trabajo 
que nos permita lo que están pidien-
do, verdad, justicia y saber dónde 
están” los jóvenes.

La invitación a la reunión del 4 de 
diciembre es para la una de la tarde 
en el Salón Guillermo Prieto (Te-
sorería) de la sede gubernamental.

Para el registro –a más tardar el 
27 de noviembre– y acceso al lugar 
el contacto es el Centro de Atención 
Integral en el estado de Guerrero de 
la Comisión Ejecutiva de Atención 
a Víctimas.

En la segunda conferencia de 
prensa matutina de su mandato, la 
Presidenta manifestó su intención 
de dar continuidad a este diálogo 
y esclarecer el paradero de los 43 
normalistas desaparecidos en sep-
tiembre de 2014.

Al cumplirse 10 años de los he-
chos, el presidente López Obrador 
lamentó que durante su administra-
ción no se avanzara como él hubiera 
querido y dijo que la investigación 
continuaría. Envió una carta a los 
familiares en la cual señala que hubo 
avances importantes en busca de la 
verdad, así como detenidos claves. 
También sostuvo que no hay pruebas 
sobre la responsabilidad del Ejército 
en la desaparición de los jóvenes.

DE LA REDACCIÓN

La activista trans Irina Layevska 
Echeverría Gaytán, fundadora de 
la organización Promotora de Soli-
daridad Va por Cuba, falleció ayer 
en la Ciudad de México, informó el 
propio colectivo. De acuerdo con 
fuentes cercanas al tema, Echeve-
rría se encontraba en un hospital de 
la alcaldía Tláhuac, donde murió de-
bido a complicaciones causadas por 
una burbuja de aire en los pulmones.

“Es con gran dolor que se despi-
de a una crítica, política, formadora, 
militante de izquierda, una camara-
da que nos mostró, entre otras gran-
des cosas, la importancia de la con-
tinuidad revolucionaria”, señaló el 
organismo en un breve comunicado.

En redes sociales, el embajador 
de Cuba en México, Marcos Rodrí-
guez Costa, escribió: “Con profundo 
dolor recibimos hoy la triste noticia 
de la partida física de la entrañable 
amiga de Cuba Irina Layevska. Fun-
dadora de la Promotora de Solida-
ridad Va por Cuba, merecedora de 
la Medalla de la Amistad, comba-
tiente, militante y revolucionaria”.

Echeverría fue candidata en 
2020 para ocupar la presidencia 
del Consejo Nacional para Preve-
nir la Discriminación (Conapred) 
y es conocida por su lucha por los 
derechos humanos de las personas 
con discapacidad y las comunidades 
LGBT+ de México.

En mayo de 2010 renunció a su 
puesto en el grupo asesor externo 
del Conapred, como protesta ante 
el decreto presidencial que estable-
cía el 17 de mayo como Día de la To-
lerancia y el Respeto a las Preferen-
cias, promulgado por el presidente 
Felipe Calderón, el cual fue refor-
mado en 2019 como Día Nacional 
contra la Homofobia, Lesbofobia, 

Transfobia y Bifobia, que es como 
se le conoce actualmente.

Echeverría publicó en 2007 el li-
bro Carta a mi padre. Testimonio de 
una persona transexual, en el cual 
brinda su testimonio sobre lo que 
significa ser una mujer trans.

La activista militó en diversas 
formaciones políticas de izquierda, 
entre ellas el Partido Socialista Uni-

ficado de México y el Partido Revo-
lucionario de los Trabajadores. Fue 
fundadora de Morena, donde militó 
hasta su muerte.

El 4 de diciembre, la 
reunión entre padres 
de los 43 y Sheinbaum

PRIMERA EN EL ACTUAL SEXENIO

Murió férrea defensora de Cuba y activista trans

▲ En 2020, Irina Layevska
fue candidata para ocupar
la presidencia del Conapred.
Foto Cristina Rodríguez

Palacios puede dar 
datos del paradero de 
los estudiantes, dice 
director del centro
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

A propuesta de México, la Orga-
nización de las Naciones Unidas 
adoptó una resolución para nego-
ciar una convención sobre preven-
ción y castigo de crímenes de lesa 
humanidad.

El viernes, la Comisión de 
Asuntos Jurídicos de la Asamblea 
General del organismo interna-
cional aprobó convocar a una con-
ferencia de plenipotenciarios para 
negociar la convención.

Se trata de una decisión “histó-
rica”, de acuerdo con la Secretaría 
de Relaciones Exteriores (SRE), 
que ayudará a cerrar una brecha 
de 75 años en el derecho interna-
cional, en un tema crucial como la 
prevención y el castigo de críme-
nes de este tipo.

La resolución, que fue adop-
tada por consenso tras un com-
plicado proceso de negociación, 
refleja “el compromiso colectivo 
de avanzar hacia un marco jurí-

dico internacional más sólido”.
“Este importante logro, liderado 

por México y Gambia, contó con el 
respaldo de 99 países de todas las 
regiones del mundo”, apuntó.

“Se reafirma también la capaci-
dad de Naciones Unidas para en-
frentar desafíos críticos mediante 
la diplomacia multilateral”, señaló 
en un comunicado.

Los crímenes de lesa humani-
dad, agregó, representan todavía 
una grave afrenta para el mundo y 
la comunidad internacional tiene 
el deber de responder con firmeza 
ante esta realidad apremiante.

La conferencia de plenipoten-
ciarios se celebrará en 2028, con la 
posibilidad de extender su mandato 
hasta 2029. “Durante este proceso, 
México seguirá trabajando estre-
chamente con todos los estados 
miembros de Naciones Unidas para 
asegurar que la futura convención 
refleje los más altos estándares de 
justicia y derechos humanos, y for-
talezca el estado de derecho inter-
nacional”, afirmó la SRE.

JESSICA XANTOMILA
Y JARED LAURELES

Doce años después de haber ha-
llado sus restos en una carretera 
en Cadereyta, Nuevo León, final-
mente Osman Vaquedano pudo 
regresar a casa con su familia en 
Honduras. El joven es una de las 
víctimas de la masacre de 2012 
en ese municipio, donde fueron 
encontradas 49 personas decapi-
tadas y desmembradas, varias de 
ellas migrantes.

Los restos de Osman fueron 
repatriados el 13 de noviembre 
pasado, para sumarse a los 18 que 
se han logrado identificar en más 
de una década, entre hondureños, 
nicaragüenses y guatemaltecos, 
afirmó la organización civil Fun-
dación para la Justicia.

Fabienne Cabaret, directora 
interina de la fundación, explicó 
que la identificación de Osman se 
logró gracias a la Comisión Foren-
se creada en 2013 para conocer 
la identidad de las víctimas de las 
tres masacres más emblemáticas 
de migrantes en México: las de 
San Fernando, Tamaulipas,  en 
2010 y 2011, y la de Cadereyta.

Dicha comisión está integrada 
por peritos de la Fiscalía General 
de la República y del Equipo Ar-

gentino de Antropología Forense, 
en colaboración con 11 organiza-
ciones civiles y colectivos de fami-
liares de migrantes, que Funda-
ción para la Justicia representa.

En entrevista, Cabaret detalló 
que de las 19 víctimas identifica-
das en estos 12 años de la masacre 
de Cadereyta, “12 son hondure-
ñas, una guatemalteca, cuatro 
mexicanas y dos nicaragüenses”.

En el caso de Osman, explicó 
que recientemente se logró cono-
cer su identidad porque se tuvo in-
formación de que es primo de otra 
de las víctimas ya identificadas.

Cabaret enfatizó que en el tra-
bajo para conocer la identidad 
de las víctimas, “el gran reto es 
poder ubicar posibles familias”. 
Actualmente, siguen pendientes 
de conocer nombre y nacionalidad 
de 30 personas, seis de ellas muje-
res. Sus restos se encuentran en el 
Instituto de Ciencias Forenses de 
la Ciudad de México.

“Seguimos trabajando en la 
identificación”; sin embargo, “to-
do esto lleva años, honestamente 
hay poco apoyo de los gobiernos 
en esos procesos, me refiero tanto 
al mexicano como eventualmente 
al país de origen, en este caso (de 
Osman) Honduras”, manifestó.

La directora interina de la fun-
dación lamentó también que la 
masacre de Cadereyta siga en la 
impunidad. “Se dio en el contexto 
de lucha entre grupos del crimen 
organizado, también con la explo-
tación de la población migrante y 
con la complicidad o participación 
de autoridades”.

Va la ONU contra crímenes 
de lesa humanidad gracias al 
impulso de México y Gambia

Identifi cadas, 19 de 49 
víctimas de la masacre 
de 2012 en Cadereyta

DE LA REDACCIÓN

Para favorecer el acceso e inclusión 
oportuna de niñas, niños y adoles-
centes en situación de movilidad, 
la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) presentó dos nuevos materia-
les educativos, con base en la legis-
lación nacional e internacional, que 
reconocen el derecho de todos a la 
educación sin importar su estatus 
migratorio.

Adonde voy, la escuela va conmigo 
es una guía didáctica para la inclu-
sión de niñas, niños y adolescentes 
en situación de migración en edu-
cación básica, la cual se elaboró 
en coordinación con el Fondo de 

las Naciones Unidas para la Infan-
cia (Unicef); además, está el texto 
Caminos de aprendizaje, que es un 
manual de gestión para la inclusión 
educativa de niñas, niños y adoles-
centes en situación de migración.

“En México, las niñas, niños y ado-
lescentes en situación de migración 
tienen derecho a acceder a educa-
ción pública y gratuita. Sin embargo, 
enfrentan múltiples barreras para su 
acceso y permanencia en la educa-
ción; entre ellas, el miedo a la discri-
minación, el desconocimiento sobre 
los requisitos de acceso y la oferta, 
los gastos vinculados a su educación 
y falta de materiales educativos pa-
ra atenderlos de manera pertinente 
son algunos aspectos que les impi-

den seguir estudiando”, señaló la jefa 
de Educación de Unicef en México, 
Astrid Hollander.

La SEP, en conjunto con Unicef 
México, distribuirá 10 mil ejempla-
res del material Adonde voy, la es-
cuela va conmigo en ocho entidades 
del país en escuelas focalizadas con 
población en contexto de migración: 
Baja California, Chiapas, Chihuahua, 
Ciudad de México, Hidalgo, estado 
de México, Morelos y Puebla.

Elaboran SEP y Unicef 
una guía para atender 
a los niños migrantes

DISTRIBUIRÁN 10 MIL EJEMPLARES EN 8 ESTADOS

▲ Con el texto Adonde voy,
la escuela va conmigo se busca 
incorporar a menores extranjeros  
a la educación básica.
Foto Édgar H. Clemente

Familia retenida en el 
AICM, a la espera de 
resolución judicial
La CNDH informó que su per-
sonal acudió al Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de 
México para verificar la situación 
migratoria y las condiciones de 
salud en las que se encuentra la 
familia de nacionalidad china, que 
desde el 13 de noviembre pasado 
está “resguardada” en la terminal 
aérea por el Instituto Nacional de 
Migración (INM), que le ha impe-
dido el ingreso al país.

En un comunicado, expuso que 
las autoridades del INM informa-
ron que están a la espera de la re-
solución jurisdiccional que emita 
el juzgado de distrito que conoce 
del juicio de amparo promovido 
por la agraviada contra una posi-
ble deportación.

El Instituto para las Mujeres 
en la Migración denunció el vier-
nes pasado que agentes del INM 
tienen “detenida” a la familia, 
integrada por una madre y sus 
tres hijos de 11, 9 y 7 años de 
edad, que arribó a la terminal 2 
del aeropuerto.

Además, se indicó que la aero-
línea responsable del arribo de la 
familia a territorio mexicano les 
ha brindado alimentos tres veces 
al día y que la agraviada ha podido 
establecer comunicación telefóni-
ca con su esposo, quien reside en 
Estados Unidos.

De la Redacción

Dan resultados de la 
licitación para renovar 
el aeropuerto capitalino
El Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México informó a 

través de sus redes sociales que, 
en sesión plenaria, los integrantes 
del jurado del Concurso para la 
Conceptualización Arquitectó-
nica, votaron las propuestas par-
ticipantes para renovar diversas 
áreas de las terminales 1 y 2, y sólo 
resultó desierta la de la fachada de 
la Terminal 2.

Hace unos días, se dio a co-
nocer que en 2025 se hará una 
renovación de las instalaciones 
aeroportuarias con miras a la 
Copa Mundial FIFA 2026, puesto 
que México es una de las tres 
sedes de la justa futbolera, que 
se estima traerá a 6 millones de 
turistas al país.

En esta remodelación se mo-
dernizarán las fachadas, ambula-
torios, salas de espera y áreas de 
bandas de equipaje y de migración 
de ambas terminales.

Carolina Gómez Mena

Los restos de un 
hondureño fueron 
ya repatriados
el 13 de este mes
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BAJO LA LUPA

Resurgimiento del petróleo con Trump: 
detención del oneroso acuerdo climático de París
ALFREDO JALIFE-RAHME

H
ASTA EL GLOBALISTA 
Financial Times, propagandista 
de la fundamentalista Agenda 
Verde, confiesa que la COP29 
en Bakú “se encuentra al borde 

del colapso” debido a la fuerte oposición de los 
“países vulnerables”, donde los sectarios Verdes 
de Alemania –en caída libre popular– “fustigan 
a Arabia Saudita y a Rusia por el bloqueo” para 
“recortar el uso de los combustibles fósiles 
(https://bit.ly/3V5ABHG)” –lo cual desnuda la 
oculta agenda geopolítica del G-7, cada vez más 
carente de hidrocarburos, frente a la fulgurante 
agenda petrolera/gasera del BRICS+.

MÁS ALLÁ DEL extravío metafórico en el 
Amazonas del presidente nominal de EU, Joe 
Biden –¿quién(es) controla(n) a Biden? Dos Me-
ses Ominosos (https://bit.ly/3V85POh) 
–quien fue a defender su “legado” climático en 
Manaus, el Partido Demócrata, a dos meses de 
abandonar el poder con su totalitaria Agenda 
Verde, había ya frenado su muy discutible ímpe-
tu descarbonizador, cuando el muy influyente 
John Kerry había renunciado como “enviado 
especial para el clima” de EU (https://bit.
ly/4fLD2HO).

EL ULTRA-REDUCCIONISMO IDEOLOGI-
ZADO de la Agenda Verde de Kamala Harris 
(https://bit.ly/3V6ZKBJ) sufrió un fuerte desca-
labro con el advenimiento del petrolero Trump.

KAMALA ARRASTRÓ EN su derrota a su sé-
quito de pugnaces plutócratas globalistas, desde 
George Soros, pasando por BlackRock, hasta 
Bill Gates (https://bit.ly/4hV02W8). ¿Cómo pue-
de ser pro verde alguien que propugna la guerra 
en Ucrania e Israel, como los verdes de EU y 
Alemania? ¡Flagrante contradicción!

EL TRIUNFO APLASTANTE del petrolero 
Trump trasluce el auge por venir de las podero-
sas trasnacionales petroleras de EU que lubrica-
ron generosamente su campaña.

A PROPÓSITO, LI Zhou, del portal Vox –muy 
cercano al grupo perdedor demócrata– inter-
preta que con sus nuevas nominaciones en su 
proyectada administración, “Trump desea una 
amplia expansión de la producción de hidrocar-
buros” cuando “tendrá palancas claves que pue-
de usar, teniendo también limitaciones (https://
bit.ly/3YVuJ4E)”.

DURANTE SU CAMPAÑA, el petrolero 
Trump había prometido disminuir la “crisis 
devastadora de la inflación” –tema seminal 

que, con la inmigración, le otorgó su triunfo– 
mediante la “disminución tanto de las tasas de 
interés como del costo de la energía”, cuando 
lanzó su pegajoso eslogan “perforaremos, Baby, 
perforaremos (https://bit.ly/3Zh638d)”.

TRUMP JURÓ INCREMENTAR la producción 
doméstica de petróleo y gas que desembocará en 
una “declinación a gran escala de sus precios”.

PRECISAMENTE, EL TRÍO de los nominados 
por Trump “planean impulsar la producción de 
energía y revertir la pizarra de las políticas de 
la era Biden que tenían como objetivo eliminar 
los hidrocarburos (https://bit.ly/3AKJcbX)”. 
La triada energética de nominados por Trump 
busca “restaurar el dominio (¡mega-sic!) petro-
lero de EU”.

SEGÚN WASHINGTON TIMES, ha impactado 
la decisión de Trump de nominar a Chris Wright 
a cargo del Departamento de Energía, al gober-
nador de Dakota del Norte, Doug Burgum –bau-
tizado como el zar de la energía, quien pregona la 
“independencia energética como tema de segu-
ridad nacional” y apoya la construcción masiva 
de gasoductos– en el Departamento del Interior, 
y al anterior representante en el Congreso Lee 
Zeldin –un desregulador a carta cabal– a cargo 
de la Agencia de Protección Ambiental (EPA, 
por sus siglas en inglés). ¡Conjunción integral!

SE AVECINA LA gran batalla entre el triunfa-
dor grupo petrolero, mayormente republicano, 
y el perdedor grupo climático demócrata, que 
“prepara pletóricos juicios legales para desafiar 
la reversión esperada de las políticas climáticas 
de Biden”.

CHRIS WRIGHT ES el mandamás de la em-
presa Liberty Energy, consagrada al polémico 
fracking. A juicio del mismo Trump (https://bit.
ly/4fXzkub), CW “ha transformado el mercado 
de energía global y su geopolítica (¡mega-sic!)”.

LO PEOR ES el abordaje maniqueo nihilista 
cuando se requiere de armónica adaptabilidad 
creativa con visión biosférica, de acuerdo con 
el desarrollo tecnológico y las circunstancias 
geopolíticas de cada país.

http://alfredojalife.com • https://www.patreon.
com/alfredojalife • https://substack.com/@jalife-
rahme • https://www.facebook.com/AlfredoJalife 
• https://vk.com/alfredojalifeoficial • https://t.me/
AJalife • https://www.youtube.com/channel/UCl-
fxfOThZDPL_c0Ld7psDsw?view_as=subscriber 
• https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/ • https://
twitter.com/AlfredoJalife • Instagram: https://
instagram.com/alfredojalifer?utm_source=qr  
(@alfredojalifer)

Piden reconsiderar recorte 
de 34% a presupuesto laboral
JARED LAURELES 
Y JESSICA XANTOMILA

De aprobarse el recorte de 34 por cien-
to al presupuesto del Centro Federal de 
Conciliación y Registro Laboral, Méxi-
co podría ser cuestionado en la próxima 
revisión del T-MEC, dado que nuestro 
país asumió el compromiso de “dotar 
de recursos suficientes al nuevo siste-
ma de justicia laboral”, para garantizar 
la democracia sindical, la negociación 
colectiva y la mejora en los salarios, se-
ñalaron especialistas.

Graciela Bensusán, investigadora 
de la Universidad Autónoma Me-
tropolitana (UAM), consideró que 
no existe ninguna justificación para 
reducir los recursos de esta institu-
ción que es “el corazón de la reforma 
laboral de 2019”, por lo que –dijo– el 
gobierno federal debe reconsiderar 
la asignación del presupuesto en ma-
teria de trabajo para 2025, tanto por 
los compromisos con los trabajadores 
mexicanos como por los contraídos 
en el acuerdo comercial.

“Ya tenemos una agenda complicada 
en la renegociación; no es justo ni para 
el país ni para los socios comerciales 
que sufran una reducción estas ins-
tancias que son fundamentales para el 
cumplimiento de los compromisos que 

están en el capítulo 23 y en los anexos 
del 31-A y el 31-B” del T-MEC, relacio-
nados en materia laboral y con los pro-
cesos de democracia sindical.

El proyecto del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación prevé para 2025 
una asignación de 447 millones de pe-
sos a este Centro de Conciliación, una 
cifra menor a los 663 millones 344 mil 
pesos que se canalizaron en 2024.

La académica indicó que la baja en 
el presupuesto a la Secretaría del Tra-
bajo y Previsión Social (STPS) pon-
dría en riesgo la inspección laboral en 
el país, ya que se prevé un recorte de 
13 por ciento en términos reales y que 
a pesar de que ha tenido insuficientes 
recursos en años anteriores, esta área 
ha hecho una labor “extraordinaria” 
en vigilar las condiciones en centros 
de trabajo.

Bensusán insistió en que deben ga-
rantizarse los recursos suficientes a las 
instancias responsables “de impulsar 
y aplicar la legislación”, es decir a la 
STPS, al Centro Federal Laboral y sus 
organismos de conciliación locales, así 
como a los tribunales laborales.

Héctor de la Cueva, coordinador del 
Centro de Investigación Laboral y Ase-
soría Sindical, opinó que preocupa que 
el gobierno proyecte una reducción a la 
institución, ya que aún “estamos muy 
lejos de que haya democracia sindical”.

JARED LAURELES 
Y JESSICA XANTOMILA

Las personas pensionadas que traba-
jan como repartidores y conductores 
mediante aplicaciones podrían verse 
afectadas por la iniciativa de reforma 
para formalizar a este sector, ya que 
implica volver a darlos de alta en el Se-
guro Social y regresarlos al régimen 
obligatorio con un empleador.

Igualmente se encuentran aquellas 
que laboran independientemente 
y aportando recursos al IMSS para 
mejorar su retiro, bajo la Modalidad 
40, advirtieron trabajadores que se 
emplean en plataformas digitales.

Señalaron que quienes estén en estos 
supuestos quedarán en la disyuntiva de 
perder su pensión para seguir laboran-
do como repartidores o conductores, 
o dejar de hacerlo para conservar sus 
derechos. Pidieron a autoridades labo-
rales y a los legisladores que se aclare 
qué va a pasar con quienes están en 
esta situación, una vez que se envíe la 
iniciativa a la Cámara de Diputados.

Míriam Salazar, de 59 años de edad, 
es conductora de aplicación desde 

2020. En ese año perdió su empleo, 
por lo que decidió trabajar así, ya que 
puede solventar las aportaciones que 
debe realizar a la Modalidad 40 para 
aumentar sus semanas cotizadas.

“Yo estoy pagando el topado, un 
salario de 2 mil 700 pesos diarios, y 
me pienso pensionar a los 60 años”, in-
dicó. La conductora reprochó que los 
“pensionados y los que estamos en ese 
proceso” no fueran tomados en cuen-
ta. “Preferimos estar como persona 
física con actividad en plataforma tec-
nológica, que como asalariado, porque 
me van a dar un ingreso mucho menor 
del que yo estoy pagando y eso me va a 
perjudicar en el cálculo de mi pensión. 
No me convendría regresar a laborar 
como empleado de aplicación”.

El abogado laboral Diego García 
Saucedo dijo que las personas que ya 
están pensionadas deciden emplearse 
“aprecian la flexibilidad” y pueden ob-
tener otros ingresos y seguir teniendo 
su pensión, por cesantía en edad avan-
zada, vejez o por invalidez.

Sin embargo, advirtió, existe el ries-
go de perder ese beneficio porque de 
manera obligatoria serían inscritos de 
nuevo en el Seguro Social.

Pensionados se ven en 
riesgo por reforma para 
empleados de aplicación

▲ Activistas se manifiestan en el marco de la cumbre COP29, en Bakú, Azerbaiyán. Foto Ap

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ2803 DÍAS2803 DÍAS 2750 DÍAS2750 DÍAS
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Al alza, las erogaciones 
para lograr la igualdad 
de mujeres y hombres

PROPUESTA DE PRESUPUESTO PARA 2025

Paridad de género debe 
llegar al sector privado: 
senadoras de Morena
ANDREA BECERRIL

Las senadoras de Morena Malú 
Micher, Beatriz Mojica y Reyna 
Celeste Ascencio se comprome-
tieron a presentar una iniciativa 
para que la paridad de género lle-
gue también a las empresas priva-
das y se garantice que las mujeres 
accedan en igualdad con los hom-
bres a los altos puestos directivos 
y los consejos de administración 
de los consorcios.

Al participar en el foro Cons-
truyendo Entornos Libres de Vio-
lencia, las legisladoras destacaron 
el “largo camino” que se debió 
transitar para lograr las leyes que 
protegen a las mujeres de maltrato 
físico, de muerte a manos de sus 
parejas, una lucha que cristalizó 
en la reciente reforma constitu-
cional sobre igualdad sustantiva, 
propuesta por Claudia Sheinbaum.

Malú Micher, presidenta de la 
Comisión para la Igualdad de Gé-
nero, comentó que en ese foro, rea-
lizado en el Museo Memoria y Tole-
rancia, expusieron cómo se inició 
la lucha de feministas por lograr 
que se identificara como violencia 
la ejercida contra ellas dentro del 
hogar, ya que “estaba en juego no 
sólo su libertad, sino su vida.

La batalla, agregó, fue para 
que “nunca más se considere na-
tural o se justifique en nombre 
de la sociedad, en nombre de la 
familia, en nombre de la Iglesia, 
en nombre de las tradiciones, en 
nombre de la cultura, vulnerar los 
derechos de las mujeres”.

La reciente reforma a los artí-
culos 4, 21, 41, 73, 116, 122 y 123, 
eleva al nivel de la Constitución “el 
derecho a la igualdad sustantiva de 
las mujeres y reforzar las normas 
para garantizar para ellas el acceso 
a una vida libre de violencias:

“Es importante, señaló, porque 
se obliga a las instituciones de se-
guridad pública a incorporar la 
perspectiva de género, de analizar 
todo con los lentes de la desigual-
dad para no seguir maltratando y 
victimizando más a las mujeres. 
Y también el deber de contar con 
mecanismos legales para eliminar 
la brecha salarial de género.”

Expuso que “nos comprometi-
mos a revisar una iniciativa en esa 
materia que presentó una diputa-
da en el 2018 y se quedó congelada 
en San Lázaro”.

La intención es que en la ley se 
garantice el acceso a los Consejos 
de Administración de las empre-
sas y a los cargos directivos en 
igualdad.

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Tras la aprobación en la Cámara de 
Diputados del dictamen que bus-
ca extinguir al Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la In-
formación y Protección de Datos 
Personales (INAI), es patente la 
incertidumbre respecto al futuro 
de la garantía de los derechos que 
el organismo tutela, así como de 
la infraestructura que ha creado a 
través de la Plataforma Nacional de 
Transparencia (PNT), así como del 
Sistema Nacional de Transparencia.

Y es que si bien en el dictamen de 
simplificación orgánica aprobado 
por los legisladores no se afecta ni 
se desaparece a la transparencia ni 
a la protección de datos personales, 
ya que las funciones del INAI serán 
transferidas a otras instancias, co-
mo es el caso de la nueva Secretaría 
de Anticorrupción y Buen Gobier-
no, esto no está garantizado hasta 
en tanto no se diseñe la legislación 
secundaria, de acuerdo con el comi-
sionado presidente del INAI, Adrián 
Alcalá Méndez.

El comisionado dijo esta semana 
en un foro en la sede del instituto 
que la intención de desaparecer al 
INAI “es definitiva, al menos en la 
Cámara de Diputados”, pues aún 
falta que el dictamen sea discuti-
do y aprobado en el Senado y en 

al menos 17 legislaturas estatales 
para que se materialice el cambio 
constitucional.

“Muchos nos preguntan qué pa-
sará con los derechos de acceso a 
la información de protección de 
datos personales, cuáles van a ser 
las nuevas reglas del juego. No lo 
sabemos”, declaró. 

Uno de los puntos clave para re-
solver esta incertidumbre es la emi-
sión de la normatividad secundaria. 
Alcalá Méndez señaló que se ten-
drán 90 días naturales para definir 
esta nueva legislación, lo que abre 
una ventana para que los diferentes 
actores involucrados, incluidos los 
defensores de derechos humanos y 
expertos en transparencia, puedan 
colaborar en su construcción.

“Tenemos que trabajar juntas y 
juntos en esa normatividad secun-
daria”, destacó el presidente del 
INAI, que hizo hincapié en la impor-
tancia de la participación de todos 
los sectores para garantizar que 
los nuevos marcos regulatorios no 
vulneren los derechos que el INAI 
ha defendido.

El comisionado presidente señaló 
que uno de los grandes interrogan-
tes ante la falta de legislación secun-
daria es qué sucederá con la PNT, 
una herramienta que ha permitido 
a los ciudadanos solicitar informa-
ción pública de manera eficiente y 
centralizada.

Con la desaparición del INAI, la in-
certidumbre es también sobre cuál 
será el nuevo mecanismo para ejer-
cer este derecho y si las dependencias 
gubernamentales seguirán utilizan-
do una plataforma unificada o cada 
una tendrá su propia estructura.

“¿Qué pasará con los datos per-
sonales? ¿Qué pasará con la Plata-
forma Nacional de Transparencia? 
¿Cuál será el mecanismo a través 
del cual se ejercerá el derecho? 
¿Habrá un medio electrónico para 
hacer solicitudes de información, o 
será el que depende de la Secretaría 
de la Función Pública o del gobier-
no? ¿O cada poder, como el Judicial 
o el Tribunal Electoral, tendrá su 
propia plataforma? Es un tema que 
también nos provoca incertidum-
bre”, afirmó Alcalá Méndez.

CAROLINA GÓMEZ MENA 

Las erogaciones para la igualdad 
entre mujeres y hombres en la Pro-
puesta de Presupuesto de Egresos de 
la Federación (PPEF) 2025 tienen 14 
por ciento más recursos en compara-
ción con este año, pues se proponen 
479 mil 94 millones de pesos. Son 59 
mil millones de pesos de alza. 

En un análisis oficial se establece 
que en los últimos años, particular-
mente desde el sexenio previo enca-
bezado por el ex presidente Andrés 
Manuel López Obrador, las alzas 
a las erogaciones para la igualdad 
entre mujeres y hombres (Anexo 
13) han sido progresivas y conside-
rables, pues se pasó de 64 mil 656 
millones de pesos en 2019 a 419 mil 
434 millones de pesos en este año. 

Mientras en el último año de la 
administración de Enrique Peña 
Nieto (2018) a ese rubro se cana-
lizaron 47 mil 918 millones de pe-
sos, para 2020 superó los 100 mil 

millones (103 mil 517). El mayor 
incremento ocurrió entre 2022 y 
2023 cuando subió más de 115 mil 
millones (pasó de 233 mil 732 a 348 
mil 362 millones de pesos. 

Las áreas con mayor cantidad de 
recursos en el Anexo 13 en el PPEF 
2025 son Bienestar (ramo 20), con 
59 por ciento, educación (ramo 11) 
con 27 por ciento, desarrollo agrario 
territorial y urbano (ramo 15) con 4.5 
por ciento. Esos tres ramos suman 
90 por ciento de esas erogaciones. 

En la PPEF 2025, las erogaciones 
para la igualdad (479 mil 94 millo-
nes de pesos) representan 7.3 por 
ciento del gasto programable, el 
porcentaje más alto registrado. Es-
te año representó el 6.5 por ciento, 
en 2023, el 5.8 por ciento, en 2022, 
el 4.3 por ciento, en 2021, el 2.8 por 
ciento y en el primer año de la pan-
demia por Covid-19, representó el 
2.3 por ciento.

El Anexo 13 del PPEF 2025 in-
cluye cinco nuevos programas, y 
uno cambia de nombre, entre ellos 

la Pensión Mujeres Bienestar, esta-
blecido por la actual administración 
de la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, y que beneficiará a mujeres 
de 60 a 64 años de edad con un 
apoyo bimestral de tres mil pesos, 
y que será operado desde 2025 por 
la Secretaría de Bienestar. 

Asimismo, refiere el análisis, un 
esquema cambia de nombre y se 
trata de la Beca Universal de Edu-
cación Básica Rita Cetina, que antes 
se denominaba Programa de Becas 
de Educación Básica para el Bien-
estar Benito Juárez, y que depen-
derá de la Secretaría de Educación 
Pública. Otro programa de nueva 
inclusión en las erogaciones para la 
igualdad es el de Educación Inicial 
y Básica Comunitaria, también en 
la SEP y otros tres de la Comisión 
Federal de Electricidad. 

El documento también indica 
que cinco programas que hasta este 
año están considerados en esas ero-
gaciones, se propone que para 2025 
no se encuentren en este apartado.

Uno de los puntos 
claves es defi nir 
la emisión de 
la normatividad 
secundaria

Temen que la extinción del INAI 
vulnere los derechos que tutela



SANJUANA MARTÍNEZ

Cuando Júpiter Almer Cano Gue-
rra salió de su natal Cuauhtémoc, 
Chihuahua, rumbo al sueño ame-
ricano, nunca imaginó que su vida 
daría un giro de 360 grados en su 
última parada en San Fernando, 
Tamaulipas, donde lo detuvieron 
elementos del Ejército Mexica-
no, mientras esperaba el autobús 
hacia la frontera con Estados 
Unidos. 

Eran las doce del mediodía del 
31 de marzo de 2011 y Júpiter ya 
tenía su boleto para ir a trabajar 
de albañil en Forth Worth, Texas, 
donde lo esperaba su primo, 
cuando aparecieron soldados y 
sin mediar palabra prácticamen-
te lo secuestraron: “me detuvie-
ron con violencia, me subieron a 
una camioneta y me taparon la 
cara con mi propia camiseta y me 
esposaron. Luego me llevaron al 
monte y me estuvieron torturando 
hasta las 10 de la noche”, dice en 
entrevista desde el Centro Fede-
ral de Readaptación Social 12, de 
Guanajuato. 

Añade: “Me golpearon en costi-
llas, rodillas, tobillos, tenía múlti-
ples fracturas cuando me llevaron 
ante unas autoridades donde me 
obligaron a firmar una supuesta 
confesión que ni me permitieron 
leer”.

Han pasado 13 años desde aquel 
día aciago y las secuelas de la tor-
tura siguen afectando su vida en 
prisión: “Tengo todos los huesos 
lesionados; una costilla nunca se 
me compuso, ni los tobillos porque 
se subían. Cuando me taparon la 
cara con mi camiseta me pusieron 
una granada de gas lacrimógeno 
que ocasionó que perdiera la vis-
ta de mi ojo derecho. Con unas 
pinzas perras me apretaban los 
dedos de las manos, las uñas y los 
pezones. Nomás el rostro no me 
lo tocaron, para que no saliera en 
la foto que estaba torturado, pero 
del cuello para abajo iba lleno de 
moretones y fracturas. A nadie le 
importó, ni al Ministerio Público, 
ni al juez”.

“Ya tenemos la dirección de tu 
familia en Chihuahua, si no firmas 
esta declaración, tus papás son los 
que van a pagar las consecuencias”, 
le decía un militar. 

Estuvo 80 días arraigado en 
la Ciudad de México. Después lo 
enviaron al Centro Federal de Re-
adaptación Social 5, Oriente, en 
el municipio de Villa Aldama, Ve-
racruz, donde estuvo seis meses y 
luego lo trasladaron al Cefereso 3 
de Matamoros, Tamaulipas. Al ce-
rrarlo, el 5 de noviembre de 2015, 
lo trasladaron al Cefereso 12 de 
Guanajuato. 

Cargos falsos

Júpiter se enteró después de mu-
cho tiempo de qué lo acusaban. El 
abogado de oficio que le asignaron 
en Matamoros, Francisco Kuri 
Godínez, del juzgado segundo de 
distrito de procesos penales fede-
rales, del Décimo Noveno Circuito 
de Tamaulipas, le recomendó que 
se declarara culpable, aún sin tener 
ninguna información. 

Los militares lo pusieron a dis-
posición de las autoridades el 2 de 
abril de 2011 y le abrieron la carpe-
ta 56/2011, mesa 7, por los delitos 
de “privación ilegal de la libertad, 
delincuencia organizada, posesión 
de armas y delitos contra la salud, 
relacionadas con las masacres de 
San Fernando.” 

De acuerdo con la tarjeta in-
formativa publicada el 3 de abril 
de 2011, por la Subprocuraduría 
Especializada en Investigación de 
Delincuencia Organizada de la Pro-
curaduría General de la República, 
a Júpiter junto con otra decena de 
detenidos entre hombres y mujeres, 
los relacionaban con el hallazgo de 
cadáveres en las fosas clandestinas 
en San Fernando, Tamaulipas. 

Menciona Júpiter que fue relacio-
nado con gente que ni siquiera co-
nocía, en particular, policías muni-
cipales de San Fernando que, según 
las autoridades, participaron en el 
secuestro y asesinato de migrantes 
centroamericanos con actividades 
que iban “desde cubrir labores de 
halconeos, intervención de per-
sonas y omisión en su deber en la 
observancia de delitos cometidos 
por miembros de la organización 
criminal Los Zetas. 

La masacre de San Fernando, Ta-
maulipas, ocurrió seis meses antes, 
entre el 22 y 23 de agosto de 2010 
en el ejido de El Huizachal donde 
fueron ejecutadas 72 personas, la 
mayoría migrantes de Centro y Sud-
américa; 58 hombres y 14 mujeres.  

Rodrigo Cano, hermano de Júpi-
ter, dice en entrevista con La Jor-
nada, que en agosto de 2010 ambos 
vivían en Chihuahua: “Es imposible 
que mi hermano haya participado 
en esa masacre de San Fernando 
porque él estaba en Chihuahua vi-
viendo. Yo soy testigo. Ni los tiem-
pos coinciden. Le fabrica-ron los 
delitos”. 

Otra carpeta 

Para sorpresa de Júpiter, dos años 
después de ser detenido arbitraria-
mente e imputado sin pruebas, ni 
testimonios, dice que la entonces 
procuraduría le “fabricó” otra car-
peta, la 18/2013 donde le acusan de 
122 homicidios de migrantes locali-
zados en tres fosas clandestinas, en 
lo que se conoce como la segunda  

masacre de San Fernando, Tamau-
lipas, ocurrida entre abril y mayo 
de 2011. (https://www.jornada.com.
mx/2011/04/17/politica/006n1pol) 

En abril de 2022, el juez segundo 
de distrito en Tamaulipas José Gue-
rrero Durán, sentenció a Júpiter a 
34 años de prisión: “Soy inocente. 
Me culpan de delitos que no hice, 
yo tengo mi conciencia tranquila, 
nunca he cometido ningún crimen, 
son falsas esas acusaciones”.

Hace tres meses, el pasado 21 de 
agosto, la Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) informó que conde-
nó a 50 años de cárcel a once Zetas 
por la masacre de 122 personas en 
San Fernando donde secuestraban 
autobuses plagiando a los migran-
tes y asesinándolos. 

La sentencia condenatoria fue 
emitida por el juzgado segundo de 
distrito de procesos penales federa-
les de Matamoros, en contra de Sal-
vador Alfonso Martínez Escobedo, 
alias La Ardilla, ex jefe de plaza de 
Los Zetas en Nuevo León, Coahui-
la y Tamaulipas. Y contra Martín 
Estrada Luna, alias El Kilo, jefe de 
plaza de Los Zetas en San Fernando. 

También sentenciaron a otras 
11 personas: Luis Manuel Salazar 
Sánchez, Gordo Flow; Sergio Cór-
dova Martínez, El Diablo; Samuel 
Moreno Saavedra, El Chiquilín; 
Erick Rubén Zetina Hernández, 
El Guacho; José Mauro Oñate Ro-
dríguez, El Vegueta; Jhonny Torres 
Andrade, El Sombra; Juan Pablo 
Cabrera Escalante, El Cacharpas; 
Víctor Cuitláhuac Montoya Torres, 
Comandante Degollado, y Élfego 
Cruz Martínez. 

“Mi hermano no conoce a esas 
personas”, dice Rodrigo Cano: “Él 
se fue de Chihuahua a Estados Uni-
dos en marzo de 2011 y de repente 
a los quince días nos dijeron que es-
taba detenido. Le achacaban todo 
tipo de delitos. Los verdaderos de-
lincuentes quieren un culpable. Es 
muy grande el crimen que hicieron 
y es obvio que buscaron un chivo 
expiatorio para acallar a la gente, 
no sé si existan más personas como 
mi hermano inocente acusadas de 
esos crímenes”. 

Protocolo de Estambul

El juez Guerrero Durán, sentenció 
además de Júpiter, a 17 personas 
acusadas de delincuencia organi-
zada, secuestro, delitos contra la 
salud, portación de armas de fue-
go y posesión de cartuchos de uso 
exclusivo del Ejército. 

Uno de los sentenciados fue Juan 
Pablo Cabrera Escalante, El Co-
mandante Cacharpa condenado a 
58 años de prisión y 13 mil 650 días 
de multa, quien supuestamente era 
el líder. Según el boletín oficial, los 
sentenciados fueron detenidos por 

la Marina, en marzo, abril, mayo, ju-
nio y noviembre de 2011, mientras 
Júpiter fue detenido por el Ejército 
un mes antes. 

“Todo es una vil mentira. Yo ni 
conozco a esa gente, jamás los he 
visto. Me sentenciaron sin pruebas, 
sin testigos, sin nada. Fabricaron la 
carpeta mientras yo estaba preso. 
Ya pasaron 13 años y mis procesos 
siguen igual. Primero me acusaron 
de acopio de armas, pero como vie-
ron que no era creíble, se fue a la 
apelación y de ahí me modificaron 
el delito a una arma de fuego, una 
R15, y me modificaron nuevamente 
los delitos.”

El abogado de oficio, Moisés 
Páez Altamirano, apeló la sen-
tencia: “Pero ya hace años que 
ninguno de los dos abogados se 
comunican conmigo. Solicité me-
dida cautelar y me pidieron los 
nombres de los ministerios públi-
cos, pero yo no lo sé, por eso me 
rechazaron, me hubieran conce-
dido la libertad”. 

Explica que debido a las torturas 
que sufrió y las secuelas que aún pa-
dece, le practicaron el Protocolo de 
Estambul, pero que fue la misma 
autoridad la que lo mantiene en pri-
sión y obviamente, salió negativo. 

Júpiter se queja de las condicio-
nes de la cárcel donde no le permi-
ten que use los zapatos especiales 
que le recomendó el traumatólo-
go, ni los lentes que necesita: “me 
quitaron los lentes especiales, ni 
mostrándole las incapacidades, me 
los dejaron. También me quitaron 
mis tenis especiales. Me traen en 
huaraches. Están abusando de mis 
necesidades”, menciona. 

Júpiter sólo puede hablar por el 
teléfono público de la prisión du-
rante 15 minutos a la semana. Su 
hermano Rodrigo y su hijo Adrián 
Alexis de 18 años lo han visitado so-
lamente una vez en estos 13 años, 
por falta de recursos, mientras sus 

padres María Natividad y Leopoldo, 
murieron deseando volver a verlo: 
“Mi pobre madre se quedó con ga-
nas de volverlo a ver, murió hace 
tres años. Y a los nueve días murió 
mi papá. Nunca pudimos ir por falta 
de dinero. Los jueces saben que los 
pobres no tienen cómo defenderse, 
es demasiado injusto”. 

Añadió que: “Los gobiernos ante-
riores que teníamos llevaban años 
encerrando pura gente inocente. Y 
los que de verdad roban y matan, 
andan libres, paseándose. Nunca les 
aplican la ley”. 

Rodrigo está a favor de la refor-
ma judicial: “El Poder Judicial que 
tenemos es una basura. No sé como 
pueden dormir los ministerios pú-
blicos y jueces encarcelando gente 
inocente. A narcos que agarran y 
saben que son matones y venden 
droga los sueltan porque tienen 
dinero y pagan. A los que tienen 
encerrados son a los pobres que 
no tienen con qué defenderse, no 
tienen para pagar un abogado pri-
vado, por eso pido justicia para mi 
hermano inocente”. 

Sin pruebas, suma 13 años 
en prisión señalado por la 
masacre de San Fernando 
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▲ Rodrigo Cano Guerra, su 
hermano, pide justicia pues 
reclama la inocencia de Júpiter. 
Foto La Jornada

Debido a las 
torturas que 
sufrió aún padece 
secuelas que no 
puede atender

Iba a Estados Unidos a trabajar cuando fue 
aprehendido por elementos del Ejército Mexicano
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El pernicioso
benefi cio de la duda
ANTONIO GERSHENSON

E
l beneficio de la duda es un 
método para darle paso a la 
credibilidad. Tal vez, en una 
sociedad civilizada sí genere 
certidumbre, pero otorgar tal 

concesión a un millonario con alardes de 
todo poderoso, genio de los trucos finan-
cieros y amo de los negocios, buenos para 
pocos y malos para millones, es una pifia.

Peor aún. Una dupla de millonarios 
manejando la economía de un país tan 
endeudado, suena algo peor que un 
autogol. En cuanto los caprichos de 
uno se contrapongan a los del otro, la 
situación se complicará, no sólo para 
los grupos de inmigrantes ni para las 
mascotas republicanas y demócratas y, 
mucho menos para los fabricantes de 
artefactos bélicos que disminuirán sus 
ventas por el afán dizque pacifista del 
presidente electo Donald Trump. La 
verdad es que la mayoría de la población 
será la más afectada. Y la repercusión 
será para todo el mundo, especialmente 
para los socios comerciales, voluntarios 
u obligados.

El perjuicio que vendrá con los retos 
económicos que pretende resolver 
Trump, apoyado por Elon Musk, será 
para toda la población, como ya decía-
mos en otros artículos de este espacio 
de La Jornada. Pero, también, los pro-
pios votantes estadunidenses quienes 
vieron en Donald Trump un camino a la 
pronta recuperación económica de su 
país, están de acuerdo con las alevosas 
promesas del presidente de liberar al 
país de aquellos migrantes invasores, 
incivilizados, delincuentes y culpables 
de la drogadicción de la población y res-
ponsables de las altas tasas de violencia: 
robo, secuestros, asesinatos, etcétera. 

En resumen, quienes votaron por 
Trump están esperando que el año que 
entra ya estén de regreso a los años ma-
ravillosos capitalistas que llevaron a esa 
sociedad a la forma de vida consumista y 
de dominio a los países vecinos que devol-
verlos a su patio trasero. A eso le llaman 
“hacer a Estados Unidos grande otra 
vez”. Sin importarles que, para ello, ten-
gan que imponer su política de excesos.

En efecto, como lo señala el maestro 
John Saxe-Fernández, en su artículo 
Trump: ¿Crisis hegemónica? del 14 del 
presente mes de este mismo diario, la 
llegada del empresario a la Casa Blanca 
desde su primera gestión fue una sorpre-
sa que, al parecer, no ha sido asimilada 
por los votantes demócratas, pero tam-
poco, por la dirigencia de ese partido. 
¿Será cierto?

Por esta razón, creemos que la campa-
ña del presidente Biden y, posteriormen-
te, la de Kamala Harris, vicepresidenta 
que sustituye al mandatario, a contra-
corriente, no fueron diseñadas sobre la 
base de un profundo análisis político, 
económico o social. Entonces, ¿cómo en-
causan sus propuestas? Lo hacen, como 
lo vemos, con base en amenazas y de-
claraciones desgastadas, con principios 
violados por ellos mismos y con menti-
ras piadosas, dicen: estamos luchando 
por un nuevo camino hacia adelante. Tal 
vez debieron agregar “sin la cultura de 
las armas y las drogas y sin invasiones a 
otras naciones, sin apoyos bélicos a nin-
gún país y menos a aquellos gobiernos 

genocidas (ej. Israel) y sin extorsiones 
comerciales a los socios y no socios”. Y, 
también dijeron: protegeremos nuestras 
libertades fundamentales, fortaleceremos 
nuestra democracia y garantizaremos 
las oportunidades para que cada persona 
tenga la oportunidad no sólo de sobrevi-
vir, sino de salir adelante. Discurso muy 
parecido al de los viejos mensajes de 
campaña del PRI. No cabe duda que las 
ideas se reciclan y rompen fronteras.

El Partido Demócrata intentó con-
vencer de que Harris siempre defendió 
a la población, enfrentó a depredadores, 
estafadores y se opuso a los múltiples 
“intereses especiales”. Una de sus pro-
mesas menos creíbles fue que, como 
presidente y desde la Casa Blanca con-
vertida en una gran trinchera, iba a unir 
a todos los estadunidenses para lograr 
las más altas aspiraciones. Aunque la 
candidata no especificó claramente a 
cuáles se refería. Es aquí donde Bernie 
Sander, ex candidato progresista, lanza 
fuerte crítica a la política demócrata: 
“no debería sorprendernos que un Par-
tido Demócrata que ha abandonado a la 
clase trabajadora descubra que la clase 
trabajadora lo ha abandonado a él”. En 
México tenemos múltiples ejemplos.

Los partidos políticos van y vienen, 
y se olvidan que son una herramienta 
prescindible. En efecto, es el medio más 
organizado para que el pueblo tome el 
poder. De otra forma, el partido será un 
grupo de oportunistas que se apodere 
del destino de una nación, por la vía 
pacífica, o por el golpe de Estado, tan 
socorrido por las mafias apoyadas por 
Estados Unidos. 

En unos días, Trump iniciará su go-
bierno con la obligación de cumplir sus 
violentas promesas. Intentará acabar 
con el enemigo interno (?), acabará con 
los marxistas (?), con los migrantes sin 
permiso, los periodistas que denuncien 
las pestilencias republicanas, los estu-
diantes progresistas y someterá a todos 
aquellos grupos que le estorben.

Así que el refrán “más vale malo por 
conocido que bueno por conocer”, pier-
de su sentido esperanzador. En Estados 
Unidos ni republicanos ni demócratas 
merecen el beneficio de la duda.
(Colaboró Ruxi Mendieta)
antonio.gershenson@gmail.com
X@AntonioGershens

ROLANDO CORDERA CAMPOS

E
l pasado miércoles 20 la 
Facultad de Economía de 
nuestra universidad realizó 
un homenaje a Jaime Ros, 
economista brillante y rigu-

roso, quien falleció en 2019. Ofrezco a 
los lectores de La Jornada una micro 
versión de mi intervención en esa más 
que merecida jornada de reflexión y 
análisis, porque más allá de la tristeza 
que nos provoca su ausencia, los incan-
sables empeños y esfuerzos intelectua-
les de Jaime bien pueden servirnos para 
repensar algunos de los temas primor-
diales que tienen que ver con México y 
su transformación productiva: 

¿Cuál es el estado y papel de la po-
lítica industrial? ¿Cuál ha sido y cómo 
medir el impacto de las estrategias de 
cambio estructural?; ¿Por qué el cre-
cimiento económico está estancado? 
¿Cuál es la relación entre crecimiento y 
productividad?; ¿Cómo juega el salario?; 
¿Cuáles son, han sido, los obstáculos 
fundamentales para una evolución 
aceptable de la economía?, ¿Cómo su-
perar la “trampa del bajo crecimiento y 
alta desigualdad”? Estas y otras pregun-
tas de igual o mayor calado conforma-
ron una suerte de acicate permanente 
para el diario quehacer y pensar de 
nuestro amigo ido y todavía llorado.

En su ensayo Algunas tesis equivoca-
das sobre el estancamiento económico de 
México (Colmex, 2013), Jaime discutía y 
criticaba planteamientos que, en su opi-
nión, están equivocados en el diagnósti-
co que se tiene sobre el estancamiento 
económico; desmenuza, con su rigor 

acostumbrado, algunos de los argumen-
tos dominantes esgrimidos. Leyéndolo 
no resulta aventurado responder a la 
pregunta de por qué no crecemos con 
otra: ¿Y por qué habríamos de crecer? 
Así lo hicieron Jaime y Pepe Casar, su 
socio y querido amigo, en una comuni-
cación a la revista Nexos.

Para superar el estancamiento era 
obligado, sostenía, realizar un cambio 
de fondo en las ideas, diagnósticos y 
propuestas prevalecientes en la con-
ducción económica gubernamental y 
de otros sectores. Si de acuerdo con el  
diagnóstico oficial el lento crecimiento 
económico obedecía al escaso creci-
miento de la productividad, Jaime soste-
nía que el estancamiento de la produc-
tividad era consecuencia, y no causa, de 
la insuficiente acumulación de capital y 
así, de la lenta expansión económica.

Un par de años después, en 2015, es-
cribió otro “librito”, como solía descri-
birlos ¿Cómo salir de la trampa del lento 
crecimiento y alta desigualdad? (Colmex 
y UNAM). En él insistía en la necesidad 
de romper el nudo del lento crecimien-
to con desigualdad. Una combinación 
explosiva no sólo en términos de los 
indicadores económicos al uso sino, co-
mo lo hemos podido constar en varias 
latitudes, un riesgo mayor para los sis-
temas democráticos en su conjunto. 

Sin caer en determinismo alguno, Jai-
me encontraba en esta atadura un con-
junto de alto riesgo para la evolución 
democrática de México. En su opinión 
“(…) se trata de una trampa en el sen-
tido de que el propio lento crecimiento 
interactúa con sus determinantes para 
mantener la estabilidad de un ‘equili-
brio de bajo nivel de crecimiento’”. Por 
ello abogaba “por una reorientación de 
la estrategia de desarrollo que le otor-
gue un papel más activo al Estado y for-
talezca el mercado interno con políticas 
redistributivas (…)”.

El ensayo quería ser una “contri-
bución a la formulación y el diseño de 
políticas públicas que simultáneamente 
tiendan a generar un mayor crecimiento 
y a reducir la desigualdad social”. Su ac-
tualidad es innegable y su lectura y estu-
dio debería ser asignatura obligatoria en 
la academia y los territorios del Estado. 

Desde estos poderosos libritos, con 
diagnósticos claros y rigurosos de por 
medio, no resulta tan complicado enten-
der por qué no hemos crecido. Ante este 
cuestionamiento, Jaime insistiría en que 
el acertijo encontraba respuesta en una 
necia miopía de los encargados de fijar 
las políticas y trazar los planes quienes, 
desde hace ya tiempo, han asumido que 
la estabilidad macroeconómica es condi-
ción inapelable para un buen desempe-
ño económico, que, para ello, la receta 
es mantener controlada la deuda pública 
externa y conservar una “adecuada” re-
lación entre deuda y PIB. O bien, como 
ahora se insiste, mediante el hábito fran-
ciscano de la pobreza, cortar y recortar, 
esperando el milagro: que las arcas de 
las finanzas públicas se llenen.

¿Cómo salir de nuestras propias tram-
pas; de nuestros cartabones mentales? 
Quizá, para empezar, conviene redefinir 
nuestros criterios de evaluación y desde 
ahí nuestras visiones y opciones estra-
tégicas. Asumir que el crecimiento debe 
estar acompañado de redistribución 
social; al incorporar orgánicamente a 
la cuestión social como componente 
fundamental de la política y de la econo-
mía, podríamos dar paso a una reforma 
fiscal progresiva y redistributiva. Cons-
truir un Estado social y democrático 
propiamente dicho; una democracia 
bien sostenida por pilares de reflexión 
racional y consistente honestidad inte-
lectual. Dentro y fuera del Estado. 
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El golpe frustrado: Bolsonaro en estado puro

ALEJANDRO SVARCH * 
Y JOSÉ MOYA **

A
l caer la tarde, las pan-
gas y lanchas cruzan 
la cuenca veracruzana 
del río Papaloapan. 
Mujeres y hombres 

regresan a sus hogares después de 
una ardua jornada en la plantación 
de caña de azúcar. Los días lluvio-
sos, con temperaturas que rondan 
los 30 grados, humedecen como de 
costumbre esta cálida zona fluvial.

Con paso cansado, Manuel se 
sacude los mosquitos que salen a su 
paso de camino a casa, sorteando 
charcos, botes de pintura abando-
nados y basura acumulada por las 
lluvias pasadas. Pensaba que tenía 
gripa por la fuerte fiebre y dolores 
de huesos que sentía. Sólo quería 
llegar a casa con su esposa Diana y 
descansar un poco antes de la cena. 
Pero ella lo esperaba en la puerta, 
cargando a su bebé de 10 meses en 
brazos, con una angustia inconte-
nible: todos en casa tenían fiebre 
y dolores en todo el cuerpo. “Esto 
ya no es gripa”, dijo preocupado a 
su esposa, recordando las noticias 
que anunciaban más de 12 millones 
de casos sospechosos de dengue en 

América desde inicios de 2024, si-
tuándose México como cuarto país 
con mayor número de casos detrás 
de Brasil, Colombia y Argentina.

En las pasadas dos décadas, los 
casos de dengue en América no 
han dejado de aumentar. Ejemplo 
de ello son los últimos registros de 
2024 de la Organización Paname-
ricana de la Salud (OPS), en los que 
las cifras, en constante crecimien-
to, ya han triplicado las del año 
anterior. Las altas temperaturas, 
las lluvias constantes y el hacina-
miento en zonas periféricas, sin 
servicios de agua potable o reco-
lección de basura, crean el escena-
rio propicio para la reproducción y 
presencia del mosquito transmisor. 

Pero al igual que las pangas faci-
litan un paso seguro a través de los 
ríos caudalosos, diversos organis-
mos internacionales y nacionales 
trabajan activamente por la pre-
vención, tratamiento y seguimiento 
a las personas afectadas, involu-
crando a las familias, las comunida-
des y los servicios de salud.

Desde la OPS/OMS se ha actuali-
zado la clasificación del dengue en 
tres tipos: dengue sin signos de alar-
ma, dengue con signos de alarma y 
dengue grave. Pero, ¿cuáles son los 
síntomas de alarma a tener en cuen-

ta? ¿Cómo recordarlos? Basta con 
memorizar el acrónimo Vediss, que 
incluye: vómito, edema, dolor abdo-
minal, irritabilidad, somnolencia y 
sangrado. No es necesario que estos 
signos aparezcan en este orden; la 
presencia de cualquiera de ellos es 
motivo suficiente para buscar aten-
ción médica inmediata.

Además, es importante entender 
que el dengue progresa en tres fases 
durante un periodo que, general-
mente, dura de siete a 10 días. En la 
primera, que abarca de dos a cinco 
días, se experimentan fiebre alta y 
dolores de cabeza, músculos, ojos y 
articulaciones. La segunda, cono-
cida como “crítica”, ocurre cuando 
la fiebre y los dolores disminuyen 
en los siguientes tres días, lo que 
podría llevarnos a pensar errónea-
mente que estamos recuperados y 
bajar la guardia. Sin embargo, es 
esencial mantener el reposo e hidra-
tarse adecuadamente, incluso en la 
última etapa, que finaliza cuando se 
restablece por completo la vitalidad.

Si bien la clave radica en detectar 
estos signos tempranamente, es 
posible superar el dengue siguiendo 
cinco reglas sencillas: guardar repo-
so, hidratarse constantemente con 
sueros y líquidos –pero nunca con 
refrescos o bebidas azucaradas–, 
controlar la fiebre con paracetamol 
y duchas frías, recibir atención 
profesional y evitar nuevas pica-
duras de mosquitos, para romper 
la cadena de transmisión. En una 
enfermedad como el dengue, la 
colaboración familiar y comunitaria 
es vital. Lavar, voltear, tapar los 
recipientes, así como recoger la ba-

sura, tanto en el hogar como en las 
calles, son acciones imprescindibles 
para prevenir la transmisión.

En México, la Secretaría de Sa-
lud lidera estrategias intersectoria-
les poniendo en marcha acciones 
en torno a la prevención y control 
de los casos de dengue. Manuel y 
su familia figuran entre los más 
de 100 mil contagios confirmados 
hasta el momento en 2024, pro-
venientes principalmente de re-
giones como Jalisco, Nuevo León, 
Veracruz, Guerrero y Morelos. 

El IMSS-Bienestar se suma a 
estos esfuerzos y, mediante las coor-
dinaciones federales, intensifica las 
medidas de prevención, control y 
tratamiento del dengue por medio 
de capacitación especializada a per-
sonal de salud, jornadas de acción 
comunitaria para limpieza de áreas 
comunes y talleres permanentes de 
información en unidades médicas.

Veinte días después de recibir 
atención en su centro de salud y 
seguir las indicaciones, Manuel cru-
zaba nuevamente el río en la panga, 
ya recuperado, para continuar su 
labor en la cosecha de caña de azú-
car. Al atardecer, como siempre, lo 
esperaban Diana y sus hijos, listos 
para disfrutar juntos la cena. Identi-
ficar de forma temprana los signos 
de alarma, como hicieron Manuel 
y su familia, es un buen ejemplo de 
prevención y protección hacia las 
formas graves de esta enfermedad.
* Titular de la Dirección General 
de los Servicios Públicos de Salud 
IMSS-Bienestar 
**Representante de la OPS/OMS 
en México 
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ERIC NEPOMUCENO

F
ueron días intensos gracias a 
la realización de la Cumbre del 
G-20, que reunió en Río de Ja-
neiro a las mayores economías 
del mundo. Hubo imágenes que 

iban desde el premier francés, Emmanuel 
Macron, paseando en traje y corbata por la 
vereda de la playa de Ipanema, al presiden-
te Joe Biden, que llegó retrasado y quedó 
fuera de la foto oficial del encuentro. 

Y eso para no mencionar al primer mi-
nistro de Noruega, Jonas Gahr Store, que 
ostentando un delantal de camarero sirvió 
albóndigas de bacalao preparadas por él 
en la cocina de un boliche popular en el 
barrio bohemio de Santa Teresa.

Lula da Silva apareció exuberante, son-
riente en todas las fotos con mandatarios 
presentes, excepto en la que está saludan-
do al radicalísimo derechista argentino 
Javier Milei. Ahí aparece un Lula de sem-
blante cerrado.

Hubo buenos acuerdos comerciales con 
Brasil y otros países; algunos quedaron en 
suspenso, pero no fueron definitivamente 
rechazados. O sea: todo estaría plagado de 
buenas noticias, pero ahí surgió, el jueves 
21 de noviembre, la noticia que hizo tem-
blar los cimientos del país.

Ese día se supo que la Policía Federal, 
especie de FBI local, había enviado al Su-
premo Tribunal Federal (STF), la instancia 
máxima de justicia, una denuncia contra 
37 personas, en un informe de más de 800 
páginas. Además se informó de la prisión 
de cinco personas, entre ellas dos corone-
les retirados y un general también retira-

do, Mario Fernandes, que integró el grupo 
de confianza del radical y desequilibrado 
ultraderechista Jair Bolsonaro, quien fue 
presidente de Brasil entre 2019 y 2022.

A Fernandes le tocaría explícitamente 
asesinar a Alexandre de Moraes, integran-
te del STF y quien en la época presidía el 
Tribunal Superior Electoral, que validó la 
victoria de Lula. 

Se conocieron también los nombres de 
los indiciados por la Policía Federal y que 
ahora están bajo examen del Supremo 
Tribunal Federal, que decidirá cuándo 
enviará el caso a la Fiscalía General de la 
República, a quien toca formalmente pre-
sentar la denuncia al mismo STF o mandar 
la acusación a los archivos.  

Además de Bolsonaro, entre los indicia-
dos están sus asesores más poderosos y alle-
gados, como el general Walter Braga Netto, 
quien luego de ocupar puestos de primera 
línea en su gobierno incorporó como vice su 
candidatura a presidente, así como otro po-
derosísimo general, Augusto Heleno; el te-
niente coronel retirado Mauro Cid, edecán 
del entonces mandatario y su hombre de 
confianza, hasta Paulo Figueiredo, que vive 
en Estados Unidos y es nieto del ex dictador 
João Batista Figueiredo. Aprovechándose 
de su ascendencia, él trató arduamente 
de incentivar militares a sumarse al golpe 
que se tramaba, en noviembre y diciembre 
de 2022, para impedir que Lula da Silva 
asumiese la presidencia siguiendo los re-
sultados de las urnas de octubre de aquel 
año, cuando por estrecho margen derrotó al 
desequilibrado ultraderechista.

Vale reiterar que entre los indiciados hay 
de todo, de altos integrantes de la Policía 
Federal al entonces comandante de la Ma-

rina, de asesores civiles a abogados, de un 
cura católico a un publicitario argentino.

Bolsonaro reaccionó a la noticia siguien-
do su estilo único: dijo que el verdadero hé-
roe, el defensor de la democracia, es él por 
no haberse adherido al movimiento. Faltó 
explicar por qué no denunció a los golpis-
tas y por qué el acta que convocaba al golpe 
fue impresa en su despacho presidencial.

Además, quedan algunas otras penden-
cias por explicar. El plan golpista tenía 
previsto matar a Lula da Silva; al vicepre-
sidente, Geraldo Alckmin, y a Alexandre 
de Moraes. Hay documentos que comprue-
ban que quienes preparaban el asesinato 
de De Moraes hicieron seguidas rondas 
a su domicilio y lo siguieron varias veces. 
¿Dónde estaba la seguridad del juez?

Sobran indicios de que luego del golpe, o 
sea, de impedir que Lula asumiese la presi-
dencia, abría una especie de junta militar 
–Braga Netto y Augusto Heleno sin duda, 
y alguien más– que rápidamente asumiría 
el efectivo, transformando a Bolsonaro en 
una especie de muñeco inflado de aire.

¿Por qué no hay orden de prisión contra 
los dos, si la hubo contra otro conspirador 
con mucho menos peso e influencia, Mario 
Fernandes, también general reformado?

Juristas consultados por políticos y me-
dios de comunicación explican que contra 
Fernandes había pruebas concretas pre-
sentadas por la Policía Federal y que ahora 
hay que esperar qué dicen la Fiscalía Gene-
ral y el STF sobre los otros 37 indiciados, a 
empezar por Bolsonaro.

Una sensación, sin embargo, se esparce 
por todo Brasil: a cada día que pasa, el des-
equilibrado ultraderechista se acerca más 
y más a las mazmorras.   
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ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El problema de la vivienda en Es-
paña sigue provocando malestar 
social. Miles de personas se mani-
festaron en Barcelona, Jerez de la 
Frontera (Cádiz) y Burgos para exi-
gir una reducción en los precios de 
las rentas de las casas, al menos de 
50 por ciento, además de otras serie 
de medidas que pongan coto al auge 
de los pisos de alquiler turístico y el 
fenómeno de la gentrificación de las 
ciudades provocado por la llegada 
masiva de turistas.

“Se ha acabado, bajemos los al-
quileres. Por una vivienda digna pa-
ra todos”, fue el lema que encabezó 
la protesta en la capital catalana, 
donde además se advirtió que “no 
toleraremos más desahucios, ni es-
peculadores, ni bancos, ni fondos 
buitre”. Incluso hicieron un llama-
miento a las autoridades para que la 
“vivienda sea gratuita y universal”. 

A lo largo del territorio español 
se ha expandido en los últimos me-

ses un movimiento que pugna por 
la bajada masiva de los precios de 
las rentas de las casas y que plantea 
una nueva forma de protesta social 
para lograr este objetivo: la “huelga 
masiva de alquileres”, es decir, de-
jar de pagar la renta para forzar a 
los propietarios a bajar la cuota de 
forma generalizada.

En Barcelona, convocado por la 
plataforma Sindicato de Inquilinas y 
por otras organizaciones gremiales 
y sociales, se congregaron miles de 
personas con este reclamo, con la 
mirada puesta en que el movimiento 
se expanda a todo el territorio.

“No puede ser que los inverso-
res lleguen a nuestras ciudades y 
jueguen con los pisos como en el 
Monopoly (en referencia al juego 
de mesa)”, explicó la vocera del 
Sindicato de Inquilinas, Carmen 
Arcarazo, quien apuntó que “si nos 
unimos, tenemos mucho más poder 
que cualquier político o rentista”. 

Su objetivo es que se fuerce a ni-
vel nacional una baja de las rentas 
de 50 por ciento, promover contra-
tos indefinidos “para poner fin al 
chantaje y la inseguridad al final de 

cada contrato”, recuperar viviendas 
para el uso residencial y prohibir la 
compra especulativa. El meollo de 
la protesta, según esta plataforma, 
es que “si los rentistas y los respon-
sables políticos no bajan los precios, 
lo haremos nosotros, así que hoy se 
inicia un ciclo de organización de 
inquilinos con un objetivo claro: la 
gente que vivimos de alquiler ya no 
aguantamos más y estamos dis-
puestas a ir a la huelga si los precios 
no se reducen a la mitad.

“Durante los últimos 10 años, 
los inquilinos hemos visto cómo 
nos empobrecíamos cada vez más 
por unos precios de alquiler que 
crecen sin justificación alguna. Un 
grupo reducido de personas ricas 
y de empresas se ha estado forran-
do a costa de comprar y acaparar 
cada vez más casas para ponerlas 
a un precio prohibitivo. Los datos 
son claros: en el Estado, 60 por 
ciento de las compras de pisos se 
pagan al contado, sin necesidad 
de hipoteca. En Barcelona, en los 
últimos 15 años, la mitad de las 
compras de vivienda han sido de 

inversores con ocho pisos o más.”
Los manifestantes señalaron a 

los responsables políticos, que a su 
juicio, en los últimos tiempos “se 
han dedicado a proteger los intere-
ses de los rentistas ofreciéndonos 
medidas descafeinadas o regulacio-
nes defectuosas, llenas de agujeros. 
Ni han garantizado la aplicación de 
los pocos derechos que hemos ido 
ganando con la lucha social, ni han 
dado pasos significativos para bajar 
realmente los precios del alquiler y 

defender a la mayoría social”. 
En Burgos y en Jerez de la Fron-

tera se concentraron centenares de 
personas con el mismo objetivo, a la 
espera de que este movimiento se 
extienda en estas regiones, donde 
también se produce el mismo fe-
nómeno de una espiral sin tregua 
de los precios de las rentas de la 
vivienda familiar, en gran medida 
provocado por el auge del turismo 
y los departamentos destinados ex-
clusivamente para este fin.

CLARA ZEPEDA

En la estimación que presentó el 
gobierno sobre el tipo de cambio 
en el paquete económico de 2025 
‘hay cierto optimismo’ y es difícil 
de alcanzar, afirmaron analistas 
económicos.

El tipo de cambio se estimó en 
18.5 pesos por dólar para 2025.

De acuerdo con especialistas de 
CIAL Dun & Bradstreet, México vi-
ve cambios constitucionales que ge-
neran incertidumbre de los inversio-
nistas, a lo que se suma un ambiente 
desfavorable a raíz del regreso a la  
Casa Blanca de Donal Trump, cuyas 
amenazas contra México generan 
un compás de espera entre los in-
versionistas locales y extranjeros.

“Sobre el tipo de cambio, hay 
cierto optimismo, ya que se espera 
que en 2025 termine en 18.5 pe-
sos por dólar”, precisó la empresa 
global que lidera el sector de datos 
confiables y plataformas avanzadas 
para las empresas de América Lati-
na y el Caribe.

Para Marco Oviedo, economista y 
estratega sénior para América Lati-
na en XP Investments, la coyuntura 
hará difícil la apreciación del peso.

“Como están las cosas, la apre-
ciación tiene que ser más del lado 
del dólar que del peso, o que Donald 
Trump se eche para atrás en el te-
ma de tarifas por ejemplo.”

Janneth Quiroz, directora de aná-
lisis económico, bursátil y tipo de 
cambio de Monex, advirtió que la 
reconfiguración de los diferenciales 
de tasas de interés a nivel mundial 
durante el resto del año y en 2025 
sumarán nuevas presiones para el 
tipo de cambio.

Tan sólo en la última encuesta de 
Citibanamex, el consenso del merca-
do estimó que para el cierre de 2025 
el tipo de cambio alcanzaría 20.50 
pesos por dólar, en lugar de 20.21 
por dólar previo. Durante 2024 el 
peso mexicano alcanzó niveles de 
16.50 por dólar, nivel que según 
analistas de Franklin Templeton, 
será difícil que se vuelva a observar.

Entre 2021 y 2022, la inflación 
registró un aumento sustancial y 

sincronizado, tanto en economías 
avanzadas como en emergentes y 
en desarrollo, alcanzando niveles 
no observados en más de dos déca-
das (una inflación promedio de 7.3 
por ciento y 9.6 por ciento anual, 
respectivamente).

Este incremento fue resultado 
de una combinación de choques de 
oferta, como la crisis en las cadenas 
de suministros y el drástico aumen-
to en los precios de las materias 
primas provocado por la guerra en 
Ucrania, así como por choques de 
demanda, impulsados por un fuerte 
repunte en el consumo tras la pues-
ta en marcha de políticas fiscales y 
monetarias expansivas durante la 
pandemia.

Para frenar el incremento de 
los precios y el deterioro de las ex-
pectativas de inflación, la mayoría 
de los bancos centrales se vieron 

obligados a elevar sus tasas de in-
terés a niveles históricos, lo cual 
tuvo resultados favorables. Desde 
el primer trimestre de 2023, la in-
flación global ha mantenido una 
trayectoria descendente, lo que ha 
permitido una flexibilización gra-
dual de la política monetaria en la 
mayoría de las economías durante 
2024. Sin embargo, algunos bancos 
centrales han tenido que adoptar la 
dirección opuesta.

Tras el inicio de las subidas agre-
sivas de tasas de interés por parte 

de los bancos centrales, la crisis 
inflacionaria se moderó en poco 
más de dos años. De 44 países con 
objetivos de inflación, 31 ya se en-
cuentran dentro de su meta o por 
debajo de ella, en contraste con so-
lo tres que lo lograban a finales de 
2022 (según datos del FMI).

Esta tendencia, junto con una 
desaceleración económica signi-
ficativa en diversas economías, 
abrió la puerta para que, en 2024, 
los bancos centrales comenzaron a 
recortar las tasas.
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Huelga de alquileres, 
sombra que recorre 
ciudades de España
Exigen en Barcelona, Burgos y 
Cádiz una reducción de las rentas

PROTESTAN MILES CONTRA ESPECULACIÓN INMOBILIARIA

 Una niña con un cartel en 
catalán que dice "Quiero vivir 
aquí" durante las protestas en 
Barcelona. Foto Ap

Demasiado “optimista” el tipo de 
cambio pronosticado para 2025

 La paridad del rublo ruso 
se ha desplomado por las 
sanciones occidentales ante el 
conflicto en Ucrania. Foto Afp



JULIO GUTIÉRREZ

El esfuerzo de las instituciones 
financieras para reducir el uso de 
efectivo y así integrar a una mayor 
cantidad de personas a los medios 
digitales es constante. En la actua-
lidad, éstas instituciones han en-
contrado en los pagos sin contacto 
–la tecnología contactless– a uno 
de sus mejores aliados, afirman 
especialistas.

El hecho de que los bancos ha-
yan emprendido una campaña ma-
siva para que las personas tengan 
mayor facilidad al realizar pagos 
sin contacto en los comercios del 
país ha resultado un éxito, y a la 
fecha, se puede decir que esta tec-
nología ha sido más efectiva que 
otros mecanismos que han sido 
puestos en marcha para reducir el 
uso del dinero físico, como pueden 
ser CoDi o DiMo, señala Santiago 
Gil, director de medios de pago en 
HSBC México.

En entrevista, el banquero de-
talla que aunque la tecnología de 
pagos sin contacto lleva años en el 
país, hasta ahora toma auge por-
que la mayoría de los comercios 
donde los consumidores acuden 
frecuentemente ya la aceptan.

Los pagos sin contacto son una 
tecnología para que las personas 
que cuentan con una cuenta ban-
caria puedan realizar una transac-
ción con sólo acercar su tarjeta o 
celular a una terminal punto de 
venta que esté habilitada para re-
cibirlos. Actualmente en México, 
es posible realizar pagos de hasta 
mil pesos con esta función.

–¿Cómo avanza la tecnología 
contactless en México?

–La adopción del contactless o 
pago sin contacto es algo del deno-
minado ecosistema, ya que tarjetas 
y terminales de los negocios tienen 
que estar habilitadas para este tipo 
de pagos.

“Ha costado la penetración y el 
crecimiento de esta tecnología por 
dos factores: el primero, la nece-
sidad de que todas las terminales 
estén habilitadas, y dos, por el mie-
do a temas de fraude, pues en una 
transacción contactless el fraude 
pega al banco que emite la tarjeta, 
al no tener un histórico de cómo 
pudiera comportarse en este tema 
de fraude, los bancos hemos sido 
cautos en los límites de las transac-
ciones con esta tecnología.

“Nosotros sabemos que el frau-
de está bastante controlado y la ex-
periencia de pago es genial, no hay 
que poner el NIP o algo, te llevas 
una gran experiencia.”

–¿Considera que al momento es-
ta tecnología genera más inclusión 
que CoDi o Dimo?

–Sin duda, esta tecnología se 
usa más en los establecimientos 
de gasto frecuente y ahora en el 
tema de movilidad, vas al Metro y 
pagas con tu tarjeta contactless y 
mientras esta tecnología aparezca 
en el gasto cotidiano de los cuenta-
habientes de tarjetas de crédito y 
débito va a ser una tecnología que 
sin duda arrastre a que la gente se 
incluya al sistema, pues quien esté 
formado en el Metro, por ejemplo, 
y vea que puede pagar contactless, 
va a evitar la fila para recargar su 
tarjeta de movilidad.

“La tecnología lleva años en Mé-
xico, pero hasta ahorita se empieza 
a tener ese ecosistema listo, sobre 
todo en los giros de recurrencia, 
de tickets bajos, la gente se anima 
y lo empieza a utilizar en su vida 
diaria”, destacó.

El avance

El directivo de HSBC indicó que 
actualmente todas las tarjetas del 
banco ya cuentan con la tecnología 
para realizar pagos sin contacto, 
mientras en Santander o Citibana-
mex todas las nuevas tarjetas que 
son emitidas cuentan con dicha 
tecnología.

BBVA México, el banco de mayor 
presencia entre los que operan en 
el país, indicó a este medio que al 
cierre del tercer trimestre, de 33.4 
millones de tarjetas de débito acti-
vas, 78 por ciento son contactless y 
de 9.5 millones de tarjetas de cré-
dito 80 por ciento cuentan con la 
tecnología. Para el primer trimes-
tre de 2026, esta institución espe-
ra que todas sus tarjetas cuenten 
con esta forma de pago, mientras 
el próximo año la totalidad de sus 
terminales estarán habilitadas.

A su vez, precisó BBVA, de julio 
de este año a la fecha, 14.1 por cien-
to de las transacciones de pago que 
son realizadas por sus sistemas en 

comercios físicos son hechas con 
la tecnología de pago sin contacto, 
es decir, con tarjetas o acercando 
el teléfono celular.

Información proporcionada por 
Visa, empresa procesadora de pa-
gos, señala que en México los pa-
gos sin contacto están disponibles 
para plásticos, credenciales, tar-
jetas virtuales o dispositivos mó-
viles y pueden ser utilizadas desde 
pagos en puntos de venta hasta el 
transporte público.

“Al día de hoy la penetración de 
los pagos sin contacto en Visa en 
México es de 13 por ciento… La pe-
netración de los pagos sin contacto 
Visa en la región de América Lati-
na y el Caribe es del 70 por ciento y 
más de 30 países de la región están 
arriba de 50 por ciento”, indicó la 
firma a este medio.

En la capital del país, profundizó 
Visa, actualmente 50 por ciento de 
las transacciones en el Metrobús se 
realizan con una tarjeta Visa direc-
tamente en el torniquete.

Por separado, Santander infor-
mó que Getnet, su filial especiali-
zada en brindar soluciones de pago 
para comercios, tiene casi 360 mil 
terminales habilitadas con contact-
less, la cuales representan más de 
93 por ciento de su parque total.

Esta institución detalló que sólo 
en agosto, Getnet tuvo más de 17 
millones de operaciones contact-
less, lo que es casi 9 por ciento más 
que el mismo mes de 2023.

Transacciones más seguras

Desde hace al menos cinco años, 
las instituciones financieras junto 
con las autoridades supervisoras 
han emprendido un esfuerzo pa-
ra disminuir los pagos con dinero 
en efectivo en el país, para que las 
transacciones sean más seguras y 
se vuelva menos probable cometer 
delitos federales o fiscales.

Según datos del Banco de Méxi-
co (BdeM), al cierre del años pasa-
do, 93 por ciento de la población 
acostumbra usar efectivo. De es-
tas personas, 43 por ciento lo ha-
ce porque es más práctico, fácil o 
rápido; 19 por ciento porque sólo 
tiene esa forma de pago, y 11 por 
ciento porque es más seguro.

Ante dicha situación, en sep-
tiembre de 2019, las autoridades 
pusieron en funcionamiento el co-
bro digital (CoDi), un medio que 
consiste en realizar pagos y cobros 
por medio de un código QR. Fue 
obligatorio para todos los bancos y 
para que una persona pudiera pa-
gar con este medio era necesario 
tener una cuenta.

Cuando fue presentado este 
mecanismo, los banqueros y las 
autoridades estimaban que para el 
cierre de 2022, el número de usua-
rios integrados al servicio fuera de 
37 millones, pero la realidad ha si-
do diferente, más si se considera 
que en su periodo de adopción se 
atravesó la pandemia de covid-19.

Datos del banco central al cierre 
de octubre de este año indican que 
hay enrolados un total de 29 millo-
nes 215 mil 880 dispositivos que 
pueden usar el servicio. Solamente 
2 millones de cuentas han hecho 
un pago con CoDi y un millón 47 
han realizado un cobro.

Y el año pasado fue puesto en 
marcha dinero móvil (DiMo) un 
servicio del BdeM para que las 
personas con cuenta bancaria 
puedan hacer transferencias con el 
número de teléfono celular al que 
está enrolada la cuenta bancaria 
siempre y cuando ambas personas 
las tengan dadas de alta.

AFP
NUEVA YORK

Vender su navegador de Internet 
Chrome sería “un enorme golpe 
para Google”, dijo el analista Dan 
Ives, de Wedbush Securities, tras 
el reclamo del gobierno de Estados 
Unidos para que el gigante tecno-
lógico se desprenda del buscador 
–uno de los más utilizados a nivel 
mundial– a fin de limitar el mono-
polio de la compañía.

El Departamento de Justicia 
presentó el miércoles esa reco-
mendación antimonopolio ante el 
juez federal en Washington, Amit 
Mehta, quien deberá pronunciarse 
después de la condena a Google por 
prácticas anticompetitivas.

Lanzado en 2008, Chrome capta 
cerca de 70 por ciento del merca-
do de búsquedas en línea, despla-
zando a sus competidores Edge y 
Safari, desarrollados por Microsoft 
y Apple, respectivamente.

Un analista de Bloomberg calcula 
que Chrome, utilizado por más de 
3 mil millones de personas en todo 
el mundo, podría venderse por al 
menos 15 mil millones de dólares. 
Pero la falta de precedentes hace 
difícil predecir el valor de Chrome 
en el mercado.

Chrome vale
al menos
15 mil mdd

En la semana que inicia se darán a 
conocer reportes como balanza co-
mercial, informe trimestral de infla-
ción, minutas de política monetaria, 
datos de empresas constructoras y 
crédito a las empresas, entre otros.

México
Lunes 25

El Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi) publicará 
la encuesta nacional de empresas 
constructoras de septiembre y la 
cuenta satélite del trabajo no re-
munerado de los hogares durante 
2023. El Banco de México (BdeM) 
dará a conocer la balanza de pagos 
del tercer trimestre. 

Miércoles 27
El Inegi reportará la balanza comer-
cial de octubre. El BdeM publicará 
el informe de inflación en el perio-
do julio-septiembre e información 
oportuna de comercio exterior. 

Jueves 28
El BdeM publicará las minutas de la 
decisión de política monetaria del 
14 de noviembre, donde se bajó la 
tasa de interés en un cuarto de pun-
to, para dejarla en 10.25 por ciento. 

Viernes 29 
El BdeM dará a conocer el reporte 
de agregados monetarios y activi-
dad financiera de octubre. La SHCP 
publicará el informe de finanzas pú-
blicas de octubre. 

Fuentes: Inegi, BdeM, SHCP, 
Citibanamex y Monex  
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Pagos sin contacto, imprevisto aliado
para reducir uso de dinero en efectivo 

HA SUPERADO A CODI O DIMO

▲ En la CDMX, 50 por ciento 
de las transacciones en el 
Metrobús son contactless.
Foto Yazmín Ortega Cortés

La tecnología 
contactless gana 
terreno en
temas de movilidad



LA EXPOSICIÓN AUBE BRETON. Una estancia surrealista, montada en el Museo 
Casa Estudio Diego Rivera y Frida Kahlo, “nos invita a mirar más allá de lo 
evidente, a sumergirnos en un juego de espejos donde la realidad y la fantasía se 
entrelazan”, señaló en entrevista Constance Krebs, representante de la 

asociación Atelier André Breton, quien viajó a México desde Francia para asistir al 
acto inaugural. En la imagen, retrato de Breton –reconocido como el padre del 
surrealismo– con su hija Aube, en 1940. Foto © Collection André Breton
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DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

La inauguración de la exposición 
Aube Breton: Una estancia surrealis-
ta en el Museo Casa Estudio Diego 
Rivera y Frida Kahlo conmemora 
dos actos significativos: el centena-
rio del primer manifiesto surrealista 
de André Breton (1896-1966) y el 70 
aniversario luctuoso de Frida Kahlo. 

En entrevista con La Jornada, 
Constance Krebs, representante de 
la asociación Atelier André Breton y 
directora del sitio web www.andre-
breton.fr, compartió su perspectiva 
sobre la muestra y afirmó que Aube 
Elléouët-Breton (París, 1935), hija 
de Breton “siempre deseó que el pú-
blico comprendiera que, para los su-
rrealistas, las mujeres artistas eran 
tan valoradas como los hombres”.

Krebs, quien viajó a México este 
sábado especialmente desde Fran-
cia para asistir al acto inaugural, 
destacó cómo la obra de Aube, “nos 
transporta a un mundo donde el 
sueño, la imaginación y la magia se 
entrelazan en una danza de colores 
y objetos.

“Es un juego de contrastes, un 
universo onírico que invita a explo-
rar lo que yace detrás de lo visible”, 
explicó Krebs, refiriéndose a los 
collages de Aube Elléouët, donde 
papeles gofrados, cromos, conchas 
y bolas de cristal se combinan con 
ligereza y humor particulares. 

La curaduría, a cargo de Marisol 
Argüelles, organiza la exposición en 
tres secciones que ofrecen una vi-
sión profunda sobre la vida y la obra 
de Aube, en un contexto que resalta 
su vínculo con México y con figuras 
claves del surrealismo, como Frida 
Kahlo, Leonora Carrington, Alice 
Rahon y Bridget Tichenor.

Según Constance Krebs, “la obra 
de Aube Elléouët nos invita a mirar 
más allá de lo evidente, a sumergir-
nos en un juego de espejos en el que 

realidad y fantasía se entrelazan. La 
muestra se convierte en una invita-
ción a entrar en un mundo donde 
los límites entre lo real y lo imagina-
do se desdibujan, en un juego infini-
to de analogías, como las que Aube 
planteaba en sus propios trabajos. 

“Si fuera Fantomas en la bola de 
cristal, si fuera Escocia casándose 
con México, si fuera una calavera de 
azúcar vomitada por un volcán…” 
Cada una de estas frases se convier-
te en una puerta hacia lo descono-
cido, una invitación a explorar un 
universo lleno de posibilidades.

“La abundancia de objetos y co-
lores en la obra de Aube Elléouët-
Breton nos transporta a otro mun-
do, más allá de lo real. ¿Es un sueño? 
¿Imaginación? ¿Magia?

“El arte de Aube nos lleva a otro 
mundo. ¿Es un sueño? Tal vez, pero 
uno que nunca queremos dejar de 
explorar.”

El primer apartado subraya la 
importancia de las mujeres den-
tro del movimiento surrealista. 
Obras de Carrington, Tichenor y 
Rahon, esenciales en la difusión del 
surrealismo en México, se presen-
tan junto a las de Aube, creando 
un puente entre el arte francés y 
el mexicano. 

Argüelles destacó cómo el surrea-
lismo nacional absorbió elementos 
del arte popular, creando una fusión 
única que se refleja en la obra de las 
artistas que formaron parte del cír-
culo cercano a Jacqueline Lamba, 
madre de Aube.

El segundo núcleo, que reúne fo-
tografías, documentos y pinturas, 
también aborda el vínculo profun-
do entre Aube y el artista canadien-
se Alan Glass, quien, al igual que 
su amiga, compartió una visión del 
arte profundamente surrealista. 

Parte de la correspondencia 
entre ambos, incluida en la expo-

Aube Breton “invita 
a explorar lo que yace 
detrás de lo visible”
El Museo Casa Estudio Diego Rivera aloja una muestra 
de la artista surrealista e hija del célebre poeta francés

▲ Cartas de Aube Breton a Alan Glass, una del 15 de mayo de 1979 (izquierda) y otra del 
10 de mayo de 1971. Provenientes de una colección privada, ambas forman parte de la 

exposición Aube Breton: Una estancia surrealista, que permanecerá hasta abril de 
2025. Fotos cortesía de la artista
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ANAÍS RUIZ LÓPEZ 

La propuesta coreográfica Terri-
torios de afecto reflexiona sobre 
otras formas de ser hombre, desde 
el afecto y la fragilidad. Se trata de 
un dueto que refleja la apertura 
y la permisividad de dos varones 
que pueden confiar en el otro y ser 
vulnerables. 

En entrevista con La Jornada, 
el creador escénico Carlos Núñez 
(Veracruz, 1991) contó que tanto 
él como el director Pedro García 
atravesaban situaciones dolorosas 
relacionadas con separaciones. 
“Nos fuimos a una residencia a El 
Salvador en 2010, donde vaciamos 
lo que teníamos y coincidimos. 
Tratamos de no llevarlo al cliché o 
a la romantización, de ‘yo te abrazo 
porque sufres’; más bien, buscamos 
generar un discurso mediante accio-
nes físicas potentes.

“Los dos necesitábamos afecto 
en ese momento, lo proyectamos 
y dijimos: ‘pues hablemos de esto’. 
Queríamos modificar paradigmas 
y romper patrones. Nos cuestiona-
mos qué es el afecto, encontramos 
poemas de ello, sobre la construc-
ción de puentes con él. Este tema 
nos hizo pensar en cómo los hom-
bres vemos ese sentimiento desde 
la sociedad, la cultura y la educa-
ción, y concluimos que no estamos 
programados para eso”, detalló. 

El espectáculo de danza está a 
cargo de la compañía Spaciocero 
Arte Escénico, proyecto colabo-
rativo originario de Veracruz que 
nació en 2009 y cuyo propósito es 
plasmar un discurso propio desde 
el pensamiento crítico y hacer del 
cuerpo un vehículo de transforma-
ción social. 

Núñez relató que se preguntaron 
cómo confiar en el otro. “No era una 
cuestión sentimental, sino de ser 
afectuosos con los otros cuerpos, 
que mucha falta hace en la vida y en 
el mundo. Lo decimos de chiste, pe-
ro realmente sí fue nuestro propio 
proceso de deconstrucción.

“Hay momentos de juego, otros 
de rudeza, pero sigue siendo desde 
este lugar afectivo. Al final no hay 
una sola manera para demostrar 
afecto entre hombres. Por lo ge-
neral, el heterosexual normado es 
más propenso a ser afectivo desde 
lo físico, con palmaditas, golpes... 
no sé, pero eso también puede so-
brepasarse, llegar a abrirse y sen-
sibilizarse; también se vale frenar 
y decir: ‘no puedo’”, señaló. 

Para el coreógrafo, la brecha ge-
neracional también marca una di-
ferencia entre ellos: “Pedro es más 
grande que yo, casi 20 años; eso nos 
pone en un lugar bien distinto de 
procesos educacionales y formati-
vos. Desde mi perspectiva, ha sido 

muy enriquecedora esta convergen-
cia de propuestas. Ambos decimos 
lo que pensamos y consensuamos. 

“Ha sido un camino largo, una 
amistad que se ha ido modifican-
do. Esta obra también tiene que ver 
con lo que vivimos como amigos. 
Él se ha permitido cambiar mu-
chas ideas, y le han tocado cues-
tiones que a mi generación no. Es 
mucho más sencillo hoy reconocer 
y aceptar ciertas cosas. Ambos he-
mos tenido bachecillos, pero ahora 
estamos en el mismo canal”, relató.

En busca del lugar ideal

Territorios de afecto, explicó Núñez, 
“es la búsqueda de este lugar ideal 
donde somos afectivos. Durante las 
escenas, se muestran dos persona-
jes que parecen ser uno, pero se tra-
ta de dos individuos en un mismo 
espacio, construyendo el discurso 
general de la obra. Las acciones van 
aumentando en intensidad, veloci-
dad, intencionalidad, y eso se refleja 
con unos bloques de concreto que 
van modificándose a lo largo de la 
pieza. Comienzan en un lugar, se 
trasladan, vuelan por el espacio, se 
van construyendo, como nosotros.

“Estos elementos nos ayudan a 
cambiar y a evolucionar. Al final de 
este viaje, hay una catarsis a partir 
de la negación de una idea y de la 
repetición de movimientos. Esto 
permite resignificar y hacer un re-
descubrimiento después de este va-
cío total. En ese momento, cuando 
ya agotaste todas las posibilidades y 
ya no hay nada qué hacer, sólo estás 
tú. Entonces ambos nos reconoce-

mos entre nosotros y se permiten 
conectar en un abrazo desde el sitio 
más sencillo y frágil para entender 
que la vida también puede ser desde 
aquí”, describió. 

La pieza, mencionó el también 
coreógrafo, era “sólo un dueto, con 
un fondo y sonidos. Con el tiempo, 
una actriz salvadoreña intervino y 
recitó un poema en vivo. Después 
incluimos la plasticidad de los blo-
ques, con los que hacemos una re-
flexión de la rigidez, de la coraza 
que nos ponemos como varones. 
Comenzó siendo arte escénico y 
hoy es un trabajo que también con-
sideramos plástico, por lo corporal. 
En esto estamos, construyendo, 
transformando.

“A veces uno cree que con su arte 
cambia el mundo; nos ponemos en 
evidencia y abrimos espacios para 
la reflexión. Cuestionamos lo que 
hacemos como hombres y por qué. 
A partir de eso, esperamos generar 
un cambio. Buscamos un equilibrio 
en el equipo; somos dos mujeres y 
dos hombres, trabajamos a la par, 
sin imposiciones, queremos esa 
equidad que ya está sucediendo, 
porque las nuevas generaciones así 
lo están haciendo”, concluyó. 

Territorios de afecto se presen-
tará hoy en el teatro Raúl Flores 
Canelo del Centro Nacional de las 
Artes (Cenart), a las 18 horas. Los 
boletos cuestan 150 pesos.

▲ Espectáculo de danza y 
teatro a cargo de la compañía 
Spaciocero Arte Escénico. 
Foto cortesía del Cenart

sición, permite comprender su 
amistad, pero, sobre todo, el 
cuerpo de trabajo conjunto que 
reflejaba su particular visión del 
mundo. Para Argüelles, este inter-
cambio artístico y epistolar “es un 
testimonio de cómo dos mentes 
creativas pudieron encontrar un 
lenguaje común, pese a estar se-
parados por continentes, y la ma-
nera en que ese lenguaje genera 
nuevas formas de entender y de 
reinterpretar el arte”.

Durante su estancia en México, 
Aube –con sólo ocho años– vivió en 
la Casa Azul, hogar de Frida Kahlo, 
lo que marcó un antes y un después 
en su obra. La influencia de Kahlo 
en ella es innegable, no sólo por la 
cercanía que compartieron, sino 
por el ambiente creativo y único 
que se respiraba en dicho hogar. 

De esa época surgieron los pri-
meros experimentos artísticos de 
Aube en el collage, técnica surrea-
lista que le permitió explorar nue-
vas formas de expresión median-
te la combinación de elementos 
cotidianos con un toque de azar, 
tal como predicaba su progenitor, 
André Breton, reconocido como el 
padre del surrealismo.

En la tercera sección se expone 
el legado de Aube Elléouët-Breton 
como creadora independiente, 
más allá de ser la hija del célebre 
escritor, poeta y ensayista francés. 

Marisol Argüelles añadió que 
para Aube, el collage era una for-
ma de “construir el objeto artís-
tico a través del azar”, proceso 
que transformaba lo ordinario 
en extraordinario. Mediante este 
trabajo, Aube reflexionó sobre 
su propia vida y sus experiencias 
en nuestro país, además de que 
también contribuyó al surrealis-
mo con una propuesta fresca y 
transformadora.

Esta técnica, característica del 
movimiento, “le permitió reinter-

pretar el mundo de manera única, 
revelando nuevos significados a 
partir de lo inesperado”.

Aube Breton, hija única de An-
dré Breton y Jacqueline Lamba, se 
desempeñó como asistente social, 
concejal municipal en la Mairie de 
Saché y durante 10 años colabo-
ró con la asociación internacional 
Terre des Hommes, que apoya la 
integración de niños y jóvenes ex-
tranjeros en Francia.

Colaboró con su esposo, el pin-
tor, escritor, dibujante y novelista 
Yves Elléouët en la transcripción 
de sus manuscritos. Desde la dé-
cada de los años 70, Aube Breton 
ha expuesto de manera individual 
y colectiva en varios países.

“Esta muestra honra la figura 
de Aube Breton, pero también 
rinde homenaje al legado del su-
rrealismo en México, que encon-
tró un terreno fértil en las décadas 
de 1930 y 1940. El surrealismo 
fue una corriente vanguardista 
de carácter político que buscaba 
transformar al individuo y a la so-
ciedad, algo que está presente en 
los textos de André Breton y en la 
forma en que sus seguidores, co-
mo Aube y Alan Glass, continua-
ron este legado”, concluyó Marisol 
Argüelles.

Al acto inaugural también acu-
dió Alejandra de la Paz, directora 
del Instituto Nacional de Bellas 
Artes y Literatura.

La muestra Aube Breton: Una 
estancia surrealista se puede vi-
sitar de martes a domingo de 10 
a 17:30 horas en el Museo Casa 
Estudio Diego Rivera (Altavista y 
Diego Rivera s/n, colonia San Án-
gel Inn, alcaldía Álvaro Obregón). 

El entrada cuesta 45 pesos y es 
gratuita los domingos. Concluye 
el 25 de abril de 2025.

Territorios de afecto 
plantea refl exiones sobre 
nuevas masculinidades
La puesta en escena se presenta hoy en el teatro 
Raúl Flores Canelo del Centro Nacional de las Artes

▲ Aube Breton de 27 años, en 
la Rue Fontaine, en 1962. Foto 
cortesía de la artista
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Medalla 
Carmen 
Serdán
ELENA PONIATOWSKA

P
ocos héroes mexi-
canos más ligados 
al intelecto y al 
pensamiento crea-
tivo y congruente 

de la Revolución Mexicana 
que sus precursores, los her-
manos Serdán, habitantes 
de la ciudad de Puebla de los 
Ángeles. 

A partir de 1873, año del 
nacimiento de Carmen Ser-
dán, habría de surgir, en la 
ciudad de Puebla, un linaje de 
mexicanos y mexicanas ex-
traordinariamente patriotas, 
ya que nos dieron la certeza 
de una nación intelectual que 
habría de encaminar a los 
mejores mexicanos y hacerla 
estallar 40 años más tarde.

Con los hermanos Serdán, 
los mexicanos adquirimos la 
creencia y podríamos decir 
que hasta la fe en el adveni-
miento del cambio social y la 
entrada de la modernidad a 
través de su patriotismo. La 
presea que ustedes me en-
tregan aquí, en la ciudad de 
Puebla, me remite a patriotas 
de la talla de una familia ab-
solutamente excepcional co-
mo fueron, para la honra de 
la historia de México, Natalia, 
Carmen, Aquiles y Máximo 
Serdán Alatriste.

Los hermanos Serdán han 
sido ejemplo de otros intelec-
tuales y patriotas que ocupan 
un lugar preponderante en 
nuestra historia. Recuerdo 
que Guillermo Haro, con 
quien tuve el privilegio de 
vivir y tener tres hijos, sentía 
verdadera devoción por los 
Serdán, y me contagió su 
admiración, ya que la sede 
del Instituto Nacional de As-
trofísica Óptica y Electrónica 
(INAOE) en Tonantzintla 
fue clave en nuestra vida 
y en la de nuestros hijos, 
quienes más tarde tendrían 
el privilegio de festejar su 
matrimonio y el bautizo de 
sus hijos en la extraordina-
ria iglesia barroca de Santa 
María Tonantzintla. Haro 
se responsabilizó de la cons-
trucción de la primaria del 
pueblo, que también habría 
de dar observadores de muy 
buen nivel, como hizo, por 
ejemplo, la Universidad de las 
Américas Puebla, que atrajo 
a académicos e investigado-
res de Estados Unidos y Eu-
ropa en beneficio de jóvenes 
que todos los días canjeaban 
su bicicleta por la enseñanza 
en sus aulas.

Como si esto fuera poco, 
de Puebla también he recibi-
do el doctorado honoris cau-
sa de su Benemérita Univer-

sidad Autónoma, en 2002, 
y en 2013 pusieron en mis 
manos, además de muchos 
otros dones, el Premio a la 
Excelencia Académica por la 
misma universidad, Unidad 
Regional Tehuacán. Recuer-
do con especial cariño un 
homenaje a Salvador Allende 
en la Biblioteca Palafoxiana, 
en la que doña Hortensia 
Bussi de Allende, refugiada 
en nuestro país, conmovió a 
sus oyentes.

Al director del INAOE, 
Guillermo Haro Barraza, 
le daría un sentimiento es-
pecial de agradecimiento y 
de alegría esta presea que 
ustedes me conceden, por-
que él, astrónomo, amó a To-
nantzintla y a Puebla como 
a su vida, y Tonantzintla le 
regaló no sólo a las estrellas 
de su cielo nocturno, sino la 
cercanía de muchos futuros 
investigadores y científicos 
que observaron su cielo, has-
ta que la ciudad de Puebla 
creció a tal grado que los 
faroles se comieron la noche 
astronómica. Tanta ilumina-
ción hizo que Tonantzintla 
cambiara su observación al 
cielo de San Pedro Mártir, en 
Baja California.  

Ahora que nuestra muy 
querida ciudad de Puebla de-
cide entregar a una leguleya 
que lleva mi nombre el gran 
reconocimiento Carmen 
Serdán, emisaria intelectual 
con sus hermanos de la Re-
volución Mexicana, reitero 
con humildad la devoción 
que mis hijos y yo tenemos 
por la ciencia y la cultura 
de Puebla, así como la que 
sentimos por el cielo barroco 
de Santa María Tonantzintla 
y el recuerdo de uno de sus 
grandes investigadores: Gui-
llermo Haro.

Vivir en Tonantzintla con 
nuestros tres hijos, Emma-
nuel –también científico, 
quien estudió en su tiempo 
en la Benemérita Universidad 
de Puebla–, Felipe y Paula, 
fue un regalo de las estrellas 
azules que el propio Guiller-
mo descubrió en este cielo. 

Hoy, 20 de noviembre de 
2024, resulta emocionante 
recordar el 114 aniversario 
de la Revolución Mexica-
na y encontrarnos en esta 
mañana en la Puebla de los 
Ángeles, en cuyo zócalo y 
bajo cuyos faroles los amigos 
de Guillermo Haro paseamos 
tantos viernes y sábados, así 
como nos abrían la puerta 
de la maravillosa capilla de 
Santa María Tonantzintla, 
cuyos ángeles han sabido cu-
brir con sus alas la cabeza de 
hombres y mujeres leales al 
conocimiento humano.

NO SÓLO DE PAN...
De policultivos // La importancia 
perenne de los glúcidos

YURIRIA ITURRIAGA/II

A
L DILUCIDAR CUÁL fue el alimento 
que desencadenó el proceso de humani-
zación, comprendimos que, si los prehu-
manos se vieron obligados a la ingesta 
ineludible de un alimento históricamente 

casual, pero causal de su humanidad, es lógico que 
la práctica de la agricultura se haya originado con 
los glúcidos y que, hasta la fecha, sea su cultivo el 
que ocupa desde entonces y siempre, la más extensa 
superficie terrestre, así como cantidad de mano de 
obra y dirección de investigaciones científicas, a fin 
de multiplicar los rendimientos normales de estos 
alimentos, abaratar las condiciones de su producción, 
facilitar su distribución e inventar sustitutos más eco-
nómicos para el capital invertido en sus cultivos y 
transporte, porque son los únicos productos básicos 
para la humanidad. De este modo, el costo de pro-
ducción y mantenimiento de los glúcidos o azúcares 
lentos que contienen las semillas de las familias Triti-
cum, de los Oryza o arroces, los Zea mays o maíces y 
de los tubérculos farináceos en sus infinitas varieda-
des, parecen incosteables para el capital invertido en 
ellos, de modo que se fundó una industria de la sus-
titución de estos cereales y tubérculos con azúcares 
rápidos, más baratos y fácilmente reproducibles quí-
micamente, que hoy se producen y consumen junto 
con los azúcares rápidos orgánicos o naturales (caña 
de azúcar, coco, etcétera) con fatales resultados para 
los consumidores del primer cuarto del siglo XXI dC.

LOS GLÚCIDOS Y la inteligencia humana. Cuando 
hace más de 500 años, la conquista de los ibéricos 
sobre nuestros territorios mesoamericanos deformó 
las sociedades ya milenarias, compuestas en ocasiones 
por comunidades que mantenían relaciones comer-
ciales y compartían manifestaciones culturales y con-
cepciones religiosas, no las desaparecieron, porque 
los invasores ibéricos no querían asimilarse con los 
nativos a quienes discriminaron, de tal manera que los 
diezmaron con notable crueldad, atacando humanos 
y también sus símbolos, por medio de incendios, des-
trucción y saqueo de sus riquezas materiales… Aun-
que, no obstante toda su destrucción, los nativos del 
continente eran tan inteligentes como los invasores y, 
gracias al desprecio de éstos, los primeros pudieron 

conservar sus lenguas y religiones, modos alimenti-
cios y solidaridad comunitaria; en una palabra, sus res-
pectivas culturas (en el sentido de nuestra definición 
como el conjunto de respuestas, que una sociedad 
da a su medio natural y social, siendo hoy indispen-
sables para entender nuestro medio natural, que, si 
bien los extranjeros trataron de modificar, nosotros 
los mestizos sustituimos con miradas, premisas, cos-
tumbres virtuosas, lo que eran y son sus prejuicios, 
ignorancia y terquedad extranjeros, porque no qui-
simos asimilarnos a la idea de que fuera mejor tener 
una herencia ibérica, véase europea. De modo que, 
independientemente de la simbiosis religiosa con un 
Dios y una Virgen que rápidamente revistieron a las 
deidades respetadas, la realidad de nuestro pueblo es 
que se protegieron con cierto éxito –hombres, muje-
res y niños–, aunque explotados de una u otra manera, 
con sus ancestrales culturas. Las que, sin ellos, habrían 
desaparecido del planeta, y nosotros, los mestizos, no 
sospecharíamos siquiera lo que traían nuestras raíces. 
Así, la fuerza de las culturas prehispánicas venció 
culturalmente a los invasores en el tiempo, tanto por 
nuestra riqueza material e inmaterial, como con una 
moral social igualitaria y comunitaria, que, con el 
valor de nuestra base económica, sustentada en las 
milpas, si quisiéramos, ahora mismo podría sal-
varnos de las amenazas del neoliberalismo.

POR TODO ELLO, resulta inconcebible que re-
pitamos el modelo de la agricultura impuesto 
por los iberos y la FAO de hoy día, y no sólo en 
nuestro México, sino en buena parte de América. 
Mientras, si hacemos lo históricamente correcto: 
retomar nuestros cultivos que vivieron más de 10 mil 
años con la reciprocidad de una población creciente, 
nuestro ejemplo influiría en Asia y África, en sus 
riquísimos policultivos que la cultura occidental tam-
bién arrasó... Y, comprendámoslo bien: la apro-
piación y liberación de nuestros policultivos nos 
salvaría de la dependencia de la industria de los 
comestibles que, como ya hemos demostrado, re-
presenta el primer lugar del capital circulante en 
el mundo en favor de los mismos que detentan la 
industria armamentista, el capital de las drogas 
y el invertido y reciclado en la trata de personas 
–niños, hombres y mujeres– en nuestro planeta. 

yuriria.iturriaga@gmail.com

BUDAPEST: ORO PARA LA DANZA JAPONESA

▲ El bailarín japonés Shinnosuke Yasuumi logró medalla de oro al presentar su programa en el escenario 
del Teatro Nacional de Danza de Budapest durante la final del Gran Premio de Ballet que se otorga en la 
capital húngara. Foto Afp
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MIGUEL DÍAZ REYNOSO*

�C
ÓMO SE EN-
CUENTRAN, 
cómo se conocen 
Bosques y Fidel 
Castro?

SEGURAMENTE CUANDO 
LEYÓ los documentos y ma-
nifiestos que envió desde la 
prisión de la Isla de Piños. 

CUBA QUE SUFRE, redac-
tado por Fidel desde la isla en 
diciembre de 1953, y que cir-
culó por toda Cuba por los ca-
nales clandestinos, rompió el 
silencio que rodeaba el juicio 
del asalto al cuartel Moncada 
y, ante los ojos del embajador 
Bosques fue la confirmación 
de lo que se sabía: el Moncada 
había sido una masacre. 

REDACTA FIDEL: “CON 
la sangre de mis hermanos 
muertos escribo este docu-
mento. Ellos son el único mo-
tivo que lo inspira. Más que la 
libertad y la vida misma para 
nosotros, pedimos justicia 
para ellos…

“¿POR QUÉ NO se han de-
nunciado valientemente las 
atroces torturas y el asesinato 
en masa, bárbaro, que segó 
la vida de 70 jóvenes prisio-
neros? La historia no conoce 
una masacre semejante, ni en 
la época de la Colonia ni de la 
República.”

LA VERDAD NO se ignora, 
se sabe. Oriente entero lo sabe 
en voz baja en todo el pueblo. 
En el juicio oral, el gobierno no 
pudo sostener ninguna de sus 
afirmaciones. 

“¿DÓNDE ESTABAN NUES-
TROS heridos? Solamente 
había cinco en total. Noventa 
muertos en total y cinco heri-
dos. ¿Se puede concebir seme-
jante proporción en ninguna 
guerra? ¿Qué era del resto?”, se 
pregunta Fidel. 

SANTIAGO DE CUBA y todo 
el país sabía bien la respuesta.

LOS HERIDOS FUERON 
arrancados de los hospitales, 

hasta de las mesas de opera-
ción y rematados inmediata-
mente después, en algunas 
ocasiones antes de salir del 
hospital. 

FIDEL CONTINÚA SU na-
rración de los hechos: “Dos 
muchachas, nuestras heroicas 
compañeras Melba Hernán-
dez y Haydee Santamaría, fue-
ron detenidas en el Hospital 
Civil, donde estaban en calidad 
de enfermeras de primeros 
auxilios. 

“A LA ÚLTIMA, ya en el cuar-
tel, al atardecer un sargento, 
apodado El Tigre, con las ma-
nos ensangrentadas le mostró 
los ojos de su hermano Abel; 
más tarde le dieron la noticia 
de que habían matado a su no-
vio, también prisionero; llena 
de indignación los encaró y les 
dijo: ‘él no ha muerto, porque 
morir por la patria es vivir’. 
Ellas no fueron asesinadas... 
Y ellas son testigos excepcio-
nales de lo ocurrido en aquel 
infierno.”

EN SU MANIFIESTO, Fi-
del denuncia: “Nueve veces 
ocho fueron los jóvenes que 
cayeron en Santiago de Cuba 
bajo la tortura y el plomo, sin 
juicio de ninguna especie, en 
nombre de una usurpación 
ilegítima, sin Dios ni ley, 
violando los más sagrados 
principios humanos, que 
después esparció los restos 
de sus víctimas por lugares 
desconocidos… ¿Cuál era su 
delito? Cumplir con las predi-
cas del Apóstol: Cuando hay 
muchos hombres sin decoro, 
hay siempre otros que tienen 
en sí el decoro de muchos 
hombres, esos que se rebelan 
con fuerza contra los que ro-
ban a los pueblos su libertad, 
que es robar a los hombres su 
decoro”.

GILBERTO BOSQUES DIO 
lectura pausada a este docu-
mento y asumió el enorme 
papel que significaba tener 
ya en la embajada asilados 
perseguidos de ese movimien-
to. Además, sabía de los que 
estaban por llegar de otros 
movimientos que eran per-
seguidos: los miembros del 
Directorio Revolucionario, de 
la AAA y todo líder que fuera 
un peligro para el gobierno de 
Fulgencio Batista.

ENTRÓ CON PROFUNDO 
interés a revisar lo que se sabía 
del juicio y se enteró de cómo 
fueron ultrajados los sobrevi-
vientes en la Sala de Justicia. 

“UN RUIDO METÁLICO 
sobresaltó al público –cuenta 
María Rojas, indispensable 
cronista de los hechos–; era el 
ruido producido por las cade-
nas cromadas en las muñecas 

de Fidel Castro y los otros 
detenidos.”

HABÍA 200 SOLDADOS res-
guardando el Salón de Pleno. 

“NO SE PUEDE juzgar a na-
die esposado”, reclamó Fidel. 
El juez ordenó liberar las ma-
nos, zafándoles las esposas. 

“EL SUDOR FLUÍA por la 
frente de Fidel y por el cuello. 
Un viejo y gastado cinturón 
ajustaba su cintura, donde el 
pantalón de varios pliegues re-
velaba lo que había adelgazado 
durante los dos primeros meses 
de prisión preventiva”, relata 
María Rosas. 

FIDEL ABRIÓ Y cerró los pu-
ños varias veces para activar la 
circulación; dos círculos rojos 
quedaron marcados en ambas 
muñecas.

NO SE HABÍAN visto los pri-
sioneros desde el ataque y sus 
detenciones.

NADIE PODÍA HABLAR, 
ni moverse, ni cruzar una mi-
rada con los acusados, ni los 
familiares, ni los amigos, ni los 
periodistas, ni los letrados de la 
defensa. Ningún abogado había 
podido entrevistarse con su 
defendido.

LOS GUARDIAS NO podían 
disimular su nerviosismo. Los 
estados de ánimo tenían un co-
mún denominador: la culpa. 

–¿USTED PARTICIPÓ EN los 
asaltos a los cuarteles Mon-
cada, en Santiago de Cuba, y 
Bayamo, el 26 de julio pasado 
en forma física o intelectual? 
–preguntó el fiscal a Fidel en 
su turno.

–SÍ. 

LA RESPUESTA DE Fidel 
Castro fue tajante.

EL EMBAJADOR GILBER-
TO Bosques se adentró en 
todo lo que se podía saber del 
juicio y fue conociendo detalles 
del interrogatorio, sobre Abel 
Santamaría, los otros partici-
pantes, sobre Melba y Haydee, 
sobre los libros que leían y los 

detalles del asalto del 26 de 
julio. 

VARIOS EXPEDIENTES 
SOBRE el juicio acaparaban 
la atención del embajador que 
ahora tenía solicitudes de re-
fugio de quienes escaparon a 

esa masacre, que habían ayu-
dado o eran perseguidos. 

–UNA TAREA DIFÍCIL. Pero 
era la que había que cumplir 
–se decía Bosques.

AL REVISAR LAS solicitu-
des, no podían dejar de retum-
bar en sus oídos las palabras 
del mensaje a “la Cuba que 
sufre” de Fidel, que había leído 
recientemente, en la que cita-
ba a Martí:

“NINGÚN MÁRTIR MUERE 
en vano, ni ninguna idea se pier-
de en el ondular y el revolverse 
de los vientos. Las alejan o las 
acercan, pero siempre queda la 
memoria de haberlas visto pa-
sar”. Ahora, la historia tocaba a 
su puerta. 

*Embajador de México en Cuba

CUADERNOS DE LA HABANA

La masacre

Diálogos por la democracia

Sueño de una tarde
dominical en la Alameda

12:00 CONCIERTO SINFÓNICO
Concierto clausura del 
Festival de Música de 
Morelia Miguel Bernal 
Jiménez
OFUNAM
Betty Garcés, soprano

14:00 ESPECIAL
ANIVERSARIO LUCTUOSO
DE DIEGO RIVERA
Sueño de una tarde 
dominical en la Alameda
Documental sobre el proceso de 
rescate y conservación de uno de 
los murales más emblemáticos de 
Diego Rivera

19:30 DIÁLOGOS POR LA DEMOCRACIA
La Facultad de Ciencias al 
servicio de la Nación
Con John M. Ackerman
Invitado: Víctor Velázquez, director 
de la Facultad de Ciencias 

20:30 Vindictas
Con Fabiola Santiago
Conversación con Marcela Arteaga 
sobre los logros y retos que ha 
tenido como documentalista

21:00 EN DIRECTO: URBAN BEAT
The All & Monster Truck 
Machine

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  |  DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120

tv.unam.mx24Domingo
de noviembre

Nadie podía 
hablar, ni 
moverse, ni 
cruzar una 
mirada

No se habían 
visto los 
prisioneros 
desde el 
ataque

En el juicio oral, 
el gobierno no 
pudo sostener 
ninguna de sus 
afi rmaciones
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La labor de promover el cine 
mexicano al otro lado del mundo 
ha llevado a que, durante nueve 
años, alrededor de 60 películas se 
hayan exhibido en foros de Pekín, 
Guangzhou y Shanghái en el Ciclo 
de Cine Mexicano Contemporá-
neo, un festival itinerante que a lo 
largo de seis meses presenta una 
selección de lo más relevante de 
la cinematografía mexicana en las 
principales ciudades de China. 

“Desde que se abrió el Centro de 
Estudios Mexicanos en 2012, pro-
puse que organizáramos un ciclo de 
cine mexicano. La primera edición 
consistió en presentar algunas de 
las películas más importantes en 
el séptimo contemporáneo mexi-
cano y que no se hubieran visto en 
pantallas grandes de China”, narra 
Pablo Mendoza Ruiz, coordinador 
de Difusión Cultural y Vinculación 
de la representación de la UNAM 
en este país. 

En esa primera muestra se pre-
sentaron Amores perros, de Ale-
jandro González Iñárritu; Amar 
te duele, de Fernando Sariñana; El 
crimen del padre Amaro, de Carlos 
Carrera; Arráncame la vida, de 
Roberto Sneider; Luz silenciosa, 
de Carlos Reygadas; Parque vía, 
de Enrique Rivero y Preludio, de 
Eduardo Lucatero; selección que 
marcó el sello del festival para las 
siguientes ediciones. 

“La curaduría está pensada en 
función de cuáles han sido las pelí-
culas mexicanas más exitosas cada 
año. Se gestionan los permisos, al-
gunos no son tan fáciles de obtener, 
dependiendo de la compañía pro-
ductora y así es como se va arman-
do la selección”, abunda Mendoza. 
La UNAM –en colaboración con 
la embajada de México en China– 
también realiza los subtítulos de las 
películas, como una forma de con-
traprestación a las productoras que 
prestan los filmes. 

Mendoza explica que en general no 
se ve mucho cine mexicano en China. 
La ley de exhibición cinematográfica 
en este país reduce el número de fil-

mes extranjeros que se pueden estre-
nar comercialmente. “La mayoría de 
esas películas son de Hollywood y el 
espacio que hay para otras cinemato-
grafías es muy reducido”. 

También existe el Archivo Fílmi-
co, similar a la Cineteca Nacional, 
donde se pueden ver películas de to-
do el mundo, pero lo que se muestra 
de México es muy poco, de ahí lo fun-
damental que se ha vuelto el Ciclo de 
Cine Mexicano Contemporáneo en 
la capital, Guangzhou y Shanghái.

“Sí tenemos que cuidar ciertas 
temáticas. Aquí en China no hay un 
sistema de clasificación como en 
otros países (...) así que cualquier 
película que llega se supone que es 
apta para toda la familia”. Adicional-

mente, en las pasadas ediciones del 
ciclo “hemos puesto mucho énfasis 
en seleccionar películas dirigidas por 
mujeres, tanto directoras mexicanas 
como chinas”, apunta Mendoza.

En la más reciente edición del 
ciclo de cine mexicano se presen-
taron Cosas imposibles y Papá o 
Mamá, de Ernesto Contreras; Co-
razón de mezquite, de Ana Laura 
Calderón; Los changuitos feos de 
Tucson, de David E. Valdez y Enri-
que Castillo y Tótem, de Lila Avilés. 
Esta última también fue presentada 
la semana pasada en el Festival In-
ternacional de Cine Estudiantil de 
la Academia de Cine de Pekín. 

Además de promover el cine 
mexicano a China se está hacien-

do la contraparte: el Ciclo de Cine 
Chino Contemporáneo en México, 
que el año pasado se presentó en la 
sala Julio Bracho del Centro Cultu-
ral Universitario. 

En esa primera edición se proyec-
taron cinco películas que contaban 
la geografía de China a lo largo de 
sus regiones, entre ellas Mongolia 
interior, el Tíbet y la provincia de 
Cantón. La segunda edición de este 
festival se presentará en el marco 
del año nuevo de China en México y 
llegará a la Cineteca Nacional.

DORA VILLANUEVA
ENVIADA
PEKÍN

Una tarea que dejó el profesor de 
historia fue la semilla; el montaje de 
Bernardo Bertolucci sobre el último 
emperador manchú lo cambió todo 
para un estudiante de secundaria 
que se enfilaba a ser médico. “Esa 
película me impactó y fue a través 
de ella que empecé a sentir mucha 
curiosidad por China”, cuenta Pablo 
Mendoza Ruiz, cineasta mexicano 
que lleva casi dos décadas en Pekín. 

Fue a través del cine que China 
apareció primero como un punto 
de interés, luego como una escue-
la y actualmente como su casa. El 
último emperador fue un vistazo 
definitorio, pero de ahí las obras 
de Wong Kar-wai, Zhang Yimou, 
Hou Hsiao-hsien y otros autores 
se volvieron las primeras ventanas 
al cine chino, a algunas se asomó 
tantas veces que ya le resulta difícil 
contar cuántas, como en el caso de 
In The Mood For Love. 

Pablo Mendoza Ruiz es el primer 
latinoamericano en llegar a una de 

las tres mejores universidades a 
escala mundial para estudiar cine-
matografía, la Academia de Cine de 
Beijing (BFA, por su sigla en inglés). 
Desde muy joven, el mexicano tu-
vo interés por las narraciones de la 
gran pantalla, recibía las bocana-
das de cine asiático que llegaban a 
la Cineteca Nacional, pero “yo no 
sabía que se podía estudiar cine”, 
comenta en entrevista.

Él todavía se encontraba en área 
dos, preparándose para entrar a 
Medicina, cuando supo de la exis-
tencia de la ahora Escuela Nacio-
nal de Artes Cinematográficas, en 
la que hizo examen para ocupar uno 
de los 15 lugares que se ofertaban 
en ese momento. A la par, inició 
mandarín en la Escuela Nacional de 
Lenguas, Lingüística y Traducción, 
lo que le permitió en 2006 ser uno 
de los primeros becados del gobier-
no de la República Popular de China 
para estudiar una maestría de cine 
en este país. 

¿Por qué estudiar cinematografía 
aquí? ¿qué le caracteriza respecto 
a otros lugares?, se le pregunta du-
rante una conversación en la BFA. 
El cine chino de autor –como el de 

Wong Kar-wai– se caracteriza por 
la apelación a los sentidos a través 
de la imagen y no como tal en el diá-
logo. “Son películas más sensoriales 
que se prestan a la interpretación, a 
diferencia de la enseñanza del cine 
en otras parte del mundo, donde 
el guion es lo más importante”, 
explica. 

Sin embargo, hacerse de una ca-
rrera como cineasta aquí no es tan 
sencillo. “Si uno quiere desarrollar-
se como director, como extranjero 
es casi imposible (...) En China la 
industria cinematográfica en térmi-
nos monetarios es tan fuerte como 
la de Hollywood, pero desarrollarse 
como director aquí es súper difícil 
porque todo está más bien focaliza-
do a los directores chinos, entonces 
sí hace falta que haya más apertu-
ra hacia los cineastas extranjeros”, 
considera. 

Detalla que como parte de los 
equipos, en áreas técnico-artísticas, 
como la dirección de fotografía, hay 
una mayor diversidad, pero inclu-
so en el elenco, los extranjeros no 
suelen ocupar los grandes papeles. 
“Sigue siendo una industria muy 
local, pero eso es muy propio de los 

países de Asia, no sólo de China. 
Tampoco hemos escuchado direc-
tores extranjeros que se hayan de-
sarrollado en Japón, también está 
muy centrado en sus nacionales, o 
Corea del Sur”, agrega.

Mendoza Ruiz ha trabajado co-
mo director de fotografía en Noreste 
Noreste de Zou Peng y dirigió Rojo 
eterno (2006). Ha colaborado en la 
empresa China Television Station 
y actualmente es coordinador de 

Difusión Cultural y Vinculación en 
el Centro de Estudios Mexicanos de 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México en China.

Promueven ciclo de 
fi lmes mexicanos

Pablo Mendoza Ruiz, quien lleva 2 décadas en el país 
asiático, comenta que fi lmar ahí “es muy difícil”

“El cine de autor en China 
se caracteriza por la 
apelación a los sentidos”

▲ Pablo Mendoza Ruiz, 
coordinador de Difusión Cultural 
y Vinculación del Centro de 
Estudios Mexicanos de la UNAM 
en China. Foto tomada del sitio 
web de la casa de estudios

▲ Fotograma de la cinta Los 
changuitos feos de Tucson, de 
David E. Valdez y Enrique Castillo
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Anora
CARLOS BONFIL

A
l recibir la Palma de Oro 
del Festival de Cannes 
este año, el realizador es-
tadunidense Sean Baker 
dedicó el premio “a todas 

las trabajadoras sexuales del pasado, 
el presente y el futuro”. Un gesto de 
congruencia por parte de quien ha 
mantenido el tema de la prostitu-
ción femenina presente en varias de 
sus películas, desde Starlet (2012) y 
Tangerine (2015) hasta El proyecto 
Florida (2017). Anora (2024), su cin-
ta más reciente, no es la excepción 
a esa constante. Su protagonista, 
la joven de 23 años Ani (por Ano-
ra), interpretada con brillantez por 
Mikey Madison, es una magnética y 
temperamental bailarina teibolera, 
nacida en Brooklyn, que en un club 
de Manhattan consigue capturar 
el interés de Ivan Zakharov (Mark 
Eydelshteyn), alias Vanya, hijo de un 
oligarca ruso, chico dos años menor 
que ella, quien no sólo paga genero-
samente los servicios de una noche, 
sino que propone a Ani un pacto de 
exclusividad que pronto se vuelve una 
propuesta de matrimonio. 

Cuando la pareja cumple ese pro-
pósito en una ceremonia nupcial 
muy improvisada en Las Vegas, el 
padre de Ivan recibe furioso la noti-
cia de la relación anómala de su vás-
tago con una prostituta y envía a tres 
esbirros, dos armenios y uno ruso, 
para frenar el escándalo, deshacerse 
de la joven y calmar los ímpetus de 
Ivan, ese adolescente prolongado 
siempre despilfarrador, cándidamen-

te irresponsable, y de apetito sexual 
infatigable.

Ani, por su parte, disfruta sumida 
en el pasmo del hechizo que le brinda 
su príncipe azul de pacotilla. A partir 
de ese momento, la cinta oscilará en-
tre una comedia de trazos gruesos y el 
cuento de hadas que vive obnubilada 
la nueva Cenicienta teibolera.

En contraste con la sobria emotivi-
dad que se desprende de una cinta tan 
redonda como El proyecto Florida, lo 
que Sean Baker ofrece ahora en Anora 
es un tributo desmedido y desigual a 
la comedia loca (screwball comedy) tan 
popular en cintas estadunidenses de 
los años treinta y cuarenta. 

Hay aquí un poco de todo: un tono 
de irreverencia, diálogos chispeantes y 
situaciones absurdas que se resuelven 
de manera caprichosa o anárquica. 
Esa apuesta por el caos en la narrativa 
es evidente en la escena delirante en 
la que Ani, que se descubre seducida, 
engañada y abandonada, arremete 
contra sus captores eslavos al servicio 
del padre de Vanya e imposible suegro 
en un departamento lujoso convertido 
en campo de batalla. 

La indignación y energía portentosa 
de que hace gala la joven neoyorkina 
pone de relieve, por comparación, la 
perfecta nulidad moral del fatuo y ve-
leidoso enamorado ruso, su cobardía 
de niño consentido y estropeado, inca-
paz de madurar. 

No es un azar que Baker haya esco-
gido ambientar este híbrido de thriller 
y comedia absurda en un ámbito ur-
bano particularmente mágico, el de la 
interconexión del célebre parque de 
diversiones en Coney Island y Brigh-
ton Beach, un barrio ruso de Brooklyn 

cargado de una oscura mitología de 
bajos fondos gansteriles. 

A la acción trepidante de la cinta 
–próxima al delirio que mostró Martin 
Scorsese en Después de hora (After 
Hours, 1985)– sucede una calma me-
lancolía que permite al espectador 
reposar de tanta estridencia y de 
los trazos caricaturescos de algunos 
personajes. Se trata del vínculo afec-
tivo callado, casi secreto, que se teje 

entre la indomable Ani y uno de sus 
captores, el torpe y muy sensible Igor 
(Yura Borisov). Es un raro momento 
de intensidad emocional en medio del 
diseño de calamidades vacuas y visto-
sas que ha elaborado Sean Baker para 
esta cinta. Pero es un momento que 
vale por todos los demás.

Se exhibe en la Muestra Internacio-
nal de Cine. Cineteca Nacional Xoco: 
sala 1 a las 15:15 y 20:30 horas.

LEONARDO PÁEZ

�Q
UÉ HUBO DETRÁS 
de la embestida defi-
nitiva de animalistas, 
ambientalistas, an-
titaurinos y demás 
contra la fiesta de los 
toros en la Ciudad de 

México? Antes, muy antes –diría el inol-
vidable Alí– de que el falso humanismo 
confundiera la gimnasia con la magnesia 
y otorgara a los animales –visibles y de 
compañía, no salvajes y desconocidos– 
derechos de los humanos, varios facto-
res estrictamente taurinos propiciaron 
este rechazo inimaginado.

ESTOS FACTORES PROPICIARON 
que la rica tradición taurina de la capital 
mexicana quedase a merced de legisla-
dores demagogos, políticos ignorantes 
y animalistas como sensibles. Inercias 
e intereses extrataurinos nublaron la 
visión de futuro de los diversos sectores: 
por extrañas coincidencias, al concluir el 
triunvirato y los abusos de los llenapla-
zas Manolo, Eloy y Curro, comenzaron 
las imposiciones del neoliberalismo a 
los gobiernos latinoamericanos y con el 

presidente Miguel de la Madrid se hizo 
evidente el deslinde del sector político 
de la fiesta de los toros, por lo que nin-
gún mandatario de México volvería a 
pararse en una plaza de toros. 

LO MÁS GRAVE no fue la ausencia 
de estos personajes sino que la obser-
vancia de la normativa taurina a cargo 
de la autoridad cedió el lugar a la au-
torregulación de las empresas, que se 
despacharían, hasta hoy, con la cuchara 
grande, dando la espalda a la fiesta y a 
la afición para echarse en brazos de los 
ases importados al gusto del duopolio 
primero –Alemán y Bailleres– y del mo-
nopolio después, a cargo de los Bailleres. 
Desapareció entonces la competencia 
entre empresas y entre toreros, instau-
rándose un amiguismo acomplejado que 
haría a un lado al grueso de ganaderías 
y diestros nacionales. La empresa de la 
México era amiga de Salinas, no de la 
tradición taurina.

SUCESORES DIRECTOS DE la llama-
da trinca infernal, David, Miguel y Jorge 
ya no fueron llenaplazas y las empresas, 
en vez de subir el toro, conservaron el 
burel achaficado de antes, en general 
joven y discreto de cara que reduce 

costos. El esquema de antes se volvió 
inoperante al mantener casi cerrado el 
abanico de ganaderías y toreros. Anun-
ciar toros y ofrecer reses anovilladas, 
empezó a alejar de las plazas al grueso 
de la gente, que no sabe pero siente, y a 
no pocos aficionados, pero el duopolio 
y sus satélites no lo quisieron ver, arru-
llados por una crítica sin disposición a 
los señalamientos sino a la adulación 
interesada e incondicional, no obstante 
la creciente sudamericanización de la 
fiesta brava de México, reducida a tres 

o cuatro ventajistas ases importados, 
algunos de los cuales todavía se andan 
despidiendo y a cuyo cargo quedó una 
frágil emoción.

UNA HORNADA DE nuevos toreros 
mexicanos regresó de España, donde 
habían obtenido triunfos pero aquí las 
empresas, lejos de estimularlos para 
competir en serio, los redujeron a ape-
llidos comodones y cumplidores ante el 
toro joven y repetidor, sin que ninguno 
se convirtiera en relevo importante con 
personalidad apasionante y verdadero 
imán de taquilla. A esta falta de diestros 
con sello y celo o sentido de competen-
cia, se añadieron el aumento de opcio-
nes, los deportes de alto riesgo y el posi-
cionamiento mediático de espectáculos 
con pelotas de todos tamaños, mientras 
el espectáculo taurino veía reducir 
asistentes y patrocinios al carecer de 
publicidad agresiva sin productos atrac-
tivos que anunciar, y quedó el escenario 
propicio para que los agentes locales 
del pensamiento único anglosajón y el 
prefascismo hemofóbico o aversión a 
ver sangre en las plazas de toros, hicie-
ran su entrada triunfal. Que la sangre 
se quede en los rastros, en asaltos y con 
el narco.

¿LA FIESTA EN PAZ?

En la capital del país nadie quiso blindar una tradición taurina con casi 500 años de 
antigüedad // Llega la falsa civilización que no quiere ver sangre (en las plazas)

FESTIVAL BEREBER DE ALFOMBRAS

▲ Una tejedora bereber enrolla lana de oveja en un telar durante la edición 7 del 
Festival Anual de Alfombras de Ouaouzguit, en Tazenakht, en la provincia 
marroquí de Ouarzazat, llamada Puerta del Sahara. Esta población es especialista 
en confeccionar hermosos tapetes, apreciados en todo el mundo. Foto Afp 

La observancia de 
la normativa a cargo 
de la autoridad 
cedió lugar a la 
autorregulación 
de las empresas



DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

La música de Juan José Olivares 
incitó al baile a los espectadores, 
los cuales no sólo contonearon sus 
cuerpos al ritmo, sino que, en un 
gesto inesperado, una de las asis-
tentes, además de bailar, anotaba 
frases para un nuevo poema exis-
tencialista.

África en las Pléyades es un per-
formance sonoro o acto en vivo que 
tuvo lugar la tarde de este viernes 
en el patio central del Centro Cul-
tural El Rule, en el Centro Histórico 
de la capital mexicana. 

La experiencia acústica, que fu-
sionó música electrónica afrohouse 
con una atmósfera envolvente, se 
extendió durante dos horas. Entre 
los asistentes, destacó la figura de la 
joven Joaquina, quien, a pesar de la 

baja temperatura, se sumergió por 
completo en la propuesta musical, 
moviéndose con intensidad en cada 
instante de la presentación.

En entrevista, la poeta señaló 
que “me atrae este tipo de música 
porque pareciera ser una especie 
de meditación sonora. La música 
evoca una sensación profunda, 
similar al latido del corazón. Es 
como el ritmo de la vida, ¿no? Lo 
percibes en los tambores y las 
percusiones, como si te estuvieras 
conectando con algo primordial, 
algo cósmico”, explicó, mientras 
anotaba en su libreta.

Por otro lado, Liz Uribe, de 26 
años, comentó que la propuesta del 
productor, conocido como Malaka-
Gromm la sorprendió gratamente. 
“Pensé que la música electrónica 
podría ser aburrida, pero cada ex-
ponente tiene su toque personal. 

Esta presentación me hizo darme 
cuenta de que hay mucho por des-
cubrir en este género, y vale la pena 
escuchar nuevos sonidos”, destacó. 

Uribe, quien también compartió 
su entusiasmo por el arte en gene-
ral, se mostró emocionada por la 
fusión de estilos que Juan José Oli-
vares logra con su música: “Es una 
sinergia entre África y el cosmos, 
algo singular”.

Conocido por su labor como perio-
dista en esta casa editorial, Olivares, 
quien comenta que para este acto 
utilizó dos estaciones de producción, 
un teclado midi, un sintetizador de 
líneas de bajo, así como una com-
putadora, comentó que el proceso 
creativo de África en las Pléyades, 
que pretende presentar en otros 
foros o espacios, es el resultado de 
una búsqueda de conexión de la con-
ciencia colectiva universal. 

“Todos venimos del mismo ori-
gen: somos polvo de estrellas. Con 
esta intervención, trato de fusionar 
el origen humano y cósmico crean-
do un viaje que conecta al corazón 
con los tambores africanos y los 
sonidos espaciales del universo”, 
comentó.

“El proceso fue una recopilación 
de experiencias, de viajes por la 
música electrónica experimental. 
Todo lo que escucharon fue creado 
en vivo, adaptado al lugar y al mo-
mento, algo irrepetible.” 

Reveló que este proyecto nació de 
su fascinación por la música africa-
na, la microtonalidad que propuso 
el compositor Julián Carrillo (que 
descubrió cuando era niño) y la 
influencia de los sonidos de espa-
cio para rendir tributo al lugar en 

el que se encontraba: “Este patio, 
antes zoológico y luego templo fran-
ciscano, tiene una energía única, y 
mi intención era hacer una especie 
de exorcismo para liberar las almas 
de este lugar mientras conectamos 
con las vibraciones del universo”.

Para el productor, la electrónica 
tiene el poder de generar sensacio-
nes extraordinarias: “Te puede ha-
cer bailar, pero también te puede ha-
cer detenerte, reflexionar o crear”, 
como lo comprobó la joven que al 
escuchar el performance se sintió 
inspirada en el lenguaje bucólico. 
“Es como si los latidos del corazón 
se fusionaran con el ritmo cósmi-
co… La música es una energía del 
Universo que nunca cesa, una que 

se transforma continuamente. No 
sabemos quién la creó pero está ahí 
para liberarnos y unirnos”.

Aunque se describe como una 
persona solitaria, Juan José Oli-
vares, también autor del libro Al-
quimia audiovisual, reconoció que 
la música lo convierte en un ser 
profundamente conectado con los 
demás: “Cuando estoy en la músi-
ca, soy la criatura más colectiva que 
puede existir”.
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África en las Pléyades 
busca la conexión 
de la conciencia 
colectiva universal
El performance sonoro fusiona 
la música electrónica afrohouse 
con una atmósfera envolvente

▲ El espectáculo ejecutado por 
Juan José Olivares se presentó 
en el Centro Cultural El Rule, en 
el Centro Histórico . Foto María 
Luisa Severiano
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Afi cionado 
herido en el 
Akron analiza 
denuncia 
contra Chivas
ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

En el perfil de Instagram de 
Gerardo Soria, seguidor del 
Atlas, se puede ver una fotogra-
fía de su espalda con varias he-
ridas y apenas algunas gasas. 
Son las pruebas de la agresión 
que sufrió el jueves dentro del 
estadio Akron tras la derrota 
de Chivas ante los rojinegros en 
el play-in, otro episodio que re-
vela la falta de protocolos para 
atender los casos de violencia 
en la Liga Mx.

“Sí pienso levantar una de-
nuncia contra el estadio o Chi-
vas, primero quiero ver qué pasa 
con mi salud”, dijo Soria al ha-
blar con La Jornada. “Sí haría un 
llamado para que no volviera a 
suceder algo así, sobre todo por-
que en la enfermería ni siquiera 
tenían material para atender-
me”, agregó.

Soria y su hijo de 16 años se dis-
ponían a salir del estadio Akron 
cuando escucharon el grito 
“ya chingaron a su madre” y en 
seguida comenzaron a ser gol-
peados por un grupo de al menos 
siete personas, quienes lo ataca-
ron con objetos punzocortantes. 

Recibió al menos cuatro pu-
ñaladas, mientras su vástago 
resultó con una herida en el 
labio. Si bien el Ministerio Pú-
blico ya tomó la declaración del 
seguidor atlista, hasta al cierre 
de esta edición no había un re-
porte respecto de los agresores.

Nada de apoyo

“Soy muy aficionado de Atlas, pe-
ro ahora dudo mucho regresar a 
un estadio, tengo mucho temor”, 
señaló Soria. “Hasta ahora sólo 
Atlas me mandó un mensaje pa-
ra apoyarme, aunque de Chivas, 
las autoridades o la Liga no he sa-
bido nada. Para mí lo importante 
ahorita es mi salud”.

Soria permanecía hospita-
lizado ayer en la tarde en una 
clínica del IMSS mientras espe-
raba las 48 horas para que los 
médicos pudieran determinar 
los daños causados por los gol-
pes y las lesiones.

“Una herida perforó uno de 
mis pulmones, podría perder 
una parte de éste o como secue-
las sufrir enfisema pulmonar”, 
reveló el aficionado atlista.

–Ante la desafortunada ex-
periencia que vivió, ¿qué puede 
decir de los operativos de segu-
ridad de la Liga Mx?

–En realidad había muchos 
policías, pero el problema es 
en los ingresos. Por defender 
a mi hijo ni siquiera supe con 
qué me hirieron, si fue un obje-
to de metal, de madera o punta 
aguda, relató

“Lo que sí me sorprendió fue 
que en la enfermería del estadio 
Akron no hubiera ni material pa-
ra suturar”, lamentó.

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

La evolución del futbol femenil en 
México ha alcanzado a los banqui-
llos y ahora por primera vez en la 
historia, dos entrenadoras dispu-
tarán el título de la Liga Mx con la 
española Milagros Martínez, estra-
tega de Tigres, y la costarricense 
Amelia Valverde, de Monterrey. 
Como pionera de la categoría, Alicia 
Pelé Vargas celebró este logro para 
las mujeres en el balompié, por lo 
que pidió más oportunidades para 
las directoras técnicas tricolores.

“Tener a dos entrenadoras en 
la final es algo positivo para la Li-
ga Mx Femenil, es muestra de un 
crecimiento. Ahorita están Mila 
y Valverde, pero ojalá su trabajo 
abra la puerta para las timoneles 
nacionales, que reciban más apo-

yo, salgan incluso al extranjero y 
traigan nuevo conocimiento”, afir-
mó Vargas, quien fue parte de la 
histórica selección mexicana del 
Mundial 1971.

El camino de las mujeres entre-
nadoras en el futbol profesional 
comenzó con Eva Espejo, quien 
fue la primera directora técni-
ca del torneo al dirigir a Pachuca des-
de la Copa Mx, certamen piloto 
que impulsó en 2017 la creación de 
la Liga Mx Femenil.

Espejo también fue la primera 
en llegar a una final al disputar 
precisamente el duelo decisivo 
de la primera temporada de la Li-
ga Mx, cuando las Tuzas cayeron 
ante Chivas.

Pese a ese traspié, Espejo se con-
virtió en la primera técnica en alzar 
un título de la Liga Mx al coronarse 
con Rayadas en el Apertura 2021 y 

repitió esa hazaña el torneo pasa-
do, pero como directora deporti-
va de las regiomontanas.

Después llegaría la canadien-
se Carmilina Moscato, quien ganó 
con Tigres el campeonato en el 
Apertura 2022, mientras Mila-
gros Martínez también conquis-
tó la Liga en el Apertura 2023 con 
las felinas y ahora intentará sumar 
otra corona.

Amelia Valverde será la primera 
estratega en buscar un bicampeo-
nato después de obtener el cetro en 
el certamen pasado con Rayadas.

Si bien ahora habrá dos direc-
toras técnicas en la pelea por el 
título, tampoco refleja la realidad 
de las estrategas en la Liga. En este 
campeonato sólo hubo tres mujeres 
al frente de los equipos con Mila, 
Valverde y Karla Maya (Santos), 
quien incluso fue la única mexicana 
en los banquillos del futbol profe-
sional tricolor.

No obstante, se vislumbra un pa-
norama alentador para las directo-
ras técnicas, pues al menos nueve 
equipos de la categoría Sub-19 es-
tán dirigidos por mujeres.  

“Me dará más gusto cuando haya 
más entrenadoras y mexicanas en 
la Liga. Tigres y Monterrey busca-
ron buenos estrategas, eso habla 
del interés y la inversión por par-
te de los equipos, en cambio hay 
otros planteles que optan por ex ju-
gadores y no es lo mismo dirigir un 
club femenil que uno de hombres”, 
señaló Pelé Vargas.

“Ojalá que con esta final, los 
dueños de los equipos de la liga 
femenil vean que sí funciona darle 
la oportunidad a una mujer prepa-
rada, porque tampoco se trata de 
contratar a cualquier persona, sino 
a alguien con buenos fundamentos. 
Ya hay muchas mexicanas bien es-
tudiadas y con experiencia, espero 
que pronto las veamos en un due-
lo por el campeonato”, agregó.

Mila Martínez y Amelia Valverde 
protagonizan primera fi nal con 
entrenadoras en la liga femenil

AMBAS BUSCAN SU SEGUNDO TÍTULO

Ojalá que este duelo sirva para que 
los dueños de los equipos impulsen 
a las técnicas nacionales: Pelé Vargas 

▲ Amelia Valverde (izquierda) 
busca el bicampeonato con 
Monterrey tras obtener el cetro 
el torneo pasado, mientras 
Milagros Martínez quiere sumar 
otra corona con Tigres. Fotos 
@ameval_14 y @milamartinezdo
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ALBERTO ACEVES

La FIFA presentó un mapa amplia-
do de los campamentos base para 
la Copa del Mundo de 2026. Estos 
centros servirán a las selecciones 
participantes en su preparación pa-
ra la fase de grupos. El documento 
incluye 26 nuevas opciones en ciu-
dades de Estados Unidos –Colum-
bus, Greensboro, Boise, Colorado 
Springs, Orlando, Tampa y Tucson–, 
además de la Universidad del Fut-
bol y el estadio Hidalgo de Pachuca, 
que ampliarán el número de sedes 
en México originalmente previstas.

En su informe anterior, el máximo 
organismo del futbol aprobó tam-
bién el Centro de Alto Rendimiento 
(CAR), las instalaciones de la Federa-
ción Mexicana de Futbol (FMF), en 
Toluca, Chivas Verde Valle, en Gua-
dalajara, y la casa club del Monterrey 
en el listado de complejos deportivos 
acreditados para la realización de 
la competencia. Según los resulta-
dos del sorteo de la primera ronda 
en diciembre de 2025, las autorida-
des revelarán las zonas geográficas 
en las que los equipos disputarán 
sus primeros partidos.

“Si hay algo que ilusiona en el 
mundo es este deporte. Tenemos 
el camino marcado, no hay nada 
nuevo que inventar. Nuestros afi-
cionados en Estados Unidos viven 
el futbol con un sentido de perte-
nencia, podemos generar recursos 
para que los equipos inviertan en 
infraestructura y lograr con ello un 
mayor impacto en la cuestión de-
portiva, como se hace en España e 
Inglaterra”, señala el presidente del 
Pachuca, Armando Martínez, sobre 
los recintos que albergaron en 2011 
el campeonato mundial Sub-17.

Durante todo el año siguiente, 
los emisarios de FIFA seguirán su 
recorrido por diferentes ciudades 
de Estados Unidos, Canadá y Méxi-
co –países anfitriones de la edición 
2026 de la Copa del Mundo– para 
agregar más campamentos oficia-
les al total de 49 ya confirmados. 
En sedes como Houston y Nueva 
Jersey “se han añadido también 
nuevos complejos potenciales, lo 
que amplía aún más las opciones 
para los equipos que finalmente 
se clasifiquen para el torneo más 
importante de la historia”, dijo el 
órgano que rige este deporte en 
el anuncio gráfico.

La distancia entre Pachuca y la 
Ciudad de México es de apenas 90 
kilómetros y en coche se recorre 
en menos de dos horas. Dada esa 
cercanía respecto a Guadalajara 
y Monterrey, los traslados de los 
equipos que jugarán la primera fa-
se en la capital resultarán más efi-
cientes en las tareas logísticas y de 
entrenamiento, explica el directivo 
de los Tuzos. Como uno de los tres 
organizadores del torneo, México 
tendrá 13 partidos, de los cuales 10 
serán de fase grupos, dos en los die-
ciseisavos de final y uno en octavos.

Los tres inmuebles confirmados 
para celebrar dichos encuentros 
son el estadio Azteca –todavía en 
remodelación–, el Akron de Gua-
dalajara y el BBVA de Monterrey, 
construido en un periodo de cuatro 
años tras una inversión de 200 mi-
llones de dólares. En total se han 
elegido 16 recintos para albergar la 
Copa, lo que representa el mayor 
número desde la edición de Corea-
Japón 2002. “Todas las capacidades 
de los complejos son preliminares 
en esta etapa y están sujetos a cam-
bios”, informó la FIFA ante las me-
joras que se llevan a cabo en cada 
una de las sedes.

Pachuca, entre las 
sedes base de FIFA 
para el Mundial 2026

FACILITARÁ LA LOGÍSTICA DEL TORNEO: MARTÍNEZ

DE LA REDACCIÓN

Raúl Jiménez jugó 71 minutos 
en la derrota del Fulham 4-1 an-
te el Wolverhampton en la Liga 
Premier inglesa. El seleccionado 
mexicano, quien falló una jugada 
clara en ataque durante el par-
tido, fue ovacionado por cientos 
de seguidores de su ex equipo en 
agradecimiento a las temporadas 
que militó con los Wolves.

“El mejor del mundo viene des-
de México/ nuestro número 9/ 
juega a la pelota y anotará todo 
el tiempo”, corearon en inglés los 
seguidores visitantes en el estadio 
Craven Cottage. Tras agradecer el 
gesto, Jiménez salió del campo sin 
poder aumentar su cuota goleado-
ra en Inglaterra.

Un doblete de Matheus Cunha 
(31 y 87), sumado a los tantos de 
Joao Gomes da Silva (53) y Gon-
calo Guedes (90+5), sentenciaron 
la derrota del Fulham en casa. 
Tottenham goleó 4-0 al Manches-
ter City, que ligó su tercera caída 
consecutiva, al tiempo que el Ar-
senal doblegó 3-0 al Nottingham 
Forest y el Chelsea triunfó 2-1 so-
bre el Leicester City.

Chucky regresa luego 
de tres meses inactivo

En la Eredivisie de Países Bajos, 
Hirving Lozano ingresó de cam-
bio a los 82 minutos luego de tres 
meses de inactividad debido a una 
lesión, en la paliza que el PSV con-
siguió sobre el Groningen (5-0). 

El líder Barcelona empató 2-2 

en su visita al Celta en la fecha 14 
de la liga española, mientras el 
Atlético de Madrid se acercó pro-
visionalmente al segundo puesto 
tras ganar 2-1 al Alavés.

Con 34 puntos, los azulgranas 
redujeron su ventaja a cinco sobre 
los colchoneros. El Real Madrid, 
ubicado en tercero, quedó a dos 
unidades del Atleti y a siete de la 
cabeza de la tabla, antes de visitar 
hoy al Leganés.

Todo parecía asegurado para el 
Barça en Balaídos al llegar con un 
margen de 2-0 a los últimos minu-
tos del partido, gracias a los goles 
de Raphinha (15) y Robert Lewan-
dowski (61); pero entonces los 
gallegos asestaron dos zarpazos, 
por medio de Alfonso González y 
Hugo Álvarez, en los minuto 84 y 
86, para dejar a los catalanes con 
un resultado muy amargo.

El Atlético se valió de los tan-
tos de Antoine Griezmann (76, 
de penal) y Alexander Sorloth 
(86) para imponerse al Alavés, 
que recortó distancias mediante 
Jon Guridi (7, de penal). Valencia 
goleó 4-2 al Betis con anotacio-
nes de César Tárrega (8), Hugo 
Duro Perales (50 y 53) y Diego 
López (56).

Por otra parte, la policía es-
pañola detuvo a tres personas 
por supuestamente dirigir cán-
ticos racistas a dos jugadores del 
Barcelona, Lamine Yamal y Ra-
phinha, durante el clásico espa-
ñol contra el Real Madrid ce-
lebrado en el estadio Santiago 
Bernabéu, el mes pasado.

Con información de Ap y Afp

Raúl Jiménez cae con el 
Fulham, pero es ovacionado

VALENCIA RINDE HOMENAJE A VÍCTIMAS DE INUNDACIONES

▲ En su primer partido en el estadio Mestalla tras el paso de la depresión aislada en 
niveles altos (DANA), el Valencia rindió un sentido homenaje a las más de 200 personas 
que murieron durante las devastadoras inundaciones del pasado 29 de octubre. Antes del 
encuentro frente al Betis, los jugadores locales salieron al campo con un uniforme color 

negro en señal de luto y se guardó un minuto de silencio. En las gradas desplegaron 
una enorme bandera con la  leyenda “Amunt Valencians. Units com sempre” (Ánimo 
valencianos. Siempre unidos) acompañado con los nombres de los municipios afectados. 
Foto Europa Press, con información de la Redacción
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El recién retirado Andy Murray ha-
rá equipo con su antiguo rival No-
vak Djokovic como su entrenador, 
con planes de prepararse para –y 
trabajar juntos durante– el Abierto 
de Australia en enero.

Fue una noticia sorpresiva antes 
de que comience el descanso del 
tenis, la cual significa una asocia-
ción entre dos de los jugadores más 
exitosos y populares del deporte, in-
tegrantes del llamado Big Four, que 
también incluía a Roger Federer 
y Rafael Nadal.

Djokovic suma 24 títulos de 
Grand Slam y ha pasado más sema-
nas en el número 1 que cualquier 
otro jugador en la historia del tenis. 
Murray ganó tres trofeos en majors 
y dos medallas de oro olímpicas en 
individuales, y terminó el 2016 en 
la cima de la clasificación de la ATP. 
Se retiró como jugador después de 
los Juegos Olímpicos de París.

Ambos tienen 37 años y nacie-
ron con una semana de diferen-
cia en mayo de 1987. Comenzaron 
a enfrentarse como juniors y termi-
naron midiéndose 36 veces como 
profesionales, Djokovic mantuvo la 
ventaja de 25-11.

“Nos enfrentamos desde que éra-
mos niños, 25 años siendo rivales, 
empujándonos más allá de nues-
tros límites. Tuvimos algunas de 
las batallas más épicas en nuestro 
deporte. Nos llamaron innovadores, 
arriesgados, creadores de historia,” 
publicó Djokovic en redes sociales 
junto con fotos y videos de algunos 
de sus partidos. 

“Pensé que nuestra historia po-
dría haber terminado. Resulta que 
tiene un capítulo final. Es hora 
de que uno de mis rivales más du-
ros entre a mi esquina. Bienveni-
do a bordo, entrenador Andy Mu-
rray”, agregó. 

La temporada 2024 de Djoko-
vic ya terminó, y no estuvo a la 
altura de sus estándares habitua-
les. No ganó un trofeo de Grand 
Slam; sin embargo, su único título 
fue significativo para él: la medalla 
de oro para Serbia en individuales 
en París 2024. 

“Voy a unirme al equipo de Novak 
en la temporada baja, ayudándole a 
prepararse para el Abierto de Aus-
tralia. Estoy realmente emocionado 
por ello y espero con ansias pasar 
tiempo del mismo lado de la red 
que él, apoyándolo para alcanzar 
sus objetivos”, dijo Murray en un 
comunicado. 

Hoy, Italia-Países Bajos 
por la Copa Davis

El número uno del mundo, Jannik 
Sinner, y Matteo Berrettini gana-
ron ayer en Málaga sus respectivos 
partidos frente a una multitud que 
los apoyó incondicionalmente, 
con lo que el campeón defensor Ita-
lia regresó a la final de la Copa Davis 
tras vencer 2-0 a Australia.

Sinner extendió su racha de vic-
torias en sets individuales a 24 al 

superar 6-3 y 6-4 a Álex de Miñaur, 
número nueve del mundo. Esto des-
pués de que Berrettini se recupera-
ra para derrotar 6-7 (6), 6-3 y 7-5 a 
Thanasi Kokkinakis.

Italia enfrentará hoy en la final 
a Países Bajos, que por prime-
ra vez llega a esta instancia tras 
vencer a Rafael Nadal y España 
en los cuartos de final, y a Alema-
nia en las semifinales. Italia, que 
superó a Australia en la final del 
año pasado, intenta convertirse 

en el primer país en conquistar 
la Copa Davis dos veces seguidas 
desde la República Checa en 2012 
y 2013. 

Murray entrenará a Djokovic 
en el Abierto de Australia

▲ Murray (izquierda) y Djokovic 
protagonizaron grandes batallas 
en la cancha y ahora estarán 
del mismo lado de la red. Aquí, 
antes de su partido en la fi nal del 
Abierto de Francia el 5 de junio 
de 2016. Foto Ap

KARLA TORRIJOS

La decisión de World Aquatics de 
expulsar a la Federación Mexica-
na de Natación (FMN) para crear 
un nuevo organismo que coordine 
a los deportes acuáticos “demues-
tra su voluntad de ayudar a norma-
lizar la situación complicada que ha 
prevalecido en nuestro país, pues 
de alguna manera reconoce que 
somos protagonistas en estas dis-
ciplinas”, consideró el ex clavadista 
Jesús Mena.

Después de varios años de con-
flicto, el consejo directivo del or-
ganismo internacional finalmente 
determinó, con base en sus propios 
estatutos, expulsar a la FMN, co-
mandada por Kiril Todorov, quien 
fue acusado de peculado por un 
presunto desvío de 150 millones 
de pesos en 2023. 

Lo anterior fue dado a conocer 
mediante un comunicado, donde 
World Aquatics también informó 
que acordó crear un Comité de Re-
conocimiento, el cual será dirigido 
por María José Alcalá, presidenta 
del Comité Olímpico Mexicano 
(COM), quien estará acompañada 
por los atletas Alejandra Orozco y 
Jorge Iga. 

Explicó que el propósito de este 
comité “es ayudar en el estableci-
miento de una nueva federación en 
México, resultando importante des-
tacar que los derechos de los depor-
tistas acuáticos ante las instancias 
internacionales están protegidos”. 

“Un paso urgente 
y necesario”

Al respecto, Alcalá señaló que esta 
decisión “es un gran paso. Era ur-
gente y necesario para poder ter-
minar con todas estas situaciones 
complicadas que han afectado a los 
atletas acuáticos”. 

Por su parte, la FMN advirtió que 
agotará “los procedimientos legales 
en defensa de nuestra institución”. 

Indicó además que “se han cau-
sado daños y se han violado dere-
chos a lo largo de casi tres años, 
los cuales tendrán que ser repara-
dos por los responsables, conforme 
a derecho”.  

A su vez, Mena, medallista de 
bronce en los Juegos Olímpicos de 
Seúl 1988 y ex titular de la Comi-
sión Nacional de Cultura Física y 
Deporte (Conade), consideró que 
se debe aprovechar esta decisión 
para establecer una nueva federa-
ción “que en verdad se preocupe y 

atienda los problemas de los depor-
tistas mexicanos, que les brinde lo 
necesario para que puedan seguir 
brillando a escala internacional. 
Me gustaría que fuera una copia de 
World Aquatics en todos los senti-
dos, empezando por el tema de la 
buena gobernanza”. 

El ahora vicepresidente del Co-
mité Técnico de Clavados destacó 
que los deportes acuáticos “son 
muy importantes para el país”, por 
lo cual “es necesario seguir apoyan-
do a sus representantes, quienes 
han sabido responder a pesar de 
las múltiples adversidades”.

Relató que antes y durante los 
Juegos Olímpicos de París 2024, 
donde México conquistó dos me-
dallas en clavados, una de plata y 
otra de bronce, los deportistas y sus 
entrenadores “estuvieron dedica-
dos y comprometidos en su traba-
jo, entendieron que lo que debían 
hacer era prepararse porque era lo 
único que estaba al alcance de sus 
manos. Su desempeño fue sobre-
saliente, y así ha sido en las últimas 
competencias. 

“Esto se logró con una situación 
irregular en la federación de nata-
ción, esperemos que ahora, con un 
nuevo organismo, las cosas vayan 
mucho mejor para los atletas.”

Expulsión de la FMN 
ayudará a regularizar los 
deportes acuáticos: Mena  

WORLD AQUATICS CREA COMITÉ DE RECONOCIMIENTO

▲ Pese a los conflictos que enfrentan desde hace varios años deportes 
acuáticos, en los pasados Juegos Olímpicos de París el clavadista 
Osmar Olvera (en la imagen) logró conseguir dos medallas: una de 
plata junto con Juan Celaya, y otra de bronce individual. Foto COM
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Ya no quiero ser valiente

C
on este volumen, que reúne 
la historia de seis víctimas de 
feminicidio en México, todas 
ellas diferentes entre sí, con 
diversas edades y entornos, 

con sueños, emociones, anhelos y te-
mores, la autora busca construir una 
memoria colectiva que las rescate de 
ser sólo parte de la estadística y la revic-
timización. A partir de los testimonios 
de sus familiares y el uso de recursos 
como descripciones oníricas, reseñas, 
reportes de autopsia y cartas de familia-
res de las víctimas, invita a que el lector 
a unirse para exigir justicia para cada 
una de estas mujeres a quienes les arre-
bataron la vida. El título alude a una 
de las consignas que se gritan cada año 
en las marchas del 8M, para denunciar 
la violencia de género y el feminicidio: 
“Estamos hartas de vivir con miedo y ya 
no queremos ser valientes, queremos 
que las mujeres vivan con libertad”.

Mariana Morfín cree firmemente que 
la concientización de la sociedad puede 
generar un cambio, y su manera de 
hacerlo es mediante la escritura. Este 
libro con el que debuta es el resultado 
de su compromiso con ella misma y su 
entorno para lograrlo.

Autora: Mariana Morfín
Editorial: Tusquets Editores

Número de páginas: 208

La hegemonía de los excluidos

Este libro es un acercamiento filo-
sofía del teórico marxista Antonio 
Gramsci (1891-1937), conocido por 
ser de gran importancia para el pen-
samiento político de inicios del siglo 
XX. Gramsci logra explicar con gran 
facilidad el materialismo dialéctico 
y su implementación en medios de 
comunicación y en el entorno político, 
como se demuestra en sus textos, que 
escribió desde prisión, condenado por 
el régimen fascista de Benito Mussolini 
en 1926. Editado por Álvaro Otero, el 
libro es un paso a paso para ingresar 
en el complejo mundo de la filosofía, la 
estructura, la práxis, los intelectuales y 
su trascendencia para la democracia. 

Autor: Antonio Gramsci
Editorial: Biblioteca Nueva 

Número de páginas: 179

De armas tomar

Nimmi Gowrinathan entrevistó a muje-
res combatientes de los Tigres Tamiles 
en Sri Lanka y en lugares como Palesti-
na, Siria, Pakistán, Colombia y México 
para indagar en las motivaciones que 
las llevaron participar en movimientos 
guerrilleros y analizar las razones que 
las condujeron a la lucha.

Mientras trazó su propio linaje en Sri 
Lanka, una isla avasallada, la autora 
también descubrió “que la mujer com-
batiente es una figura profundamente 
incomprendida, peor aún, juzgada des-
de el error”. Sin embargo, las narrativas 
compiladas entre 2001 y 2020 con cien-
tos de mujeres hablan de la fuerza de la 
opresión y de una resistencia colectiva 
para evitar que el Estado las destruya.  

La activista y académica estaduni-
dense perfiló a las luchadoras en su 
complejidad para iniciar un ensayo que 
además de darles voz, abre una conver-
sación contemporánea sobre género, 
violencia y poder. 

Gowrinathan es fundadora de la ini-
ciativa Políticas de la Violencia Sexual 
en la City College de Nueva York, insti-
tución universitaria donde es catedráti-
ca. También es fundadora de la revista 
Adi, palabra que en tamil, pueblo de 
India y Sri Lanka, significa protesta, 
intervención y violencia. 

Autora: Nimmi Gowrinathan
Traductor: Marina Azahua

Editorial: Sexto Piso

Ya nada va a embestirnos 
esta noche 

Este poemario se nutre de los recuer-
dos familiares compuestos por el paisa-
je y los animales de aquella visita al zoo-
lógico que dejó una marca imperecede-
ra. En sus versos, la autora se pregunta 
por el significado de las cosas a través 
de la mirada de una niña que observa a 
su hermana y la transformación perso-
nal de ambas, y cuestiona la manera en 
que la representación da sentido a los 
objetos. Añade un efecto visual: al pasar 
las páginas del libro rápidamente, en el 
extremo superior derecho se observa 
un bisonte en movimiento, como me-
táfora de la reflexión sobre la sustancia 
que conecta a los seres, en principio a 
las dos pequeñas con esos mamíferos, 
sustento de los pueblos antiguos de este 
continente. La búsqueda en el tiempo y 
la memoria, que toca sentimientos y la 
existencia de lo distinto, resalta el tema 
toral sobre el cuidado. El texto ahonda 
en el cuidado como una acción esencial 
para las comunidades. Plantea que 
la destrucción del búfalo propició “la 
muerte de 90 por ciento de las comuni-
dades indígenas durante la colonización 
en toda América”. 

Autora: Yolanda Segura
Editorial: Palíndroma 

Número de páginas: 90

El ángel de lo extraño: Cuentos 
fantásticos del siglo XIX

Compilada por Alberto Chimal, una 
de las figuras más destacadas de la 
literatura fantástica en México, esta 
antología es una invitación a explorar 
lo desconocido. Reúne relatos extraor-
dinarios de autores clásicos como Ed-
gar Allan Poe, Charles Dickens, Hans 
Christian Andersen y Mary Shelley, 
cuyas narraciones han marcado gene-
raciones. Junto a ellos aparecen voces 
igualmente fascinantes, como las de 
Charlotte Riddell, Amelia Edwards y 
Joseph Sheridan Le Fanu, maestros 
del relato sobrenatural. La colección 
enriquece su alcance con plumas lati-
noamericanas, entre ellas Machado de 
Assis, Pedro Castera y Laura Méndez 
de Cuenca, así como figuras hispanoa-
mericanas de la talla de Emilia Pardo 
Bazán y Gustavo Adolfo Bécquer. Estas 
historias, llenas de sucesos insólitos 
y situaciones imposibles, desafían la 
percepción de la realidad y nos llevan 
a reflexionar sobre lo posible desde 
nuevas perspectivas. Un viaje por los 
límites más remotos de la imaginación, 
donde la fantasía se convierte en una 
herramienta para redescubrir lo coti-
diano. Chimal, también autor del libro 
La ciudad imaginada, señaló que esta 
colección, dedicada a jóvenes lectores, 
tuvo de base una antología anterior que 
hizo en 2006, titulada Viajes celestes.

Compilador: Alberto Chimal 
Editorial: UNAM

Número de páginas: 144

Yolanda Segura 
nutre su 
poemario de 
recuerdos 
familiares 
compuestos por 
paisajes y una 
visita al zoológico 
que la marcó

Historias llenas 
de sucesos 
insólitos e 
imposibles 
desafían la 
percepción 
de la realidad
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La economía de Estados Unidos: la octava
JOSÉ ANTONIO ROJAS NIETO

E
stimados estudiantes de mi 
querida Facultad de Econo-
mía en la UNAM preguntan 
sobre el comportamiento 
de “larga duración” de los 

impuestos a las “profits” corporativas. 
Sí, a esas ganancias de las empresas 
que ya no son administradas y dirigidas 
por sus propietarios, aquellas cuya 
propiedad se concreta en acciones, coti-
zaciones e intercambios en las bolsas de 
valores, para decirlo simplemente.

Pues bien, reiteramos que los benefi-
cios de las corporaciones se han carga-
do poco a poco, pero indefectiblemente, 
hacia el sector bancario, financiero, de 
seguros, de fianzas e inmobiliario; y con 
apoyo gubernamental. Sí, y en detri-
mento de los beneficios de las corpora-
ciones no financieras.

Se trata de un sector altamente ren-
tista y especulativo que, por lo demás, 
se ha beneficiado con una participación 
decreciente en su aporte tributario, por 
eso aseguramos que han tenido apoyo 
gubernamental. Mostrémoslo. Recu-
rramos una vez más a los datos oficiales 
disponibles de la segunda mitad de 

los años cuarenta hasta nuestros días. 
Pronto lo señalaremos –el investigador 
Carlos Morera del Instituto de Inves-
tigaciones Económicas y quien esto 
escribe– con datos de inicio del siglo en 
adelante. Ya trabajamos las series.

Por lo pronto, destaquemos que in-
mediatamente después de la Segunda 
Guerra Mundial el conjunto de las cor-
poraciones –tanto no financieras como 
financieras– tributaban un monto que 
representaba entre 4 y 5 por ciento del 
producto interno bruto (PIB) estaduni-
dense. Pues bien, para decirlo rápido, 
desde el inicio de los años ochenta y 
hasta el día de hoy, sólo aportan alrede-
dor de 2 por ciento del producto. Y por 
categoría, las corporaciones no finan-
cieras aportan uno y medio por ciento 
del PIB, es decir, tres cuartas partes del 
total de estos impuestos y las corpora-
ciones financieras ya sólo medio punto 
del PIB, o sea, apenas una cuarta parte 
de ese mismo total de impuestos a las 
corporaciones.

Se podría preguntar, efectivamente, 
si esas mismas proporciones se regis-
tran en el componente de las profits. 
Es decir, que esa participación en los 
impuestos corresponde directamente a 
la participación en los beneficios reci-

bidos, pero eso no es cierto. Las corpo-
raciones no financieras participan en 
el 60 por ciento de dichas ganancias y 
proporcionan 75 por ciento de la tribu-
tación de las corporaciones totales.

En cambio, las corporaciones finan-
cieras se apropian del 40 por ciento 
restante y sólo aportan 25 por ciento de 
la tributación corporativa total.

Dice Perogrullo que esto significa ma-
yor participación en profits que en ta-
xes. O sea, y en buen romance, nuestro 
amigo Perogrullo asegura que hay pre-
ferencia oficial por las corporaciones 
financieras. ¡Sin duda! ¿Por qué será?

Y para mayor convencimiento de es-
to, presentemos otro botón de muestra, 
enseguida de la Segunda Guerra Mun-
dial, las corporaciones no financieras 
se adueñaban de 90 por ciento de las 
profits. Y las corporaciones financieras 
el 10 por ciento restante. Además, en 
esos momentos de la posguerra, ese 
total de impuestos a las corporaciones 
representaba entre 4 y 5 por ciento del 
producto. Para inicio de los años ochen-
ta, cuando ese total de impuestos ya 
sólo representaba entre 2 y 3 por ciento 
del producto, las corporaciones finan-
cieras habían ganado participación en 
las profits. Concentraban la tercera par-

te. Y de los años noventa en adelante 
alcanzaron su nivel actual, del orden de 
40 por ciento.

Incluso, ha habido momentos en 
los últimos treinta años en que prác-
ticamente la mitad de las ganancias 
corporativas que “genera” la economía 
vecina han ido a parar a los organismos 
rentistas y especulativos bancario, fi-
nancieros, de seguro y fianzas e
inmobiliarios.

Y esta es, precisamente, la economía 
que hoy ha elegido un nuevo gobierno 
rentista, especulativo y belicoso.

Ah… por cierto, esa aportación cor-
porativa a la tributación de la economía 
vecina de sólo 4 por ciento del PIB es, 
apenas, una partecita de unos ingre-
sos públicos que hoy representan del 
orden de la cuarta parte del producto. 
Con una mayoría de impuestos a las 
remuneraciones de los trabajadores y 
empleados. O sea, dominan los que me-
nos dan. Y esto, realmente, sorprende a 
mis estudiantes, ávidos de comprender 
qué pasa en el mundo de hoy. Y cuáles 
son las tendencias de larga duración de 
la reproducción material en ese mundo. 
De veras.

antoniorm@economia.unm.mx

ALEJANDRO ALEGRÍA

Los sistemas de almacenamiento 
de energía mediante baterías no 
sólo permitirán reducir la inte-
rrupción de la electricidad en el 
suministro, sino también serán 
benéficas para las comunidades 
rurales que no tienen acceso al 
servicio, de acuerdo con expertos.

En México las comunidades ru-
rales y remotas tienen un limitado 
acceso a la electricidad, pues datos 
del Instituto Nacional de Estadísti-
ca y Geografía (Inegi) indican que 
aproximadamente 1.1 millones de 
personas en el país aún carecen 
de este servicio en su hogar, lo 
que representa alrededor de uno 
por ciento de la población total 
del país.

“Los sistemas de almacena-
miento de energía mitigan los efec-
tos de la intermitencia al tiempo 
que permiten a las comunidades 
rurales aprovechar al máximo sus 
recursos renovables”, señaló En-
rique Chávez, director de Energía 
Crítica e Infraestructura Digital de 
Eaton México.

El 30 de septiembre, la Co-
misión Reguladora de Energía 
(CRE) aprobó las disposiciones 
administrativas de carácter ge-
neral para integrar sistemas de 
almacenamiento de electricidad 
para el Sistema Eléctrico Nacio-
nal (SEN), lo cual permite la mo-
dernización de la mayor red que 
suministra energía al país, pues a 

través de baterías se podrá alma-
cenar la energía que producen las 
centrales generadoras de fuentes 
solar y eólica.

Manuel Ahumada, director de 
la firma del sector de generación 
distribuida Enlight, comentó que 
el almacenamiento de energía “es 
un complemento perfecto”, para la 
generación de energía distribuida, 
la proveniente de paneles solares 
instalados en casas y pequeñas em-
presas. Agregó que esto también 
da estabilidad a la red.

Chávez comentó que las regu-
laciones aprobadas por la CRE 
permitirán mayor estabilidad y 
autosuficiencia en áreas que his-
tóricamente han sufrido interrup-
ciones en el suministro eléctrico.

En la sierra de Oaxaca, la pe-
nínsula de Baja California o las 
montañas de Chiapas, el acceso 
a la electricidad ha sido limitado 
debido a la dificultad de conectar 

estas áreas a la red eléctrica nacio-
nal. De acuerdo con Eaton México, 
los elevados costos para instalar 
infraestructura, como torres de 
transmisión, cables de alta tensión 
y transformadores, han dificultado 
la expansión de la red tradicional 
en estos territorios.

Debido a ello, las comunidades 
que no tienen acceso a la red eléc-
trica dependen en gran medida de 
generadores de diésel, fuente de 
energía que no sólo es costosa, sino 
también altamente contaminante.

De acuerdo con Eaton, las ener-
gías renovables, en particular las 
energías solar y eólica, son alter-
nativas viables para abordar los 
problemas de electrificación en las 
comunidades rurales y remotas de 
México.

No obstante, uno de los mayores 
retos para el desarrollo de las ener-
gías renovables ha sido la intermi-
tencia en su producción y la varia-
bilidad en su generación, proble-
ma que comenzaría a solucionarse 
una vez que el Centro Nacional de 
Control de Energía (Cenace) emita 
la regulación secundaria para que 
se ponga en práctica la regulación, 
lo cual debe ocurrir antes de junio 
de 2025.

Por su parte Ahumada, comentó 
que si bien aún no se conocen la 
reglamentación secundaria, la po-
sibilidad de que los sistemas de al-
macenamiento no deban inyectar 
electricidad al SEN va a facilitar 
las cosas para el abastecimiento 
aislado para varios sectores.

Sistemas de almacenamiento 
de energía mitigan los efectos 
de la intermitencia eléctrica

Son gran opción 
para las 
comunidades 
rurales
o aisladas

AGRICULTORES RECHAZAN EL MERCOSUR

▲ Agricultores polacos bloquearon ayer un importante puesto 
fronterizo con Ucrania para protestar contra la política del gobierno y 
contra el acuerdo de la Unión Europea (UE) con los países del bloque 
sudamericano, Mercosur. Los productores reprochan al gobierno no 
haber cumplido sus promesas en materia de impuestos para el sector. 
Los términos del tratado de libre comercio entre la UE y el Mercosur 
se acordaron en 2019, pero algunos países de la UE han bloqueado su 
avance, con Francia a la cabeza. Las protestas del sábado en Polonia 
se sumaron a las que realizaron agricultores en Francia durante 
cuatro días en diversos puertos de ese país para aumentar la presión 
contra la firma del acuerdo comercial y para mejorar sus ingresos. 
Foto Afp



AP, REUTERS, EUROPA PRESS, 
SPUTNIK Y THE INDEPENDENT
BEIRUT

Cerca de 200 muertos fue el saldo 
en los frentes de Gaza y Líbano tras 
diversos ataques israelíes en las úl-
timas 48 horas. El balance de vícti-
mas en la franja asciende a 44 mil 
200 fallecidos desde el 7 de octubre 
de 2023, mientras en Líbano suman 
3 mil 670. La agencia de la Organi-
zación de Naciones Unidas para los 
refugiados en Palestina afirmó que 
alrededor de 80 por ciento de las 
muertes verificadas en la franja su-
cedieron en edificios residenciales.

En Gaza hubo siete masacres en 
dos días, que dejaron 120 muertos; 
aún hay víctimas entre los escom-
bros y “tiradas en las calles, sin que 
las ambulancias y los equipos de De-
fensa Civil hayan podido acceder a 
ellas”, informó el ministerio gazatí 
de salud.

El ejército israelí emitió ayer una 
nueva orden de evacuación forzosa 
para Jan Yunis (sur), porque “las or-
ganizaciones terroristas están dis-
parando nuevamente cohetes hacia 
el Estado de Israel desde su área”, 
informó la cadena catarí Al Jazeera.

En Líbano, ayer fueron asesina-
das 43 personas en el sur del país y 
20 más en la capital, la mayoría en 
un ataque en Basta el Faouqa en el 
centro de Beirut, donde un edificio 
de ocho plantas fue derribado y mu-
chos más quedaron dañados. Según 
el Ministerio de Salud de Líbano, la 
ofensiva de Tel Aviv ha desplazado 
a cerca de 1.2 millones de personas, 

es decir, una cuarta parte de la po-
blación del país.

Las fuerzas israelíes dispararon 
cuatro misiles con bombas anti-
búnker, destruyendo el inmueble. 
El ataque sacudió la capital libanesa 
a las 4 de la mañana de ayer y dejó 
un profundo cráter; los equipos de 
rescaten aún buscan a sobrevivien-
tes entre los escombros, informó 
la Agencia Nacional de Noticias de 
Líbano.

Según fuentes de la cadena Al 
Arabiya y de la emisora pública is-
raelí Kan, el objetivo del asalto era 
un alto cargo de Hezbollah, Moha-
med Haydar.

“Había polvo y casas destrozadas, 
gente corriendo y gritando, corrían, 
mi mujer está en el hospital, mi hija 
está en el hospital, mi tía está en el 
hospital”, dijo Nemir Zakariya, que 
sostenía una foto de su hija, mien-
tras intentaba consolar a una mujer 

traumatizada, afuera del hospital.
Mientras tanto, un video com-

partido en línea, verificado por Al 
Jazeera, muestra la magnitud de 
la destrucción en Chiyah, al sur de 
Beirut, donde se escucha al padre 
del autor, Hasan Raad, decir: “No 
quedan piedras, ni humanos, ni pa-
lomas, ni gatos”. 

Por otra parte, el brazo armado 
de Hamas informó de la muerte 
de una rehén israelí. “Semanas 

después de restablecer contacto 
con los encargados de proteger a 
los cautivos, se supo que una mu-
jer había muerto en una zona bajo 
fuego israelí en el norte de la franja 
de Gaza”, dijo el portavoz del brazo 
armado de la organización, Abu 
Obaida. Agregó que la vida de otra 
rehén, que estaba junto a la falle-
cida, está en peligro; no reveló sus 
identidades. 

En Tel Aviv, manifestantes pro-
testaron frente a la casa del presi-
dente, Isaac Herzog, para exigir el 
regreso de los cautivos; familiares 
de los retenidos denunciaron que 
el premier “necesita que la guerra 
continúe para poder evitar el juicio” 
por corrupción que tiene pendien-
te, sostiene Einav Zangauker, padre 
de uno de los rehenes de Hamas.

Netanyahu comenzará a declarar 
en su juicio penal el próximo mes, 
luego de que un tribunal rechazara 
su solicitud de retraso “debido a las 
presiones de tiempo para gestionar 
el actual conflicto de múltiples fren-
tes”, informó The Times of Israel.

Netanyahu aseguró que hay una 
“cacería de brujas” contra él y sus 
asesores por la investigación abier-
ta contra su portavoz Eli Feldstein 
por robo y filtración de documentos 
de las Fuerzas de Defensa de Israel, 
“con la intención de perjudicar al 
Estado”. Según el juez, con la filtra-
ción se intentó reforzar la reputa-
ción del premier por su manejo de 
la guerra.

En tanto, 11 colonos israelíes fue-
ron detenidos en Cisjordania reo-
cupada por atacar a elementos del 
ejército de Tel Aviv tras la decisión 
del gobierno de anular –para esa po-
blación– la figura de la detención 
administrativa, que permitía arres-
tos sin cargos ni juicios, norma que 
sigue vigente para los palestinos.

El ministro de Defensa, Israel 
Katz, justificó esta medida porque 
mientras “se toman sanciones in-
ternacionales injustificadas contra 
los colonos, no es apropiado que el 
Estado de Israel adopte una medida 
tan severa contra la población de 
los asentamientos”.

REUTERS Y SPUTNIK
NICOSIA

Los gobiernos de la Unión Europea 
no pueden elegir si ejecutan o no las 
órdenes de detención dictadas por 
la Corte Penal Internacional (CPI) 
contra el primer ministro de Israel, 
Benjamin Netanyahu, y su ex minis-
tro de Defensa Yoav Gallant, afirmó 
ayer Josep Borrell, alto represen-
tante de la Unión Europea (UE) 
para asuntos Exteriores y política 
de seguridad, en momentos en que 
un grupo de funcionarios alemanes 
sugirieron que su país no acataría el 
fallo de la CPI debido “a la historia 
nazi de Alemania”.

“Los estados que firmaron la 
Convención de Roma están obliga-
dos a aplicar la decisión del tribu-

nal. No es opcional”, expuso Borrell 
durante una visita a Chipre para un 
taller de activistas por la paz israe-
líes y palestinos.

El senador estadunidense Lind-
sey Graham amenazó a Canadá, 
Gran Bretaña, Alemania y Francia 
con “sanciones si tratan de ayudar 
a la CPI”, y remarcó que Estados 
Unidos tendrá que “devastar la 
economía” de aquellos países que 
cumplan la orden del tribunal in-
ternacional.

En Alemania, funcionarios in-
sinuaron que el país no arrestaría 
al premier israelí, Benjamin Ne-
tanyahu, por la relación de Berlín 
con Tel Aviv y el antisemitismo, de 
acuerdo con el diario The Jerusalem 
Post.

“Me resulta difícil imaginar que 
se puedan llevar a cabo arrestos en 

Alemania sobre esta base”, expuso 
Steffen Hebestreit, vocero del can-
ciller alemán Olaf Scholz.

Hebestreit no respondió sobre 
si Netanyahu podría llegar a visi-
tar Alemania, pero expresó que su 
gobierno analiza los temas legales 
sobre cómo cumplir con la orden 
judicial. 

“Estudiaremos cuidadosamente 
los pasos internos. Cualquier acción 
adicional se tomará sólo cuando sea 
previsible una visita del primer mi-
nistro Benjamin Netanyahu y el ex 
ministro de defensa Yoav Gallant”, 
indicó, de acuerdo con el medio 
israelí.

El presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump, reaccionó 
con sorpresa cuando el presidente 
israelí, Isaac Herzog, le aseguró a 
principios de este mes que la inteli-

gencia israelí evalúa que la mitad de 
los prisioneros aún están vivos y que 
la liberación de ellos es “un asunto 
urgente”, de acuerdo con tres per-
sonas familiarizadas con el tema, 
indicó el medio noticioso Axios.

Mientras, otras dos personas 
informadas sobre la charla con-
firmaron que Trump piensa que 
la mayoría de los rehenes están 
muertos, de acuerdo con el medio 
estadunidense, al detallar que el 
diálogo se dio durante una llamada 
para felicitar al magnate republica-
no por su triunfo en las elecciones 
presidenciales.

El medio añadió que cuando el 
mandatario Joe Biden recibió al 
multimillonario en una reunión 
de dos horas en la oficina presi-
dencial, se abordó el tema de los 
rehenes aún en Gaza y le propuso 

que trabajaran juntos para lograr 
un acuerdo.

“No me importa si Trump se lleva 
todo el crédito, siempre y cuando 
regresen a casa”, expresó el man-
datario a las familias de los cautivos 
estadunidenses en un encuentro, 
poco después de su conversación 
con el presidente electo, menciona-
ron dos fuentes.

En dos días, 120 muertos 
tras 7 matanzas en Gaza
Bombardeo de Israel sobre el centro de Beirut destruye edifi cio de ocho 
plantas y ultima a 20 personas // El ataque, a las 4 am, sacude la ciudad

FALLECE OTRA REHÉN DURANTE LA OFENSIVA DE TEL AVIV: HAMAS
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Senador de EU: 
se sancionará a 
Canadá, Francia 
GB y Alemania si 
acatan la orden

 Rescatistas buscan víctimas 
entre los escombros del edificio 
destruido en el barrio de Basta 
el Faouqa, en Beirut. Foto Ap

UE, obligada a cumplir arresto de Netanyahu: Borrell
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Analizan Trump y el 
titular de la OTAN los 
desafíos globales de 
la alianza militar

REUTERS, SPUTNIK, EUROPA 
PRESS Y THE INDEPENDENT
MOSCÚ

El presidente ucranio, Volodymir 
Zelensky, afirmó ayer que hay po-
sibilidades de poner fin a la guerra 
en 2025 luego de la afirmación del 
presidente estadunidense electo, 
Donald Trump, sobre terminar con 
el conflicto “en el primer día” de su 
gestión, al tiempo que el manda-
tario ruso, Vladimir Putin, estaría 
abierto a discutir un acuerdo con 
Ucrania, pero descartó ceder te-
rritorios importantes, e insistió en 
que Kiev abandone sus ambiciones 
de unirse a la Alianza del Atlántico 
Norte (OTAN).

“¿Cuándo terminará la guerra? 
Cuando Rusia decida que quiere 
terminarla, cuando Estados Unidos 
adopte una posición más firme y el 
Sur global se ponga del lado de Kiev 
y esté a favor de terminar el conflic-
to”, declaró Zelensky durante una 
sesión con medios internacionales 
en el contexto de la Tercera Confe-
rencia Internacional sobre Granos 
de Ucrania, informó Ukrinform.

El mandatario ucranio agregó 

que se encuentran abiertos a las 
propuestas de los líderes de los 
países africanos, asiáticos y árabes. 
“También quiero escuchar las suge-
rencias del nuevo presidente de Es-
tados Unidos. Creo que las veremos 
en enero y tendremos un plan para 
poner fin a esta guerra”, enfatizó. 

En tanto, cinco funcionarios 
rusos declararon a la agencia in-
formativa Reuters que el Kremlin 
congelaría el conflicto en las líneas 
del frente en términos generales, 
y tendría disposición a un acuerdo 
propuesto por Trump.

Además, existiría espacio para la 
negociación sobre el reparto preci-
so de las cuatro regiones orientales 
de Doniesk, Lugansk, Zaporiyia y 
Jerson, según tres de los informan-
tes, que añadieron que Rusia estaría 
abierta a retirarse de las relativa-
mente pequeñas porciones de te-
rritorio que posee en las regiones 
de Jarkov y Mykolaiev, en el norte 
y el sur de Ucrania.

En el frente, Kiev atacó el puer-
to ruso de Berdiansk, en el mar de 
Azov, con un misil británico Storm 
Shadow, comunicó el copresidente 
del consejo de coordinación para la 
integración de las nuevas regiones, 

Vladímir Rógov. Mientras, las tro-
pas ucranias perdieron durante las 
últimas 24 horas unos 360 efectivos 
en los combates en la provincia rusa 
de Kursk, informó el Ministerio de 
Defensa de Rusia. 

Trump considera crear el cargo 
de enviado especial para la gestión 
del conflicto en Ucrania y designa-
ría a Richard Grenell, ex director 
de inteligencia nacional, para el 
puesto, informó la agencia Reuters. 

De acuerdo con la información, 
Grenell, quien fue embajador en 
Alemania y director interino de 
inteligencia nacional durante el 
mandato de Trump de 2017 a 2021, 
desempeñaría un papel clave en 
los esfuerzos del gobierno estadu-
nidense entrante para poner fin al 
conflicto bélico.

En tanto, Corea del Norte habría 
importado más de un millón de ba-
rriles de petróleo de Rusia este año, 
desafiando las sanciones de Nacio-
nes Unidas, según un análisis sate-
lital. El informe se publicó después 
de que un funcionario surcoreano 
acusara a Rusia de suministrar mi-
siles de defensa aérea a Pyongyang 
a cambio de supuestamente enviar 
tropas para apoyarlo en Ucrania.

Rusia y Ucrania ven 
posible el fi n de la guerra 
luego del relevo en EU

DE LA REDACCIÓN

El gobierno de Texas anunció un 
importante refuerzo a la barrera 
que flota sobre las aguas del Río 
Bravo y extendió la red de alambre 
de púas en el corredor de Eagle 
Pass como una forma de disuadir 
el cruce de migrantes desde Mé-
xico, informó el gobernador Greg 
Abbott. 

La medida se ejecutó en busca 
de una reducción significativa de 
los cruces fronterizos antes de 
que el presidente electo, Donald 
Trump, regrese a la Casa Blanca.

Este mes se informó que Trump 
movilizará agencias de todo el 
gobierno estadunidense para 
ayudarlo a deportar un número 
récord de migrantes, aprovechan-
do los esfuerzos realizados en su 
primer mandato a fin de hacer uso 
de todos los recursos disponibles.

Las boyas fueron colocadas cer-
ca del Puente 1, área que separa a 
Piedras Negras, Coahuila, de Eagle 
Pass, uno de los lugares donde se 
registra un flujo migratorio muy 
elevado. La acción forma parte de 

la operación Lone Star, impulsada 
por Abbott desde marzo de 2021 
para “responder al aumento de la 
migración irregular”. 

Según datos presentados por la 
oficina del gobernador, los cruces 
irregulares hacia Texas disminu-
yeron 86 por ciento desde que 
dicha operación fue implementa-
da. Estas acciones han derivado 
en más de 526 mil detenciones de 
migrantes irregulares y más de 41 
mil cargos por delitos graves.

El gobernador conservador 
aseguró en su cuenta de X que “a 
pesar de los esfuerzos de la ad-
ministración Biden por eliminar 
estas barreras flotantes, Texas 
las mantuvo en el río”, y reafirmó 
sus intenciones de continuar la 
expansión. 

Biden demandó a Texas elimi-
nar el muro flotante, que comenzó 
a desplegarse en 2023, porque fue 
realizado sin autorización federal, 
además de que representa preocu-
paciones humanitarias y ambien-
tales, pero en julio de ese mismo 
año, un tribunal dictaminó que la 
barrera podía permanecer.

Abbott también subrayó que el 
programa de transporte de mi-
grantes implementado por Texas 
redujo el número de cruces hacia 
el estado y, por ende, la cantidad 
de personas enviadas a ciudades 
santuario. “Menos cruces ilegales 
significan menos migrantes para 
transportar”, concluyó. 

Con información de Reuters

AP Y EUROPA PRESS
BRUSELAS

Donald Trump, presidente electo 
de Estados Unidos, y Mark Rutte, 
secretario general de la Organi-
zación del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN), conversaron sobre 
los desafíos que enfrenta la alian-
za militar en materia de seguridad 
global. El republicano también 
anunció las nominaciones de Sebas-
tian Gorka como asesor de la Casa 
Blanca en la lucha antiterrorista; 
Ru ssell Vought, jefe de presupuesto; 
Brooke Rollins, secretaria de Agri-
cultura, y del doctor Marty Makary 
para dirigir la Administración de 

Alimentos y Medicamentos (FDA)
Trump y Rutte se reunieron 

 antier en Florida y “discutieron la 
gama de problemas de seguridad 
global que enfrenta la alianza”, se-
ñaló un comunicado de la OTAN 
difundido ayer sin dar más detalles.

Rutte, quien asumió el mando 
de la OTAN en octubre, también se 
reunió con el nominado por Trump 
para asesor de seguridad nacional, 
Michael Waltz. 

Por otra parte, Donald Trump 
designó director senior de antite-
rrorismo al comentarista y político 
ultraconservador Sebastian Gorka, 
quien tiene además nacionalidad 
británica y húngara, y fue señalado 
de pertenecer a una organización 
neonazi de Hungría; incluso acudió 
al baile inaugural del primer man-

dato de Trump luciendo la medalla 
honoraria de Vitezi Rend, organiza-
ción vinculada al nazismo, aunque 
aseguró que la medalla perteneció 
a su padre. 

Russel Vought dirigirá la Oficina 
de Administración y Presupuesto, 
cargo que ya ocupó en el primer 
mandato del republicano. Vought 

es fundador del Centro para la 
Renovación de Estados Unidos, 
que promueve “un consenso de 
que Estados Unidos es una nación 
bajo Dios”.

La abogada especialista en de-
sarrollo agrícola Brooke Rollins, 
próxima secretaria de Agricultura, 
es su ex titular de política nacional y 

fue asistente del ex gobernador de 
Texas Rick Perry. 

Al frente de la FDA estará el ci-
rujano oncólogo de Johns Hopkins 
Marty Makary, “para corregir el 
rumbo y reorientar la agencia”, 
aseveró Trump y añadió que ésta 
“perdió su principal objetivo como 
regulador” en el mandato de Biden.

Refuerza Texas barrera 
fl otante y valla de púas 
para frenar a migrantes

 Mark Rutte (izquierda), durante 
una reunión con Donald Trump 
en 2019. Foto Ap

El republicano 
da a conocer 
nombramientos

Pese a intentos 
de Biden por 
quitarlas, ahí 
siguen: Abbot

El próximo jefe de la Casa Blanca considera crear el 
cargo de enviado especial para gestionar el confl icto
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ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

Alrededor de 5 mil personas vin-
culadas a la enseñanza pública, 
ya sea como padres de alumnos o 
docentes, se manifestaron ayer en 
Valencia para exigir la dimisión del 
presidente de la comunidad autóno-
ma, el derechista Carlos Mazón, y de 
su consejero de Educación, José An-
tonio Rovira, a quienes responsabili-
zan de la lentitud en la recuperación 
de la normalidad en las escuelas 
afectadas por las lluvias torrenciales 
del pasado 29 de octubre.

Según la delegación del gobierno 
en Valencia, que tiene las competen-
cias policiales en la región, la mani-
festación reunió a 5 mil personas, 
que gritaron consignas como “Rovi-
ra y Mazón, dimisión”, “El presiden-
te, a prisión”, “Escuelas sin fango”, 
“Escuela enfangada, consejería es-
condida” o “El presidente, a Picas-
sent”, que es la localidad valenciana 
donde se encuentra el centro peni-
tenciario más conocido de la región. 

La marcha fue convocada por la 
Plataforma en Defensa de la Ense-
ñanza Pública y la respaldaron va-
rios sindicatos y partidos políticos, 
como Comisiones Obreras, Unión 
General del Trabajo, el Partido So-
cialista de Valencia y Compromís. 

“Desastre”

José Manuel Casermeiro, vocero 
de Fampa, plataforma de padres 
de alumnos en Valencia, calificó 
de “desastre” la gestión de la crisis 
que realizó el gobierno autonómi-
co, del derechista Partido Popular 
(PP), el cual decidió “dar la orden de 
apertura de los centros educativos 
afectados por la DANA mientras no 
ha puesto los medios de limpieza ni 
tampoco de desinfección para dejar 
en condiciones las instalaciones”. 

Además, denunció que fueron las 
propias familias y los profesores, 
además de los voluntarios, quienes 
se han encargado de la limpieza de 
los centros.

La tragedia ocasionada por la 
DANA en Valencia provocó 221 
muertos, 13 desaparecidos y de-
cenas de miles de damnificados, 
además de cuantiosos daños ma-
teriales en pueblos, carreteras e 
infraestructuras. 

Las lluvias torrenciales causadas 
por la “gota fría” devastaron casi 
por completo pueblos como Paipor-
ta, Bennetusser, Chiva o Catarroja, 
donde destrozaron la totalidad del 

tejido comercial y socavaron las ins-
talaciones de los centros escolares. 

La primera medida para recupe-
rar la actividad de los estudiantes 
fue reubicarlos en otros centros 
educativos, la mayoría de la ciudad 
de Valencia, para al menos tratar 
que no perdieran más clases. Se 
calcula que los alumnos afectados 
ascienden a 32 mil. 

Casi un mes después del torrente 
y las riadas, tanto las asociaciones 
de padres de familia como los repre-
sentantes de los profesores y el per-
sonal docente de las escuelas exigie-
ron soluciones inmediatas para sus 
centros escolares, ya sea agilizando 
las labores de limpieza o levantando 
nuevas instalaciones prefabricadas 
para recuperar lo más pronto po-
sible su ritmo cotidiano de clases. 

Exigen dimisión 
del presidente de 
Valencia por lento 
regreso a clases
El gobierno autonómico no garantizó 
condiciones para recuperar los 
planteles tras la DANA: padres

Protestan miles de personas en 
París y Roma contra la violencia 
sexual y los feminicidios
AP
PARÍS 

Miles de manifestantes se reunie-
ron en París y Roma para protestar 
contra los feminicidios y la violen-
cia sexual y sexista, antes del Día 
Internacional de la Eliminación de 
la Violencia contra la Mujer, que 
se celebra cada 25 de noviembre. 

En París, grandes multitudes 
de mujeres y hombres marcharon 
ondeando pancartas moradas que 
denunciaban la violencia de géne-
ro y defendían los derechos repro-
ductivos de las primeras.

Los manifestantes expresaron 
su preocupación sobre un posible 
retroceso en los derechos de las 
mujeres a raíz de la victoria elec-
toral de Donald Trump en Estados 
Unidos. También expresaron soli-
daridad por Gisèle Pélicot, a quien 
su marido drogó durante 10 años 
para ser violada por decenas de 

hombres contactados por Internet 
unas 200 veces. 

La sociedad debe cambiar su ac-
titud sobre la violación, apremió 
Pélicot en el macrojuicio que se 
celebra en Francia desde el 2 de 
septiembre.

“Lamentablemente, cualquiera 
puede ser un perpetrador de vio-
lencia: pueden ser nuestros her-
manos, nuestros padres, nuestros 
colegas, nuestros jefes. Creo que 
ese es el gran impacto para la gen-
te”, expresó Maelle Noir, represen-
tante del colectivo feminista Nous 
Toutes, que se traduce como To-
das Nosotras.

“No hay un perfil típico de quién 
podría ser el violador y tampoco 
hay un perfil típico de quién podría 
ser la víctima”, afirmó.

Los organizadores de la protesta 
exigieron un aumento en el gasto 
gubernamental para combatir la 
violencia sexual y sexista y promo-
ver la igualdad de género.

En Roma, activistas realizaron 
una protesta en la que aparecie-
ron parcialmente desnudas y cu-
biertas con pasamontañas, en un 
gesto que evocó la acción de la es-
tudiante iraní Ahoo Daryaei, quien 
se despojó de su ropa frente a una 
universidad en Teherán como acto 
de resistencia.

La Organización de Naciones 
Unidas designó el 25 de noviem-
bre para conmemorar el Día In-
ternacional de la Eliminación de 
la Violencia contra la Mujer, a fin 
de generar conciencia sobre las 
agresiones que enfrentan las mu-
jeres y la invisibilidad que rodea 
la magnitud y naturaleza de este 
problema.  

▲ En la capital francesa, los 
manifestantes se solidarizaron 
con la víctima de violación 
Gisèle Pélicot. Foto Ap

ESTRAGOS POR EL CLIMA EN EL MUNDO
 Una gran tormenta dejó más 

nieve y lluvias récord ayer en 
California, causando pequeños 
deslizamientos de tierra e 
inundando algunas calles, 
mientras en el otro lado del país 
había advertencias de ventisca o 
tormenta invernal en áreas que 
abarcan desde el noreste hasta 
el centro de los Apalaches. En 
Irlanda, alrededor de 60 mil 
hogares, incluidas casas 
privadas, granjas y empresas, se 
quedaron sin electricidad debido 
al paso de la tormenta Bert, 
mientras en Francia 47 mil 
hogares continúan sin 
suministro eléctrico tras el paso 
de la tormenta de nieve Caetano. 
En la imagen, bomberos 
rescatan a una pareja que quedó 
varada en una carretera anegada 
en la californiana Windsor. Foto 
Afp, con información de Ap y 
Sputnik

Las propias 
familias y 
docentes se 
encargaron de 
limpiar los centros 
educativos
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Extiende Biden la orden que señala a 
Nicaragua como “amenaza” para EU
EUROPA PRESS 
MADRID

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, extendió la orden eje-
cutiva decretada en 2018 contra 
Nicaragua por la cual declara al 
país centroamericano como una 
“inusual amenaza para la seguri-
dad nacional”.

Biden se refirió en particular a la 
“violenta respuesta” del gobierno 
de Daniel Ortega a las protestas 

que comenzaron en abril de 2018 
por una polémica reforma de la se-
guridad social; los enfrentamien-
tos entre policías y manifestantes 
dejaron más de 300 muertos.

A esto Washington añadió “el 
continuo desmantelamiento y 
debilitamiento sistemático por 
parte del régimen de Ortega y 
(su esposa Rosario) Murillo de 
las instituciones democráticas y 
el estado de derecho, su uso de 
la violencia indiscriminada y las 
tácticas represivas contra los ci-

viles, así como su corrupción, que 
conduce a la desestabilización de 
la economía de Nicaragua, lo que 
sigue planteando una amenaza 
inusual y extraordinaria a la segu-
ridad nacional y la política exterior 
de Estados Unidos”. 

Biden añadió que la orden con-
tinuará en vigor “más allá de la 
fecha de aniversario. He determi-
nado que es necesario continuar la 
emergencia nacional declarada en 
la orden ejecutiva con respecto a la 
situación en Nicaragua”, concluyó.

PRENSA LATINA, EUROPA 
PRESS Y XINHUA
MONTEVIDEO

Yamandú Orsi, candidato del Fren-
te Amplio, y Álvaro Delgado, del 
aspirante oficialista Partido Nacio-
nal, se disputan hoy la presidencia 
de Uruguay en una segunda vuelta 
en la que parten prácticamente de 
empate técnico, según las encues-
tas de intención de voto, luego de 
haber sido las dos opciones más 
votadas en la primera vuelta de 
las presidenciales del pasado 27 de 
octubre. En aquellos comicios, el 
frenteamplista Orsi cosechó 43.85 
por ciento de los votos frente a 
26.82 obtenido por el candidato 
de los blancos.

Según las principales encuestas, 
la fórmula presidencial de Orsi y 
su aspirante a vicepresidenta, Ca-
rolina Cosse, cuenta con cerca de 
48 por ciento de intención de voto, 
mientras Delgado y su candidata a 
número dos, Valeria Ripoll, tienen 
el respaldo de 46 por ciento de los 
electores. Según estos datos, el re-
sultado lo podrían definir el 6 por 
ciento restante de indecisos.

La incógnita está en ver si el Par-
tido Nacional –también conocido 

como Partido Blanco– es capaz de 
aglutinar el voto de las formacio-
nes políticas de derecha y extrema 
derecha, como ya ocurrió en el pa-
sado. En 2019, la mayoría de par-
tidos contrarios al Frente Amplio 
se reunió en torno a la Coalición 
Republicana para evitar un gobier-
no de los progresistas del Frente 
Amplio, el movimiento político 
más votado como partido desde 
1999, aunque sólo una vez ganó 
en primera vuelta, luego del azote 
de la crisis económica de 2002.

La primera ronda electoral se 
celebró en paralelo con los comi-
cios parlamentarios, en los cuales 
el Frente Amplio logró la mayoría 
en el Senado y se quedó tan sólo a 
un diputado de obtener la mayoría 
en la Cámara Baja, donde ahora 
deberá lograr un pacto para con-
seguir el gobierno.

Orsi es dirigente del Movimien-
to de Participación Popular, lide-
rado por el histórico ex presidente 
José Mujica, y en su campaña elec-
toral propuso reducir el impuesto 
al valor agregado y aumentar las 
tasas sobre los grandes patrimo-
nios: “Que paguen más los que tie-
nen más riqueza y más ingresos”.

Delgado, por su parte, prometió 
no aumentar los impuestos, por-

que “Uruguay ya cuenta con una 
elevada presión fiscal”, en cambio 
propuso reducir el gasto público, 
incluido el presupuesto de salarios. 

La batalla de hoy entre ambos 
divide también a los simpatizantes 
del club de futbol Peñarol, en un 
país donde ese deporte ocupa un 
lugar privilegiado.

Ambos candidatos representan 
dos proyectos de país radicalmen-
te distintos pero comparten la 
simpatía por el club “carbonero”, 
el tercero a nivel internacional que 
en más ocasiones se ha adjudicado 
la Copa Libertadores: cinco veces.

Un jefe de Estado “carbonero” 
no ocurría en Uruguay desde hace 
casi 25 años, cuando Julio María 
Sanguinetti volvió al sillón presi-
dencial en 1995, lugar que también 
asumió una década antes.

Quien quedó en medio, entre 
1990 y 1995, fue el presidente Luis 
Lacalle Herrera, reconocido hin-
cha del Nacional y padre del actual 
presidente, Luis Lacalle Pou. 

STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

Con severas críticas al desmante-
lamiento del Estado, especialmen-
te en el área de salud, el aumento 
insostenible de los medicamentos 
y la grave situación de los hospi-
tales públicos, entre otros temas 
que afectan a la mayoría de los 
argentinos, la ex presidenta Cristi-
na Fernández de Kirchner, titular 
del peronista Partido Justicialista, 
apareció nuevamente en público 
durante el Encuentro Nacional de 
Salud, en la Universidad Nacional 
de Rosario, Santa Fe.

Recibida por una gran multitud, 
defendió el sistema sanitario públi-
co durante su gestión y se refirió a 
un tema especial como es la salud 
mental en el país, al criticar al go-
bierno del ultraderechista presi-
dente Javier Milei, a quien desafió 
a “desregular los medicamentos”, 
al pedirle que ordenara a la autori-
dad encargada “que se anime para 
que la gente pueda acceder a los 
medicamentos y no sea un marti-
rio para un jubilado tener que ir a 
una farmacia y dejar la mitad o las 
tres cuartas partes de los remedios 
porque no le alcanza”.

En referencia al sistema sanita-
rio, recordó al ex ministro de ese 
sector durante la presidencia de 
Perón, Ramón Carrillo, cuando 
mencionó que “la salud no es hecho 
científico, es un hecho político y so-
cial, que requiere de un proyecto de 
país”, mientras ahora “el gobierno 
de Milei desregula a favor de poqui-
tos muy poderosos”.

Reclamó también por medica-
mentos genéricos importados para 
reducir los costos de los presupues-
tos sanitarios. “Los laboratorios 
argentinos han tenido una renta-
bilidad extrema en medio de la mi-

seria popular porque se les cayeron 
las ventas y compensaron la caída 
con el aumento indiscriminado de 
precios, algunos llegan a 500 por 
ciento (otros hasta mil por ciento)”.

Refirió a los logros en la gestión 
de su fallecido esposo Néstor Kir-
chner (2003-2007) y sus dos pe-
riodos de gobierno (2007-2015), al 
recordar la creación de un sistema 
que mejoró la calidad de vida, la 
atención y la salud de todos los ar-
gentinos, con la construcción “de 
más de 25 hospitales a 2015 y 71 
que dejamos en marcha”, además 
de 7 mil 500 centros de atención 
primaria de la salud.

Se trabajó con resultados de 
“equidad territorial”, incluido el 
programa Argentina sonríe, cuan-
do con 30 camiones sanitarios que 
llegaron a distintos lugares del país 
“devolvieron la sonrisa a miles de 
argentinos o el tren sanitario que 
entregó anteojos a otros miles".

Otro importante logro fue la san-
ción de la ley que aseguraba que las 
obras prepagadas “que atienden a 
los sectores medios y medios altos 
no pudieran fijar unilateralmente 
las cuotas como lo hacen ahora".

Persecución política 

Adolfo Pérez Esquivel, el Premio No-
bel de la Paz argentino, advirtió en 
un mensaje sobre la persecución po-
lítica y jurídica como amenaza para 
la democracia y los derechos huma-
nos, llamó al pueblo a “estar alerta 
y movilizado frente al autoritarismo 
del gobierno de Milei, que está lle-
vando al país a un grave retroceso y 
pérdida de los derechos y libertades 
públicas, desatando la persecución 
a las organizaciones sociales y diri-
gentes políticos opositores”.

Resaltó que el mandatario “impu-
so dar de baja la pensión (a Cristina 
Fernández) como ex presidenta de 
la nación, sin respetar que sólo pue-
de ser a través de un juicio político 
por el Congreso” y de cómo esta 
situación del llamado lawfare se 
repitió en casos similares en países 
con gobiernos populares.

Rechazó la sentencia contra la ex 
mandataria para inhabilitarla del 
gobierno y destacó que “el Poder 
Judicial debe ser independiente de 
los gobiernos de turno, hoy no es 
creíble y está contaminado por los 
avatares de la política partidaria”.

Nota completa en: https://bit.
ly/3V5SK8c 

Los laboratorios 
han tenido una 
rentabilidad 
extrema, acusa

EXIGE FACILITAR ACCESO A MEDICINAS

Critica Cristina 
Fernández la 
política sanitaria 
de Javier Milei
El Nobel de la Paz Adolfo Pérez 
Esquivel expresa su respaldo a 
la ex presidenta de Argentina 

Uruguay elige presidente hoy; 
candidatos llegan empatados

▲ Yamandú Orsi (imagen de 
la izquierda) y Álvaro Delgado 
sólo coinciden en un punto: su 
simpatía por el club de futbol 
Peñarol. Foto Ap



DE LA REDACCIÓN

Los siete funcionarios municipales 
que fueron detenidos el viernes du-
rante la Operación Enjambre, por 
su presuntos vínculos con grupos 
criminales, ingresaron ayer a dis-
tintos penales estatales y hoy se 
efectuarán las audiencias para que 
conozcan las imputaciones que les 
formula la Fiscalía General de Justi-
cia del Estado de México (FGJEM).

Aunque por la mañana el Tribu-
nal Superior de Justicia de la en-
tidad habría determinado que las 
diligencias serían cerradas, por la 
tarde anunció que debido a la rele-
vancia de las mismas y a su interés 
social, éstas serán públicas a medios 
informativos en distintos horarios.

En la madrugada de ayer fue 
ingresada al penal estatal de San-
tiaguito, en Almoloya de Juárez, la 
alcaldesa de Amanalco, María Ele-
na Martínez Robles, quien fue can-
didata de Movimiento Ciudadano y 
antes de asumir el cargo se pasó a 
Morena; la edil está en un área espe-
cial de alta seguridad para mujeres. 

El director de Seguridad Públi-
ca de dicha demarcación, Manuel 
Alejandro Rangel Salgado, y Era-
clio Campuzano, quien fungía como 
titular de Seguridad y Tránsito de 
Tejupilco fueron enviados a la pri-
sión de Tenango del Valle.

Omar Leyva, quien era subdirec-
tor operativo de la policía municipal 
de Naucalpan permanece en la cár-
cel de Cuautitlán; Rodolfo Chávez 
Torres, director operativo de Segu-
ridad y Prevención Ciudadana de 
Ixtapaluca, y Roberto Malpica, jefe 
de región de dicha dirección, están 
el centro de reclusión de Molino de 
las Flores, en Texcoco.

Ellery Guadalupe Figueroa Ma-
cedo, quien se desempeñaba como 
presidente honorífico del Sistema 
para el Desarrollo Integral de la 
Familia de Tonatico, se encuentra 
en el único penal de máxima segu-
ridad del estado, en Otumba; dicho 
funcionario fue alcalde de Pilcaya, 
Guerrero, de 2018 a 2021, y actual-
mente es esposo de la munícipe de 
dicha demarcación, Marlem Ayala 
Sánchez (del PAN).

En la Operación Enjambre par-
ticiparon más de mil 500 efectivos 
de la FGJEM, Guardia Nacional, 
Ejército Mexicano, la Marina, así 

como las secretarías de Seguridad 
estatal y federal. 

Los uniformados se movilizaron 
simultáneamente en Amanalco, 
Texcaltitlán, Santo Tomás de los 
Plátanos, Tonatico, Tejupilco, Chi-
coloapan, Ixtapaluca, Naucalpan, 
Coacalco y Jilotzingo para cumpli-
mentar las órdenes de captura con-
tra los acusados por sus presunta 

responsabilidad directa o indirec-
tamente en delitos como extorsión, 
secuestro exprés y homicidio.

De acuerdo con autoridades es-
tatales los funcionarios arrestados 
habrían facilitado las actividades de 
bandas criminales como La familia 
michoacana, cártel Jalisco Nueva 
Generación, Unión Tepito, Nuevo 
Imperio y Anti-Unión Tepito.

En semanas recientes, el secreta-
rio de Seguridad estatal, Cristóbal 
Castañeda Camarillo, ha sostenido 
reuniones con alcaldes electos, que 
entrarán en funciones el primero de 
enero y a quienes les sugirió delegar 
al estado el nombramiento de los 
titulares de seguridad locales para 
tener mayor control y evitar que 
terminen coludidos con criminales.

OPERACIÓN ENJAMBRE

Hoy, audiencias de imputación contra 
funcionarios detenidos en el Edomex  
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Otros siete mandos mexiquenses están 
prófugos, entre ellos una alcaldesa
 DE LA REDACCIÓN

Siete funcionarios de distintas 
demarcaciones del estado de Mé-
xico que cuentan con órdenes de 
aprehensión por diferentes delitos 
relacionados con la delincuencia 
organizada continuaban ayer pró-
fugos de la justicia.

De acuerdo con la información 
de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana y la Fisca-
lía General de Justicia del estado 
de México (FGJEM), durante la 
Operación Enjambre que se llevó 
a cabo el viernes en una decena de 
municipios de la entidad, se pre-
tendía cumplimentar 14 órdenes 
de captura, pero sólo concretaron 
la mitad.

Según fuentes estatales, entre 
los personajes que no fueron loca-
lizados están la alcaldesa de San-
to Tomás de los Plátanos, María 
del Rosario Matías Esquivel (del 
PRD); un mando policial de Jilo-
tzingo, así como el comandante 
Miguel Ángel N, titular de seguri-
dad pública de Chicoloapan y su 
subalterno Isaías N. 

En esta última localidad, la edil 

morenista Nancy Gómez Vargas 
publicó un video en sus redes so-
ciales donde señaló que ninguna 
persona fue arrestada durante 
las diligencias que encabezaron la 
FGJEM y autoridades federales.

La presidenta municipal, quien 
difícilmente da declaraciones a 
los medios de comunicación y ha 
optado por difundir su quehacer 
público en Facebook, se refirió al 
tema la noche del viernes; “al mo-
mento o al menos hasta ahorita, no 
existió ningún tipo de detención 
dentro de la dirección de Seguri-
dad Pública”, dijo.

Aseguró que ella estaba presen-
te cuando se llevó a cabo el ope-
rativo, porque justo a esa hora 
encabezaría la mesa de seguridad 
en el centro de mando de Chicoloa-
pan, pero no aclaró si el director y 
subdirector de la policía local se 
encontraban en el lugar al mo-
mento en que llegaron las fuerzas 
federales y estatales.

Sin embargo, más adelante con-
firmó que después de la diligencia, 
se realizó la mesa de seguridad, 
únicamente con los comandantes 
de región.

“La verdad es que ya lo hemos 

vivido en muchos otros momen-
tos, todo este tipo de comentarios 
y situaciones que se gestan en 
torno a actividades que tienen que 
ver con delincuencia; pero bueno, 
nosotros somos respetuosos de la 
ley”, recalcó.

En meses pasados fue aprehen-
dido uno de los hermanos de Nancy 
Gómez, a quien la FGJEM acusó de 
tener vínculos con grupos crimina-
les, pero fue dejado en libertad.

Al igual que Chicoloapan, Ixta-
paluca es uno de los municipios 
gobernados por Morena, donde 
sus autoridades generalmente 
mantienen opacidad en materia 
de información; aquí sí fueron de-
tenidos el viernes dos mandos de 
seguridad pública, pero el alcalde 
Felipe Arvizu –quien repetirá en 
el cargo– se niega a hablar con los 
reporteros, como lo ha hecho en 
tres años.

Chicoloapan es gobernado por 
políticos que militaban en el PRD 
y que hace seis años se sumaron a 
Morena. En tanto, Ixtapaluca es-
tá a cargo de ex priístas, quienes 
inconformes con los gobiernos de 
Antorcha Campesina se aliaron a 
Morena desde hace tres años. 

Aprueban desaforar en 
Tamaulipas a magistrado 
acusado de delitos sexuales
MARTÍN SÁNCHEZ, 
CORRESPONSAL 
CIUDAD VICTORIA, TAMPS. 

El Congreso de Tamaulipas apro-
bó por unanimidad el desafuero del 
presidente del Tribunal Electoral 
del estado (Trietam), Edgar Danés 
Rojas, para que responda por acu-
saciones por presunto abuso sexual   
–cometido en 2022– en agravio de 
una menor, a petición de la Fiscalía 
General del Estado.

Durante la sesión ordinaria del 
viernes, la 66 Legislatura se erigió 
como juzgado de procedencia para 
analizar el dictamen relacionado 
con la carpeta de investigación en 
la cual el magistrado es señalado 
por presuntos delitos sexuales. 

Un Ministerio Público con sede 
en Nuevo Laredo solicitó al Poder 
Legislativo iniciar el proceso de 
desafuero del funcionario a fin de 
que enfrente las denuncias de una 
joven trabajadora del Trietam.

La menor, de quien se reservó su 
nombre, fue despedida después de  
señalar el acoso, con el argumen-

to de que había un recorte presu-
puestal en el organismo electoral 
en 2023.

La medida permitirá a la fiscalía 
estatal proceder legalmente contra 
el ahora ex magistrado, quien alegó 
haber presentado su renuncia des-
de hace tiempo, pero la legislatura 
estatal rechazó ese argumento y de-
terminó continuar con el proceso 
de desafuero.

Este caso establece un prece-
dente en Tamaulipas, destacando 
la decisión del Congreso de actuar 
con firmeza ante denuncias graves. 
Asimismo, se suma a recientes des-
afueros en otras entidades, como el 
de un magistrado en Nayarit, acusa-
do de delitos sexuales.

El presidente de la junta de Go-
bierno, el diputado Humberto Prie-
to Herrera, comentó que el Senado 
de la República será informado de 
la situación para que determine 
si designa un nuevo magistrado o 
nombra a un interino.

Edgar Danés Rojas fue designado 
magistrado por el Senado el 13 de 
noviembre de 2018, para un periodo 
de siete años.

 Elementos de diversas 
corporaciones federales 
y del estado de México, el 
viernes, durante la Operación 
Enjambre que llevó a la  captura 
de funcionarios de varios 
municipios, vinculados con 
grupos de la delincuencia 
organizada. Foto Cuartoscuro
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ANTONIO HERAS
CORRESPONSAL
MEXICALI, BC. 

La mala calidad del aire en Baja 
California afecta a los habitantes 
de Tijuana y a los de la capital, si-
tuación que se agrava. El proble-
ma radica en las partículas más 
contaminantes suspendidas en 
el aire, conocidas como PM10 y 
PM 2.5, dio a conocer la asesora 
técnica del Centro de Innovación 
y Gestión Ambiental México (Ci-
gamx), Jessica Castañeda.

La población recibe frecuen-
tes avisos sobre la gravedad y 
consecuencias de la contamina-
ción, así como recomendaciones 
para limitar las actividades de-
portivas al aire libre, explicó.

Castañeda precisó que el 
problema radica en que las par-
tículas PM10, al ser inhaladas, 
se depositan en las mucosas y 
pueden ser filtradas por el orga-
nismo. Sin embargo, las PM 2.5 
son más peligrosas, debido a que 
pueden llegar a los pulmones y 
ser vehículos de sustancias tóxi-
cas o biológicas, señaló.

Agregó que lo preocupante 
es que éstas transportan desde 
compuestos tóxicos hasta es-
poras, si bien las estaciones de 
monitoreo emiten reportes de 
calidad del aire basados en la 
medición de partículas y, oca-
sionalmente ozono, estos no re-
flejan la totalidad del problema. 

Riesgo de hipertensión y 
problemas cardiacos

La experta subrayó que los efec-
tos de la contaminación no se 
limitan al sistema respiratorio. 
“La exposición prolongada puede 
causar hipertensión, problemas 
cardiacos y afecciones en los sis-
temas nervioso, inmunológico y 
reproductivo. 

“El sistema debería estar mo-
nitoreando ozono, dióxido de 
azufre, monóxido de carbono, 
dióxido de nitrógeno y compues-
tos orgánicos volátiles, para ob-
tener una imagen completa de la 
situación.” Sostuvo que la red de 
monitoreo es limitada pues ape-
nas existen cuatro estaciones y la 
mayoría solo ofrece datos sobre 
partículas y en ocasiones ozono. 

El problema de la calidad del 
aire no es nuevo, pues el progra-
ma ProAire, que data de 2006 a 
2015, ya identificaba problemas 
significativos, en especial con el 
ozono. Enfatizó que las políticas 
públicas deben estar diseñadas 
para atender el problema a largo 
plazo, un plan estructurado que 
contemple el parque vehicular, 
la industria y otros factores ge-
neradores de contaminación”.

Jalisco: impulsan formación ambiental y manejo de basura

Urgen a Alicia Bárcena a reunirse con 
afectados por derrame en río Sonora

Especialista: 
mala calidad 
del aire en 
BC, desafío  
en políticas  
públicas

 JUAN CARLOS G. PARTIDA   
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL. 

Colectivos y representantes de los 
pueblos que rodean la zona metro-
politana de la capital denunciaron-
que el gobierno y empresas priva-
das se benefician del mal manejo 
de los desperdicios que genera la 
ciudad, mientras el perjuicio di-
recto y contaminación es para las 
comunidades periféricas.

En el contexto del Festival Cultu-
ral Contra del Negocio Criminal de 
la Basura, realizado ayer en Guada-
lajara, entre música, talleres y expo-
siciones se instaló el encuentro en 
la rambla Cataluña, a un costado 
de la rectoría de la Universidad de 
Guadalajara, donde abundaron los 
testimonios de la lucha para evitar 
que estas poblaciones sigan como 
el “sumidero” de la gran ciudad, la 
cual debe hacerse responsable de 
los desperdicios que genera.

“Es inconcebible que se tengan 
que pagar cientos de millones de 
pesos al año desde el gobierno, 
nuestro dinero, por el mal manejo 
de residuos que genera tanta conta-
minación”, se dijo en un taller, en el 
cual también se habló de promover 
la formación ambiental y crear in-
fraestructura para un mejor mane-
jo de los residuos, con un andamiaje 
intermedio como separación y va-
lorización antes del confinamiento 
final.

Organizado por la Asamblea de 
Pueblos en Resistencia, el festival 
también sirvió de convivencia y 
unidad en la resistencia entre las 
comunidades dañadas por la falta 
de un manejo integral de la basura 
en la zona metropolitana de Gua-
dalajara, motivando un diálogo 
propositivo en busca de un manejo 
correcto que no afecte al ambiente 
y a la salud pública.

Hubo talleres de compostaje 
en casa, economía y política de la 
basura, música y exposiciones fo-
tográficas en las que se aprecia el 

impacto ambiental en las comuni-
dades afectadas, alimentos y bebi-
das sustentables.

Se hizo especial énfasis en el caso 
del basurero Los Laureles, en Tona-
lá, donde el verterdero de Pantalán 
afecta la calidad de vida de por lo 
menos 20 mil viviendas aledañas, se 
insistió en rechazar la concesión a 
la empresa Caabsa Eagle y el mode-
lo de priorizar el lucro sin importar 
el bienestar comunitario.

De Tlajomulco, el comité de 

Santa Cruz de las Flores habló de 
su lucha contra el basurero La Ca-
jilota que recibe por igual residuos 
industriales que residenciales, con 
lixiviados que escurren hacia los 
cuerpos de agua.

Participaron colectivos como 
Un Salto de Vida, Resistencia Zur-
co del Valle de Tala que denunció 
la intención de implementar en 
su municipio un megabasurero 
intermunicipal que amenazaría a 
la región en su totalidad. También 

estuvieron miembros del Centro In-
terdisciplinario de Biodiversidad y 
Ambiente, Resistencia Civil por el 
Valle y Fondo de Acción Solidaria.

Se criticó que a pesar que Guada-
lajara, El Salto y Tonalá anunciaron 
que terminará la concesión con la 
empresa Caabsa Eagle y se crea-
ría una Agencia Metropolitana de 
Residuos, no han presentado una 
solución distinta a crear un nuevo 
basurero bajo la misma lógica de 
confinamiento indiscriminado.

CRISTINA GÓMEZ LIMA 
CORRESPONSAL 
HERMOSILLO, SON.,

A una década del derrame de quí-
micos en el río Sonora, los comités 
de Cuenca reiteraron su llamado a 
la titular de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), Alicia Bárcena, para 
que establezca una fecha concreta 
para dialogar con las comunida-
des afectadas. La exigencia surge 
tras las declaraciones recientes de 
la funcionaria sobre un supuesto 
diálogo con Grupo México sobre la 
reparación de daños, pero sin pre-
cisar los avances ni la inclusión de 
las víctimas en las negociaciones.

Martha Patricia Velarde, inte-

grante de los comités, señaló que 
Bárcena se comprometió pública-
mente a reunirse con los afectados, 
pero aún no ha cumplido.

“Quedó formalmente en que 
habría pláticas; pero omitió decir 
cuándo. Nosotros hemos estado 
solicitando una entrevista con ella 
a través de la subsecretaria Marina 
Robles desde junio”, expuso.

Velarde cuestionó la opacidad 
en los acuerdos con Grupo México 
y pidió a Bárcena revelar los tér-
minos de las negociaciones. “Por 
mandato judicial, ningún plan de 
remediación o reparación puede 
implementarse sin el conocimien-
to y participación de los pobladores 
perjudicados. Exigimos transparen-
cia”, agregó.

Los comités de Cuenca insistie-

ron en que las comunidades del río 
Sonora llevan 10 años luchando por 
justicia, y hasta ahora no han visto 
avances concretos. Las plantas po-
tabilizadoras prometidas no se han 
instalado por completo, y ninguna 
persona enferma por el derrame de 
tóxicos ha recibido atención médica 
especializada, a pesar de los daños 
documentados.

Entre sus principales demandas, 
los pobladores exigieron establecer 
un diálogo directo y formal con las 
víctimas del derrame, transpa-
rentar los acuerdos alcanzados 
con Grupo México y presentar 
públicamente el plan de remedia-
ción; garantizar medidas reales y 
efectivas en la región que incluyan 
infraestructura, atención médica y 
justicia ambiental. 

Piden justicia desde 
hace 10 años

“Es inaceptable que, después de 10 
años, las autoridades sigan priori-
zando el diálogo con la empresa 
responsable del peor desastre 
ambiental en la historia minera de 
México, mientras las comunida-
des seguimos padeciendo las con-
secuencias de la contaminación”, 
concluyó Velarde.

El derrame de 40 mil metros 
cúbicos de sulfato de cobre acidu-
lado al río, en agosto de 2014, causó 
daños a más de 22 mil personas en 
siete municipios de Sonora. Desde 
entonces, los afectados han en-
frentado negligencia institucional, 
incumplimiento de promesas de 
remediación y falta de justicia.

 RUTILIO ESCANDÓN PRESIDE ACTO POR EL 199 ANIVERSARIO 
DE LA CONSOLIDACIÓN DE LA INDEPENDENCIA EN EL MAR

▲ En el contexto del 199 aniversario de la 
Consolidación de la Independencia en el Mar, 
que dio origen al Día de la Armada de México, 
el gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón 
Cadenas, reconoció a las mujeres y los hom-
bres que integran la Secretaría de Marina 
(Semar), quienes, sin distinción ni condición de 
ideologías políticas, se han puesto al servicio 
de todas y todos los mexicanos, en la defensa 
de la seguridad, dentro y fuera del territorio 

nacional. Desde la 16 Zona Naval con sede en 
Puerto Chiapas, el mandatario relató la hazaña 
histórica del 23 de noviembre de 1825, cuando 
la Marina, al mando del capitán Pedro Sainz de 
Baranda, derrotó a quienes se resistían a 
reconocer la Independencia de México en San 
Juan de Ulúa, Veracruz, y reconoció a esta 
institución que tiene vigente su misión de servir 
al pueblo y el legado de los héroes que desde la 
mar defendieron la soberanía nacional.
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JUAN RICARDO MONTOYA, 
CORRESPONSAL
PACHUCA, HGO. 

Poco después de un año del movi-
miento estudiantil que provocó la 
renuncia de María Teresa Paulín 
Ríos como directora del Instituto 
de Artes de la Universidad Autóno-
ma del Estado de Hidalgo (UAEH) 
–cargo en el que duró menos de un 
mes–, la ex funcionaria pretende 
encarcelar a cuatro alumnos de 
esa facultad, a quienes atribuyó 
“amenazas y privación ilegal de 
la libertad” durante la toma pa-
cífica de la vieja ex rectoría el 19 
septiembre de 2023, cuando pro-
testaron para que dejara el cargo 
por varias quejas en su contra.

Ese día, los jóvenes fueron desa-
lojados de manera violenta por un 
grupo de porros armados con pa-
los y tubos, integrado por trabaja-
dores de la UAEH y miembros del 
Consejo Estudiantil Universitario 
(CEU), entre ellos, su presidente 
Esteban Rodríguez.

Paulín interpuso una denuncia 
en 2023 contra los cuatro alum-
nos, cuyos datos se reservan por 
ser menores de edad.

Inicialmente, el Ministerio 
Público (MP) de la Procuraduría 
General de Justicia del Estado de 
Hidalgo (PGJEH) decidió dese-
char el caso y no ejercer acción 
penal al considerar que no había 
elementos probatorios contra 

los jóvenes. María Teresa Paulín 
impugnó la decisión ante el Poder 
Judicial de Hidalgo y logró que el 
juez David Adrián Martínez, en 
una audiencia de control judicial 
que se celebró el viernes a las 9:30 
horas del viernes, en los juzgados 
de control de Pachuca, ordenara 
al MP hacer la investigación.

El juzgador determinó que 
se hiciera de manera privada 
la audiencia con el pretexto de 
resguardar los datos personales 
de los jóvenes, aunque la ley se-
ñale que las audiencias deben ser 
públicas.

La ex funcionaria declaró al 
salir de los juzgados que David 
Martínez determinó ordenar a la 
PGJEH realizar las investigacio-
nes a la querella que ella formuló y 
cuyos resultados deberán presen-
tarse en 10 días a partir de que su 
resolución sea notificada al MP. 

Explicó que al momento que los 
alumnos de Artes tomaron las ins-
talaciones de la ex rectoría, la retu-
vieron en el interior del inmueble. 

Los estudiantes explicaron que 
Paulín se fue del lugar ese día sin 
ningún problema, y ellos fueron 
desalojados de manera violenta 
por un grupo de porros.

Paulín renunció al cargo seis 
días después, siguió en la nómi-
na de la UAEH al ser instalada 
en otra área, informó la misma 
institución meses después sin es-
pecificar qué tareas desempeña la 
ex directora de Artes.

Ex directora de Artes de la 
UAEH busca encarcelar a 4 
participantes en protestas

Taxco: guardias de síndica 
agreden a tres reporteros
SERGIO OCAMPO ARISTA  
CORRESPONSAL
CHILPANCINGO, GRO. 

Custodios de la síndica procuradora 
de Taxco, la morenista Viviana Ro-
dríguez Díaz agredieron a tres re-
porteros dentro de la parroquia de 
Santa Prisca y San Sebastián cuando 
hacían una cobertura periodística, 
denunciaron integrantes de la sec-
ción 82 del Sindicato Nacional de 
Redactores de la Prensa (SNRP) con 
sede en ese municipio de Guerrero.

Durante el ataque fue identifi-
cado Hugo Burgos, empleado del 
ayuntamiento, quien desde hace 
semanas molesta a periodistas.

En un comunicado explicaron 
que el viernes alrededor de las 13 
horas, los periodistas Alejandro Gó-
mez Sotelo, Raymundo Ruiz Avilés 
y Marco Antonio Toledo Jaimes 

cumplían con una orden de traba-
jo dentro de la parroquia, cuando 
Hugo Burgos los “acosó, hostigó y 
provocó”.

Minutos después el escolta de la 
síndica se trasladó al atrio del tem-
plo y agredió física y verbalmente 
a Gómez Sotelo, a quien arrebató 
su teléfono celular con el que gra-
baba la escena de la agresión, que 
fue observada por los reporteros y 
los visitantes.

“Los actos de hostigamiento de 
Burgos hacia nuestros compañeros 
comenzaron hace varias semanas, 
mientras la autoridad local hace 
caso omiso”, acusó el SNRP.

Los miembros del sindicato de 
prensa reprobaron y condenaron 
“las agresiones y las amenazas con-
tra nuestro secretario del Interior, 
y corresponsal de varios medios en 
Guerrero, Gómez Sotelo, por un 
elemento de seguridad de la síndica, 

que forma parte del gobierno mu-
nicipal encabezado por el alcalde 
Juan Andrés Vega Carranza.

Demandaron a la “presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo y a la 
gobernadora Evelyn Salgado Pine-
da, intervenir en este caso, para que 
esta agresión no sea una más de las 
estadísticas estatales y nacionales”.

Asimismo, responsabilizan a la 
síndica Rodríguez Díaz, y al edil 
morenista Juan Andrés Vega, de 
alguna agresión física futura con-
tra el periodista Gómez, su familia 
y los reporteros.

Durante la pasada administra-
ción que encabezó el entonces al-
calde, actualmente prófugo, Mario 
Figueroa Mundo, varios reporte-
ros fueron perseguidos y algunos 
privados de su libertad; otros de-
bieron abandonar Taxco, debido 
a las amenazas de la delincuencia 
organizada.

 DE LA REDACCIÓN

Siete personas fueron asesinadas 
ayer en dos municipios de Colima. 
En la capital, en Puerta de Ánzar, 
cuatro cadáveres fueron localiza-
dos por la policía dentro de un taxi 
a la entrada del poblado, informó 
la Secretaría de Seguridad Pública 
estatal.

Los cuerpos maniatados de dos 
hombres y dos mujeres fueron 
trasladados a la Fiscalía General 
del Estado para su identificación 
e iniciar la investigación.

También en el municipio de 
Colima dos hombres fueron eje-
cutados a balazos en hechos dis-
tintos, reportó la autoridad. En la 
colonia El Mezcalito balearon a un 
sujeto de 40 años, mientras en el 
bulevar Rodolfo Chávez, ultima-
ron a un joven de 25 años cuando 
caminaba.

En tanto, vecinos de El Colomo, 
de Manzanillo, avisaron a las au-
toridades que en el puente Pan-
teones en la carretera Manzanillo-
Armería, estaba colgado el cuerpo 
de un hombre.

En Chiapas, los cadáveres de 
cinco hombres fueron localiza-
dos a la orilla de una carretera 

en la mañana en el municipio de 
La Concordia, región Frailesca 
del estado, informaron fuentes 
oficiales. El hallazgo fue el sába-
do en el tramo carretero tierra 
blanca cerca de la colonia Valle 
Morelos, entre los municipios de 
La Concordia y Villaflores, precisó 
la Fiscalía Estatal.

Los crímenes en esa región se 
atribuyen a la disputa entre los 
cárteles del crimen organizado, 
tanto Sinaloa como Jalisco Nue-
va Generación, así como el auto-
denominado cártel de Chiapas y 
Guatemala.

En Morelos, una joven de 15 
años, fue asesinada por un sujeto 
que viajaba en un motocicleta, 
quien le disparó en varias ocasio-
nes, pero una bala dio en su fren-
te, en la colonia Pro-Hogar del 
municipio de Emiliano Zapata.

En octubre, en los primeros 
30 días de la administración de 
la gobernadora Margarita Gon-
zález Saravia, los homicidios do-
losos aumentaron 18 por ciento 
respecto al mes anterior; además, 
la entidad sigue en el primer lugar 
nacional en feminicidios y robo a 
bancos, de acuerdo con el Secreta-
riado Ejecutivo del Sistema Nacio-
nal de Seguridad Pública.

Asesinan a 7 personas en 
dos municipios de Colima

ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

La ex diputada local Cecilia López 
Sánchez denunció que pobladores 
del municipio de Oxchuc, de donde 
es originaria, quemaron su vehículo, 
por lo que pidió la intervención de 
las autoridades estatales para que 
se investigue la agresión.

Señaló que es el segundo atenta-
do en su contra, pues hace 15 días,  
dos hombres rafaguearon su auto; 
“pero no me pasó nada”.

La Fiscalía General del Estado  
informó que, a través de la Fisca-
lía de Justicia Indígena, inició las 
investigaciones a fin de detener a 
los responsables de los delitos de 
amenazas, daños y lo que resulte.

López Sánchez, representan-
te del Partido Podemos Mover a 
Chiapas, de registro local, hasta el 
pasado 30 de septiembre, denunció 
que la quema de su vehículo Toyo-
ta, Hilux, modelo 2024, ocurrió el 
viernes cerca de su domicilio en Ox-
chuc, cuando estaba en una reunión 
para crear una asociación política 
cuyo objetivo es “buscar la paz y la 

tranquilidad en mi municipio”. En 
rueda de prensa, explicó que al en-
cuentro llegaron habitantes de 78 
de 142 pueblos de Oxchuc, que “vo-
taron a manos alzada –porque nos 
regimos por usos y costumbres–, 
para integrar la asociación política”.

Comentó que estacionó la unidad 
a un lado de su casa y de “repente 
me avisaron que la habían ape-
dreado y roto el cristal”, lo cual no 
interrumpió la reunión. “No es el 
primer atentado que sufro; hace 15 
días denuncié ante la Fiscalía de la 
Mujer que tres elementos armados  
intentaron privarme de la vida”.

Chiapas: ex diputada resiste segundo atentado

PREVÉN COMERCIALIZAR 150 MIL NOCHEBUENAS EN TEXCOCO

▲ La comercialización de flores de nochebuena 
comenzó en Texcoco, estado de México, a media-
dos de noviembre, con más de 150 mil plantas. Los 
productores las ofrecen de varios tamaños, incluso 

las conocidas como “de escritorio”, además de 
macetones con nochebuenas de 1.30 metros de 
altura. Foto e información de Javier Salinas 
Cesáreo, corresponsal
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Detienen en fl agrancia a una funcionaria por recibir dinero para hacer gestiones

Denunciarán ante la Contraloría y 
la FGJ a ex alcaldesa Sandra Cuevas

ROJO DE LA VEGA: SE INTEGRAN 12 CARPETAS DE ANOMALÍAS

ELBA MÓNICA BRAVO

La titular de la alcaldía Cuauhté-
moc, Alessandra Rojo de la Vega, 
presentará demandas administra-
tivas en la Secretaría de la Contra-
loría General y denuncias penales 
en la Fiscalía General de Justicia 
(FGJ), luego de que –junto con el 
equipo jurídico– integra 12 carpetas 
por irregularidades en la ejecución 
del presupuesto durante la gestión 
de Sandra Cuevas en temas relacio-
nados con programas sociales, de 
seguridad y obras, entre las que se 
encuentran acciones de bacheo que 
están a revisión, y cuyo monto esti-

mado es de 200 millones de pesos.
En entrevista, la funcionaria afir-

mó: “voy a llegar hasta las últimas 
consecuencias”, por lo que continúa 
la revisión exhaustiva en las dife-
rentes áreas de la demarcación; sin 
embargo, recordó que un día antes 
de ocupar el cargo, la gestión ante-
rior sometió “al comité de adquisi-
ciones un promedio de 20 millones 
de pesos, careciendo de documen-
tación, el expediente de integración 
y contratos. 

“No vamos a tapar ningún tipo 
de corrupción ni vamos a tolerar a 
funcionarios públicos que piensan 
que pueden seguir con el mismo 
modus operandi, que mínimo es de 

los 10 años de malos gobiernos, de 
corrupción, de estar extorsionando 
a la gente.”

Anunció que la noche del viernes 
un restaurantero de la colonia Ro-
ma señaló que una persona que dijo 
ser empleada de la alcaldía exigió 
“60 mil pesos sólo para librarlo de 
una verificación, es impresionante”.

Agregó que lo peor es que el ne-
gocio se hallaba en una lista de ins-
pección, por lo que “se está filtran-
do la información de funcionarios, 
pero que sepan que vamos a ir por 
ellos porque no vamos a tolerar la 
corrupción”.

El viernes, la alcaldía puso a dispo-
sición del Ministerio Público a una 

servidora pública detenida en fla-
grancia tras recibir dinero en un so-
bre amarillo para realizar gestiones, 
por lo que insistió en que no bajará la 
guardia, porque a casi dos meses del 
arranque de su administración ha 
realizado 300 verificaciones de obras 
en construcciones y en la operación 
de establecimientos mercantiles.

Llamó a la gente y a los empre-
sarios a confiar en su gobierno y 
denunciar, porque en las construc-
ciones supuestamente ilegales “hay 
una red de corrupción” de servido-
res públicos de la alcaldía y áreas 
del gobierno capitalino.

Las carpetas de irregularidades 
integran la información de benefi-

ciarios de otras alcaldías y estados 
como parte del programa Farmacia 
hasta tu casa; más de 12 mil pro-
ductos caducados que eran para 
la atención de pacientes durante la 
pandemia, cámaras de vigilancia y 
monitores desconectados y la docu-
mentación oficial en archivos “mo-
jada y con chinches en bodegas”.

En otro tema, publicó un video en 
el que llamó al gobierno de la Ciu-
dad “a que nos pongamos a cham-
bear juntos y de inmediato para re-
solver este conflicto”, relacionado 
con la instalación de ambulantes 
frente al Palacio de Bellas Artes, 
porque ha recibido muchas quejas 
de la gente.

ALEJANDRO CRUZ FLORES

En los primeros seis meses de este 
año, 34 personas fallecieron en ac-
cidentes viales en los que estuvieron 
involucradas unidades de transpor-
te público: autobuses, microbuses y 
Metrobús, según datos de la Secre-
taría de Movilidad (Semovi) de la 
Ciudad de México.

Respecto a personas lesionadas, 
el más reciente informe de la de-
pendencia reporta entre enero y 
junio, 18 mil 250 afectados, de los 
cuales 3 mil 954 son catalogados 
pasajeros y 2 mil 433 peatones –el 
resto corresponden a las categorías 
motociclistas, conductores y ciclis-
tas–, aunque no específica cuántos 
corresponden a hechos de tránsi-
to relacionados con el transporte 
público.

El vienes pasado, 45 personas 
resultaron heridas en dos sinies-
tros en los que estuvieron envuel-

tos autobuses de pasajeros conce-
sionados, casi todos fueron pasaje-
ros; sin embargo, al ser consultada 
sobre las acciones que pretende 
realizar ante este tipo de hechos, 
la Semovi sólo se limitó a señalar 
que se reforzarán los operativos de 
verificación a fin de garantizar las 
condiciones documentales y mecá-
nicas de los vehículos que prestan 
el servicio.

Asimismo, reiteró que en el ca-
so del autobús de la ruta 70 que se 
volcó en la carretera México- Cuer-
navaca al ir a exceso de velocidad, 
accidente por el cual se reportaron 
40 personas hospitalizadas, se ini-
ció el proceso de revocación de la 
unidad involucrada.

En total, durante el primer se-
mestre de 2024 hay un registro de 
272 personas que perecieron nada 
más en accidentes de tránsito, lo 
que implica un incremento de 37 
por ciento respecto al mismo perio-
do del año pasado.

La mayoría de las víctimas mor-
tales son motociclistas y peatones, 
que representan 43 y 32 por ciento 
del total, mientras 10 por ciento 
son pasajeros de transporte públi-
co, de carga, vehículos particulares 
y motocicletas.

Respecto al transporte público, 
entre enero y junio de este año, 16 
peatones, 12 tripulantes de mo-
tos, tres de vehículo ligero y tres 
ciclistas fallecieron en hechos 
de tránsito en los que estuvieron 
involucrados autobuses de pasa-
jeros, microbuses y unidades del 
Metrobús.

En cuanto al total de personas le-

sionadas por accidentes viales, en el 
primer semestre de este año fue-
ron 18 mil 250, también se reporta 
un incremento de 12 por ciento en 
comparación con las 16 mil 267 del 
mismo periodo de 2023.

De nueva cuenta, los motociclis-
tas son el mayor número de vícti-
mas, con 43 por ciento, seguidos 
por los pasajeros de todo tipo de 
vehículo motorizado, incluidas las 

motos, con 23 por ciento, así como 
conductores y peatones con 14.6 y 
13.2, respectivamente.

El reporte de la dependencia 
no hace una clasificación para los 
casos relacionados con accidentes 
de transporte público, salvo una 
categoría que denomina “caída de 
pasajero”, en la que registra 340 le-
sionados en los primeros seis meses 
del año.

En seis meses, 
34 muertos en 
accidentes del 
transporte local
Han estado involucrados camiones, 
microbuses y unidades del Metrobús

CIFRAS DE LA SEMOVI

▲ La Secretaría de Movilidad se comprometió a reforzar los operativos 
de verifi cación en las unidades colectivas, luego del accidente del 
viernes con dos camiones y por las quejas que han hecho usuarios por 
el mal trato y estado de los vehículos. Foto La Jornada



ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Habitantes de San Andrés Mixquic, 
en Tláhuac, decidirán –en medio 
de pugnas– en asamblea comuni-
taria la permanencia o retiro de la 
coordinadora territorial Azucena 
Flores Peña, señalada por favore-
cer a la organización Movimiento 
Antorchista y permitirle que inter-
fiera en asuntos del pueblo, como 
las actividades para la celebración 
de los Fieles Difuntos.

Con la finalidad de prevenir posi-
bles confrontaciones, se solicitó el 
apoyo del Instituto Electoral de la 
Ciudad de México, que acompañará 
el proceso, así como de la alcaldía y 
de la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana para observar y garantizar 
el desarrollo de la reunión.

Autoridades tradicionales del pue-
blo que convocaron a la asamblea –
los presidentes de los patronatos y 
mayordomías de los seis barrios, la 
Comisaría Ejidal y la Unión de Pro-
ductores– aceptaron además que 
integrantes de dicha organización 
participen en las mesas que se ins-
talarán y cuyo registro se realizó el 
pasado jueves.

Hicieron un llamado a quienes 
participen para que se conduzcan 
con orden y respeto, así como evitar 
actos o manifestaciones que alte-
ren el desarrollo de la asamblea, en 
tanto que ofrecieron garantizar los 
principios de equidad, inclusión, le-
galidad, libertad, no discriminación, 
respeto, tolerancia, transparencia y 
el principio de autodeterminación 
del pueblo.

La asamblea se realizará este do-

mingo en la Plaza Juárez del pueblo, 
al mediodía, y las reglas de operación 
establecen que el registro de los po-
bladores que participarán será a las 
10 de la mañana con la credencial 
para votar con fotografía.

Las autoridades tradicionales de 
San Andrés Mixquic convocaron a la 
asamblea para determinar si retiran 
del cargo a Flores Peña, “hay elemen-
tos suficientes que ponen en duda su 
compromiso con el pueblo, así como 
la imperiosa necesidad de defender 
nuestra identidad, historia y cultura 
ancestral de la amenaza presentada 
por una organización externa”.

En caso de que se determine 
quitarla, la asamblea procederá a 
determinar el método de elección 
de la persona que la sustituirá y a 
instalar una comisión organizadora 
encargada del proceso.

LA JORNADA
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DESDE OTRAS CIUDADES
Un museo sui generis en Ámsterdam

▲ Entrada al Museo Red Light Secrets, en Ámsterdam, 
dedicado “al oficio más antiguo”. Foto Alia Lira Hartmann

Ú
NICO EN EL mundo, el Museo de la Prostitución en 
Ámsterdam, Red Light Secrets (Secretos de la luz 
roja), se ha convertido en uno de los más visitados 
de la capital de Países Bajos. Abierto al público en 
2014, ofrece al visitante una amplia descripción e 

historia de lo que se dice es “el oficio más antiguo del mundo”.

LA VISITA SE puede hacer acompañado con un audio en el que 
una sexoservidora rusa, de nombre Inga, explica en varios idio-
mas, incluido el español, cada sala que lo conforma.

LA PRIMERA AFIRMACIÓN de Inga es que no se considera 
una prostituta, sino una terapeuta sexual, pues ayuda a sus clien-
tes a realizar sus fantasías, a ser más abiertos y extrovertidos o a 
mantener su matrimonio y no divorciarse cuando el deseo se ha 
terminado, pero se conserva el cariño; afirma también que entre 
sus clientes figuran mujeres, parejas y famosos actores, músicos, 
boxeadores o jugadores de futbol.

EN PAÍSES BAJOS la prostitución es legal, como cualquier otro 
oficio en el cual hay que cumplir con las regulaciones del Estado: 
se obliga a registrarse en la Cámara de Comercio y han de seguir 
los controles de salud y el pago de impuestos al ser consideradas 
trabajadoras autónomas de la industria del sexo. Los preservati-
vos que usan para su trabajo son deducibles de impuestos.

EN EL MUSEO predomina el color rojo y la visita se convierte en 
una experiencia interactiva en la cual se logran entender de ma-
nera detallada todos las particularidades del oficio.

EL ARGUMENTO DEL rojo como favorito en los espacios ilu-
minados, las vitrinas o las habitaciones revela que ese color hace 
parecer la piel de la mujer más suave, haciéndola más atractiva. 
También se explica que en el pasado las luces rojas ocultaban al-
guna enfermedad de transmisión sexual al cliente.

EL BARRIO ROJO de Ámsterdam es un distrito central de la 
ciudad donde residen quienes rentan o son dueños de sus de-
partamentos y ejercen otros oficios o profesiones no ligadas a la 
industria del sexo. Predominan los bares, burdeles, teatros con 
espectáculos eróticos y las linternas rojas.

SE MUESTRA UNA habitación donde se llevan a cabo los in-
tercambios sexuales con los clientes, los utensilios necesarios, 
los productos para la higiene y las prendas de vestir eróticas de 
las mujeres que rentan la habitación. Se reproduce una de las 
famosas vitrinas donde se exhiben las sexoservidoras; la anfitrio-
na puede colocarse detrás y experimentar el constante paso de 
paseantes y las miradas penetrantes.

UN ÁREA DEDICADA al sadomasoquismo muestra algunos ar-
tículos e instrumentos usados para esa práctica; ahí, el visitante 
puede incluso hacer uso de una especie de columpio suspendido 
con un arnés para balancearse entre cadenas y cinturones, al 
igual que probar una máscara de piel negra o un látigo.

A LA SALIDA se encuentra un pequeño espacio que recuerda 
un confesionario católico donde se puede compartir un secreto 
erótico. Hay lapicero y un pequeño block en el que se lee “Con-
fesiones, mi secreto erótico” que invitan al visitante a plasmar 
el suyo y depositarlo en un buzón en el idioma de su preferencia. 
Una pared muestra muchas revelaciones bastantes divertidas. 
       Alia Lira Hartmann

El Ajusco abre sus puertas para
la venta de árboles navideños

Tensión en Mixquic por coordinadora territorial

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Productores de árboles navideños 
en la zona del Ajusco, en Tlalpan, 
iniciaron esta semana la venta de 
pino ayacahuite y oyamel directa-
mente en sus plantaciones, donde 
numerosas familias acudieron ayer 
por el que decorará su hogar.

Fue el caso de los García Me-
drano, quienes llegaron hasta en 
el kilómetro 12.5 de la carretera 
Picacho-Ajusco, junto al arco cono-
cido como La Marina, donde tienen 
disponibles 5 mil árboles en el pa-
raje El Cofrecito, en 9.7 hectáreas.

Benigno García fue uno de los 
comuneros que hace 20 años acep-
taron la propuesta de la Comisión 
Nacional Forestal para sustituir 
los cultivos de avena, papa, maíz 
y haba, que erosionaban y degra-
daban la tierra, por plantaciones 
forestales comerciales para produ-
cir árboles navideños y proteger el 

llamado Bosque de Agua, preservar 
sus especies de flora y fauna, lo que 
resultó ser un negocio rentable que 
combinan con actividades gastro-
nómicas y ecoturísticas.

Alberto Ángel, nieto de Benigno, 
explicó que no todos los árboles se 
venden, si salen por lo menos mil, 
habrá sido una buena temporada.

“Hay gente que siente feo porque 
piensa que al cortar el árbol lo están 
matando, pero del tocón vuelve a 
brotar”, y muestra ejemplares que 
crecieron del tronco. Además, cada 
año –entre mayo y agosto– se refo-
resta, en 2024 sembraron 4 mil, 
pero entre las heladas, la sequía y 
las tuzas que se comen la raíz y los 
secan, sobrevivieron la mitad.

El costo se fija por tamaño, el pi-
no ayacahuite cuesta mil pesos por 
metro de altura y mil 200 el oyamel. 
Miden de 1.80 a 2.50 metros, aun-
que tienen hasta de cinco, pero no 
muchos.

Luis Reyes estruja entre sus de-

dos unos cortes de follaje que ofre-
ce el cortador, lo huele y suelta una 
fuerte exhalación, es el aroma que 
se llevará a casa.

Llegó temprano de la alcaldía Be-
nito Juárez con su esposa y sus dos 
hijos de 11 y 7 años, almorzaron en 
el restaurante El Cofrecito, que la 
familia García tiene frente a la ca-
rretera, y subieron a la plantación 
con un cortador.

Desde hace siete años han procu-
rado tener un árbol natural en casa, 
aunque el año pasado no porque tu-
vo mucho trabajo, así que pusieron 
uno artificial. Aprovechó que el vier-
nes sus hijos no fueron a clases y pla-
nearon la salida muy temprano: “es 
un momento de convivencia familiar 
y además es un lugar muy bonito”.

▲ Esa zona se ha convertido en 
la opción más cercana para ir a 
cortar el pino de esta temporada. 
Foto Ángel Bolaños



BERTHA TERESA RAMÍREZ 

“Somos el último bastión de la Ciu-
dad de México donde se preserva 
el náhuatl como lengua materna”, 
sostiene el profesor Javier Galicia 
al referirse a Santa Ana Tlacotenco, 
uno de los 12 pueblos originarios de 
la alcaldía Milpa Alta.

Todos los días muchas personas de 
esta localidad usan el náhuatl para 
comunicarse entre sí. Tlacotenco se 
ubica al sureste de la demarcación, 
entre los parajes Tepetzitzintla, al 
este; Iltitla, al sur; Ocotitla, al oeste, 
y Acalohpa al norte.

Esta lengua es tan importante 
para la comunidad que en su plaza 
principal está la sede de la Acade-
mia de Lengua y Cultura Náhuatl, 
fundada hace 50 años, donde los 
fines de semanas asisten niños, jó-
venes y adultos a aprenderla.

El náhuatl que se habla en este 
pueblo, de unos 16 mil habitantes, 
“es una variante muy cercana a la 
que se hablaba en la época prehis-
pánica en México Tenochtitlan”, de 
acuerdo con investigaciones de es-
tudiosos, agrega el profesor Galicia.

“En náhuatl la expresión Tlaco-
tenco significa ‘a la orilla del bre-
ñal o de los jariyales’, donde hay 
muchas varas.”

A lo largo de su historia, el pueblo 
sufrió aislamiento geográfico y eco-
nómico que por fortuna propició la 
preservación de esa lengua. A partir 
de los años 70 del siglo pasado, con 
la construcción de la carretera Xo-
chimilco-Oaxtepec, la comunidad 
se integró un poco más a la Ciudad 
de México, donde la gente de Milpa 
Alta encontró otras fuentes de em-
pleo y de desarrollo.

Sin embargo, al margen de lo 
económico, las raíces de esa co-

munidad se han visto cada vez más 
afectadas debido a nuevas influen-
cias globales y culturales, por lo que 
parte de ella se ha dedicado a revivir 
la lengua materna.

Además de impartir clases de 
náhuatl desde hace 40 años y 
trabajar en el campo, el profesor 
Mayolo Sánchez, subdirector de la 
citada academia, se ha dedicado a 
identificar con nombres en náhuatl 
diferentes predios del lugar.

A su vez, la maestra Piedad López 
Flores enseña danzas prehispáni-
cas, que incluyen cantos en náhuatl 
acerca de la fertilidad, los cuales 
están presentes en las festividades 
del pueblo. 

Su casa, ubicada en el predio que 
en náhuatl se llama Tlaixco (lugar 
de la pendiente) está llena de ob-
jetos y cuadros con motivos pre-
hispánicos. En diferentes épocas 
ha habido intentos de defender el 
uso de esa lengua.

Durante la época colonial la co-
munidad pidió al clero que oficiara 
las misas en esa lengua, lo que no 
fue aceptado, pero sí se accedió a 
que el sacerdote leyera una síntesis 
en náhuatl del oficio religioso.

En el pueblo hay una iglesia que 
data del siglo XVII dedicada a Santa 
Ana, la madre de la Virgen María, 
que en el sincretismo con lo prehis-
pánico corresponde a la diosa Toci, 
“nuestra abuela”, rememora Galicia.

La lucha por la tierra

Hace más de medio siglo, los pobla-
dores pidieron que la escuela públi-
ca fuera bilingüe: español y náhuatl, 
pero las autoridades no aceptaron.

Además de defender su lengua, 
los habitantes de Tlacotenco han te-
nido que hacer lo mismo con su te-
rritorio. A pesar de que en los años 

30 del siglo pasado hubo intentos 
de fraccionarlo, y en los 60 “la fá-
brica de Loreto y Peña Pobre tenía 
el proyecto de tumbar los árboles 
desde la comunidad de Parres (en 
la alcaldía Tlalpan) hasta lo que hoy 
es nuestro bosque”, ambos intentos 
se detuvieron por la oposición de la 
comunidad, comenta Galicia.

De esta forma, Santa Ana Tlaco-
tenco se mantiene como un pueblo 
rural y profundamente campesino; 
muchos de sus habitantes viven de 
la siembra de maíz, calabazas, ha-
bas, frijol, chícharos, zanahorias, 
papas, nopales y huazontles, entre 
otros cultivos.

Los domingos se instala un mer-
cado donde se venden muchos pro-
ductos agrícolas locales, pero todos 
los días las esposas de los campesi-
nos salen a ofrecerlos en el centro 
del pueblo.

Detrás de su puesto de verduras, 
en la calle Benito Juárez, una de las 
que confluye a la plaza central del 
pueblo, María Teresa Carrillo ofre-
ce sus productos recién cortados de 
la milpa: chilacayote, huazontles, 
espinacas, cilantro, nopales, cala-
bacitas y elotitos tiernos; “todo lo 
vendemos muy bien porque toda la 
verdura es criollita y de temporal”.

Tanto el general Emiliano Zapata 
como el subcomandante Marcos pa-
saron por los pueblos de Milpa Alta 
cercanos a Santa Ana Tlacotenco en 
su lucha política, comenta Galicia, 
además de que el volcán Teuhtli, cer-
cano a la comunidad, tuvo una gran 
influencia en la historia: “Al parecer 
el azufre que utilizaron para fabricar 
la pólvora con que bombardearon 
Tenochtitlan” se obtuvo de él.

Agustín de Betancourt (1758-
1824), científico y militar español, 
se refirió a la extracción del azufre 
del Teuhtli: “en cantidad para la 
pólvora por parte de tres soldados 
de Hernán Cortés”, (revista digital 
Nosotros, número 82, julio de 2005).

▲  Los profesores de náhuatl 
Piedad López Flores, Javier 
Galicia Silva y Mayolo Sánchez 
Alvarado, exponen la riqueza 
cultural de Santa Ana Tlacotenco, 
en la alcaldía Milpa Alta; con gran 
orgullo platican de su historia, de 
la iglesia y de los productos del 
campo que se cultivan y venden 
en este pueblo donde todavía 
se habla y se enseña el náhuatl. 
Fotos Roberto García Ortiz

▲ Fotos antiguas de Santa Ana 
Tlacotenco tomadas de la web

Santa Ana Tlacotenco lucha 
por defender su lengua
El aislamiento de esta comunidad ayudó a preservar
el náhuatl, el cual se habla y se enseña en una 
academia local desde hace medio siglo

ES UNO DE LOS 12 PUEBLOS DE MILPA ALTA
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DE LA REDACCIÓN

La secretaría de Salud federal 
instaló en la Ciudad de México el 
primer comando Alma Ata, cuya 
función será acercar los servicios 
de salud a las zonas donde la gente 
vive y trabaja, con lo que se forta-
lecerá el primer nivel de atención, 
modelo que se llevará a otras 22 
entidades. 

El acto, encabezado por el titular 
de la dependencia, David Kershe-
nobich Stalnikowitz, tuvo lugar en 
el centro de salud Dr. Ángel Brioso 
Vasconcelos, en la colonia Hipódro-
mo Condesa, donde explicó que el 
nuevo grupo comenzará a operar 
en 211 unidades de salud de la ca-
pital del país. 

El comando es coordinado por 
las unidades del IMSS-Bienestar de 
primer nivel, programas preventi-

vos y acción comunitaria, y trabaja-
rá en la prevención, atención opor-
tuna, y vinculación comunitaria. 

También, abordará temas es-
tructurales como la atención a las 
necesidades de recursos humanos 
y condiciones laborales; abasto, 
equipamiento, infraestructura y 
la vinculación entre la población 
y las unidades de salud a través de 
los programas Casa por casa y La 
clínica es nuestra.

JOSEFINA QUINTERO M.

En un ataque directo un hombre 
fue asesinado cuando circulaba 
abordo de un taxi privado en el Cir-
cuito Interior a la altura de la colo-
nia Jardín Balbuena, en la alcaldía 
Venustiano Carranza.

La víctima de 40 años de edad 
salió del Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM) y 
se dirigía a la Central de Autobuses 
del Sur, cuando dos sujetos en una 
motocicleta la interceptaron y sin 
mediar palabra le dispararon.

De acuerdo con el reporte oficial, 
la agresión ocurrió anoche en Jesús 
Galindo y Villa y la avenida Del Ta-
ller, en la colonia Jardín Balbuena.

La motocicleta se emparejó al 
vehículo y uno de los perpetra-
dores golpeó la ventanilla trasera 
para disparar a la víctima, refirió el 
conductor del taxi a los policías que 
acudieron a atender la emergencia.

Tras las detonaciones, dijo el 
chofer de 39 años, detuvo la mar-

cha de la unidad, descendió y en 
ese momento se percató de: “que 
su pasajero se encontraba en la cin-
ta asfáltica y, a su lado, las maletas 
que llevaba consigo”.

La Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana informó que el taxista fue 
presentado ante la autoridad minis-
terial para que rindiera su declara-
ción y así dar inicio a la carpeta de 
investigación por el homicidio.

Sin embargo, también surgió otra 
versión que señala a la víctima co-
mo un extranjero que fue asaltado, 
luego de retirar dinero del AICM.

Presuntamente los agresores se 
llevaron las maletas y recibió un 
disparo por la espalda, lo cual le 
provocó la muerte.

En su informe la autoridades se-
ñalaron que al llegar al punto ob-
servaron a un hombre en la cinta 
asfáltica con visibles manchas he-
máticas en la ropa, por lo cual soli-
citaron los servicios de emergencia.

Paramédicos que arribaron al 
lugar, valoraron al herido, pero ya 
no tenía signos vitales y diagnosti-
caron su muerte por proyectil de 
arma de fuego en la espalda. 

La zona fue acordonada y se dio 
intervención al Ministerio Público, 
en tanto personal de servicios pe-
riciales hizo el levantamiento del 
cadáver.

Estocada a la cultura
ÁNGELES GONZÁLEZ GAMIO

U
tilizamos el término tau-
rino que se usa para darle 
la muerte final a un toro,  
como símil de lo que le 
van a hacer a la cultura 

en México. El presupuesto que se pre-
sentó en el Congreso reduce 30.8 por 
ciento el monto dedicado a ese ámbito; 
esto se suma al 75 por ciento que le re-
cortó el gobierno anterior que la afectó 
severamente.

El resultado de esa medida lo vemos 
ahora en el deterioro que padecen 
los museos, centros culturales, zonas 
arqueológicas y patrimonio arquitectó-
nico que se dañó en el temblor de 2017 
y no se puede concluir su restauración. 
Las bodegas del Museo Nacional de 
Antropología –el mas importante del 
país– se inundaron recientemente y así 
podríamos seguir mencionando innu-
merables casos.

Al respecto, en 2020 escribimos una 
crónica en éstas páginas en que men-
cionamos –con relación al Instituto 
Nacional de Antropología e Historia 
(INAH)– que resultaba muy extraño 
que un gobierno que decía que la fuerza 
y el valor de México está en su cultura, 

tanto que afirmaba que es lo que lo 
iba a sacar adelante de la pandemia, le 
diera un golpe prácticamente mortal a 
la institución que la resguarda. El ma-
zazo afectaba igualmente al Instituto 
Nacional de Bellas Artes.

La cultura es el alimento espiritual 
de un pueblo, es fuente fundamental de 
nuestra identidad y en México se refle-
ja en una sólida cohesión comunitaria. 

Es uno de los aspectos que nos dis-
tinguen en el mundo por su enorme 
riqueza y diversidad. Veamos algunos 
ejemplos: alrededor de 2 mil monu-
mentos históricos, mil 321 museos, 
mil 976 centros culturales, 111 pueblos 
mágicos. Tenemos 35 sitios inscritos 
como Patrimonio Mundial de la Huma-
nidad en la lista de la UNESCO, de los 
cuales 27 son bienes culturales, seis 
son bienes naturales y un bien mixto: 
la antigua ciudad maya de Calakmul 
en Campeche, por representar un 
testimonio de la civilización maya y su 
convivencia armónica con su entorno 
natural megadiverso.

Hay 189 sitios arqueológicos en 
todos los estados de la república. Los 
más representativos son Teotihuacan, 
Monte Albán, Tulum, Tajín, Palenque, 
Chichén Itzá, esta última considerada 
una de las siete maravillas del mundo 

moderno, sólo por mencionar algunos.
Tomemos el caso del INAH para 

medir la magnitud de su importancia: 
al año realizaban más de mil 600 pro-
yectos de conservación, investigación y 
difusión; atienden una red de 160 mu-
seos en todo el país y tienen el registro 
de más de 58 mil lugares con vestigios 
arqueológicos y alrededor de 110 mil 
edificios históricos. En sus 66 bibliote-
cas resguardan más de 60 mil libros, 
la impresionante Fototeca Nacional 
custodia casi un millón de imágenes y 
la Fonoteca cuenta con más de 18 mil 
registros sonoros.

La vasta diversidad de la cultura 
mexicana se expresa en muchas 
formas diferentes: la música, el arte 
popular, el cine, la creación artística, la 
comida y la literatura.

México es reconocido por contar con 
la mayor diversidad cultural, étnica y 
lingüística en todo el mundo. De acuer-
do con datos de la Comisión Nacional 
para el Desarrollo de los Pueblos In-
dígenas de México, nos informan que 
hay 68 pueblos indígenas en el país, lo 
cual, representa más de 11 millones de 
habitantes. 

La riqueza de nuestro patrimonio 
gramatical es impresionante; está 
constituido por 11 familias lingüísticas, 

68 lenguas propias y 364 variantes, las 
cuales son habladas por alrededor de 
7 millones de personas. Esto convierte 
a México en la nación con la mayor po-
blación hablante de lenguas indígenas 
en América.

Y para no abundar más, nuestro país 
es el segundo en Latinoamérica con 
más museos, lo que le da una posición 
relevante dentro del intercambio cultu-
ral y desarrollo social.

Todo este tesoro patrimonial se va a 
ver todavía más afectado de lo que ya 
ha sido los últimos seis años, ya que las 
instituciones que lo resguardan van 
a padecer la misma estocada. Como 
señaló en estas páginas Elenita Ponia-
towska, es muy grave.

La cultura mexicana es admirada y 
apreciada en todo el mundo, por algo 
ha recibido ocho reconocimientos de 
la Unesco como patrimonio Intangible 
de la Humanidad, entre otros, la cocina 
mexicana, la música del mariachi, los 
voladores de Papantla, la danza de los 
Parachicos y los Días de Muertos. 

Confiemos en la sensibilidad de 
nuestra Presidenta para que haya un 
replantamiento de prioridades y se le 
de mayor presupuesto a la cultura co-
mo se hizo con el de las universidades 
públicas.

Motociclistas 
asesinan a un 
hombre en 
Circuito Interior
La víctima viajaba 
en un taxi que 
abordó tras salir 
del aeropuerto

METRO REACCIONA TRAS EVIDENCIAR SU DESCUIDO

▲ El Sistema de Transporte Colectivo Metro tapió 
el acceso al cruce de vías de la estación Ciudad 
Deportiva, en la línea 9, luego de que en redes 

sociales usuarios denunciaron que los pasajeros 
tenían que cruzar el puente sin barandal de 
seguridad. Imágenes tomadas de redes

Instala Ssa programa de atención de primer nivel
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COP29: destinarán 300 mil mdd 
a lucha contra cambio climático

Verstappen extiende su legado; 
hilvana 4 campeonatos en la F1

DE LA  REDACCIÓN 

Max Verstappen fue por todo, con 
ambición desmedida y alcanzó la 
estatura de una leyenda: es tetra-
campeón en la Fórmula Uno. Hoy 
en el Gran Premio de Las Vegas 
tuvo una carrera memorable con 
un auto que esta temporada ya no 
es inalcanzable y al terminar como 
quinto lugar se coronó por cuarta 
temporada consecutiva.

Los Mercedes fueron asombro-
sos, George Russell como ganador 
en Las Vegas y Lewis Hamilton 

como segundo lugar, los Ferraris 
volando detrás con Carlos Sainz 
como tercero y Charles Leclerc co-
mo cuarto. Mientras eso ocurría, 
Verstappen se peleaba su lugar en la 
historia en un duelo directo con su 
escolta Lando Norris, de McLaren, 
quien tuvo problemas en este circui-
to que el frío del desierto de Mojave 
vuelve inestable y le impidió poner 
en jaque al Red Bull para cruzar la 
meta en sexto.

El neerlandés estuvo gran parte 
de la competencia como tercero, pe-
ro sólo necesitaba terminar adelante 
de Norris, así que el quinto puesto 
fue suficiente para hacer historia.

Verstappen inscribió su nombre 
junto al de otras leyendas que ga-
naron cuatro campeonatos conse-
cutivos como Juan Manuel Fangio, 
Michael Schumacher, Sebastian 
Vettel y Lewis Hamilton. 

Una proeza mayor sobre todo por-
que el ahora campeón ha sido más 
humano que nunca esta temporada. 
A diferencia del año pasado, cuando 
él y su equipo Red Bull, con Sergio 
Pérez como escudero, fueron algo 
parecido a una superpotencia que 
dominó por completo el serial. El 
piloto tuvo en 2023 una ventaja inal-
canzable en la puntuación y Checo se 
quedó con el subcampeonato. Pero 
en este año los rivales fueron más 
competitivos y agresivos.

Por su parte, Sergio Pérez tam-
bién hizo una proeza al culminar en 
el décimo lugar, la última plaza que 
otorga puntos.

DE LA REDACCIÓN 

Tapatío, equipo filial de las Chivas, 
remontó en un duelo cerrado y con 
dientes apretados logró vencer 3-2 
(5-3, global) al Celaya para conver-
tirse en el nuevo campeón de la Liga 
de Expansión. La ventaja en el jue-
go de ida supuso un escenario más 
amable para los rojiblancos que 
jugaron en casa, pero lo que estaba 
en disputa era también un anhelo 
para los visitantes.

Celaya cometió una pifia que su-
puso quedar en desventaja desde el 
primer tiempo, pero aun así supo 
imprimir coraje y estrategia para 
sobreponerse. Lucas Paul de los 
Santos derribó a Hugo Camberos, 
quien se escapaba rumbo a porte-
ría. El árbitro no perdonó la falta y 
le mostró la tarjeta roja al agresor. 

Con todo y la baja, se mostraron 
superiores y lograron abrir el mar-
cador cuando José Muñoz recibió 
un pase de Carlos Baltazar y sin ti-
tubeos la puso en la red. Un hombre 
menos en la cancha no limitó a la 
visita y con voluntad se adelantaron 
en el marcador por 1-0 al minuto 
45+3.

Al volver del medio tiempo, la re-
acción del Tapatío no llegó pronto. 
Incluso Celaya agregó drama para 
el local, pues Baltazar centró y Da-
niel Cervantes cabeceó para au-
mentar la ventaja por 2-0 apenas 
un par de minutos del comienzo de 
la parte complementaria.

Pero los rojiblancos por fin logra-
ron reaccionar y tras un centro de 
larga distancia, Benjamín Sánchez 
(64) colocó con un testarazo para 
conseguir el primero y poner el 
marcador en 2-1. 

Cinco minutos más tarde, Teun 
Wilke aprovechó una oportunidad 
para igualar la pizarra a dos tantos. 
A punto de terminar el encuentro, 
Saúl Zamora (83) cerró la cuenta de 
los nuevos campeones. 

Tapatío, nuevo monarca de la Liga de Expansión

ZONA MULTIMARCA S.A. DE C.V. (ADJUDICACIÓN POR PUNTUALIDAD)
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Termina quinto en el 
circuito de Las Vegas, 
mientras Mercedes 
hace el uno-dos 

▲ Al neerlandés le bastó superar  
a Lando Norris, de McLaren, 
quien cruzó la meta en sexto, 
para dominar el serial. Foto Ap

En lo que va del año, 
262 decesos y más de 
110 mil casos de dengue
LAURA POY SOLANO

La Dirección General de Epide-
miología (DGE) de la Secretaría 
de Salud (Ssa) informó que en lo 
que va del año se han confirmado 
110 mil 281 casos de dengue en el 
país, de los cuales, 48 mil 945 co-
rresponden a dengue con signos 
de alarma y grave, y 61 mil 336, 
contagios no graves. 

De acuerdo con el Informe Se-
manal de Vigilancia Epidemiológi-
ca de Dengue más reciente (hasta 
el pasado 20 de noviembre), se han 
confirmado 262 decesos. De ellos, 
50 se confirmaron en Morelos; 33, 
en Guerrero; 26, en Jalisco; 21, en 
Michoacán; 17, en Oaxaca; 14, en 
Tabasco; 13, en Veracruz; 12, en 
Nuevo León, y 10, en Nayarit.

El reporte, con los datos reca-
bados hasta la semana epidemio-
lógica 46, destaca que los estados 
con mayor incidencia de casos 
confirmados son Colima, Naya-
rit, Morelos, Baja California Sur y 
Jalisco. En cuanto a los contagios 
estimados, Jalisco, Guerrero, Na-
yarit, Oaxaca y Nuevo León, con-

centran 46 por ciento del total a 
nivel nacional.

La incidencia de enfermos con-
firmados este año representa 2.3 
veces más en comparación con la 
misma fecha de 2023, cuando se 
registraron 45 mil 982 contagios, 
frente a los 110 mil 281 hasta el 
pasado 20 de noviembre. Las 
muertes también se duplicaron, 
al pasar de 132 el año pasado, a 
262 en lo que va de 2024.

Menores, los más afectados

A nivel nacional, de acuerdo con 
los datos reportados por la DGE, 
sólo la Ciudad de México y Tlaxca-
la reportan cero casos, le siguen 
por su baja incidencia Baja Cali-
fornia, con cinco casos confirma-
dos, Zacatecas, con 46; y Yucatán, 
con 131.

La incidencia por grupo de 
edad revela que la mayor canti-
dad de contagios se presentan en 
niños de cero a 14 años, tanto en 
dengue no grave como en conta-
gios de dengue con signos de alar-
ma y grave. Le siguen los casos en 
menores de 5 a 9 años de edad. 

AP, REUTERS Y AFP
BAKÚ

Los países reunidos en Azerbai-
yán alcanzaron ayer un acuerdo 
en la COP29 sobre las reglas para 
un mercado global para comprar 
y vender créditos de carbono que 
según sus defensores, movilizará 
300 mil millones de dólares en 
nuevos proyectos para ayudar a 
combatir el calentamiento global. 

El presidente de la COP29, 
Mukhtar Babayev, aprobó el 
acuerdo antes de que cualquier 
nación tuviera la oportunidad de 
hablar. Cuando éstas lo hicieron, 
arremetieron contra él por actuar 
de manera injusta hacia los países 
en vías de desarrollo.

“Lamento decir que este docu-
mento no es más que una ilusión 
óptica”, declaró Chandni Raina, 
representante de la delegación 

india, y agregó que “en nues-
tra opinión, esto no abordará la 
enormidad del reto al que todos 
nos enfrentamos”.

El secretario general de ONU, 
Antonio Guterres, publicó en X 
que esperaba un “resultado más 
ambicioso”, pero expresó que el 
convenio “ofrece una base sobre 
la cual construir”.

SEGUNDO AVISO NOTARIAL
JOSÉ JAIME MARES CAMARENA, Notario Público Ti-
tular de la Notaría Pública Número Ocho, del Estado de 
Michoacán, hago saber lo siguiente: Mediante escritura 
pública  cinco mil cuatrocientos dos, de fecha doce de 
noviembre de dos mil veinticuatro, se hizo constar la pro-
tocolización extrajudicial del juicio sucesorio testamen-
tario a bienes de la señora MA. SOCORRO MORALEZ 
BELMUDES (quien también aparecía en algunos docu-
mentos con el nombre de MA. SOCORRO MORALES 
BELMUDES Y/O MA. SOCORRO MORALES BERMU-
DES Y/O SOCORRO MORALEZ BERMUDES)  con la 
comparecencia de los testigos los señores BRENDA 
LILIANA REA CORTES y JOSE JAVIER ALVARADO 
MENCHACA La designación y aceptación del cargo de 
albacea en favor de la señora RAQUEL MADRIGAL MO-
RALES (quien también aparece en algunos documentos 
con el nombre de RAQUEL MADRIGAL MORALEZ), 

procederá a formular el inventario y avalúo de los bienes 
de la herencia en los términos de Ley. Lo anterior para 
los efectos legales del artículo 160 de la Ley del Notaria-
do para el Estado de Michoacán. ------------------------------

JOSÉ JAIME MARES CAMARENA
NOTARIO PUBLICO No. 8

AL CIERRE
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COlumNas

Bajo la lupa
Alfredo Jalife-Rahme  8

No sólo de pan
Yuriria Iturriaga Cultura

Cuadernos de la Habana
Miguel Díaz Reynoso Cultura
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Rayuela
Ojalá que el interés no 

sea porque algunos 
todavía creen que ser 

juez “sí deja”. 

▲ “no más desahucios, especuladores, bancos ni fondos buitres”, 
gritaron miles de personas que se manifestaron en barcelona (en 
la imagen), Jerez de la Frontera (Cádiz) y burgos para exigir que se 
reduzcan los precios de las rentas de las casas, además de otras 
medidas que frenen al auge de los pisos de alojamiento turístico y el 

fenómeno de la gentrificación. “Se ha acabado, bajemos los alquileres. 
Por una vivienda digna para todos”, fue el lema en la capital catalana. 
Además, los inconformes advirtieron de una huelga de alquileres; es 
decir, dejar de pagar para obligar a los propietarios a bajar las cuotas. 
Foto Ap   armanDo g. tejeDa, CoRRESPoNSAL / P 13

Protestas masivas por crisis de vivienda en España

l Sólo en un programa de bacheo, malos 
manejos por $200 millones: Rojo de la Vega

elba mónica bravo / P 23

Anuncia la alcaldesa de 
Cuauhtémoc demandas 
penales por corrupción

l Ley de exhibición reduce el número de 
filmes extranjeros en las salas comerciales

Dora villanueva, ENVIADA / ESPECtÁCuLoS

Énfasis en cintas dirigidas por mujeres“No taparé ninguna irregularidad”

Festival itinerante lleva 
películas mexicanas  
a ciudades de China

l Semovi ampliará 
la verificación de 
documentos y del 
estado mecánico  

l Se revocará el 
permiso del autobús 
de la ruta 70 que se 
volcó el viernes 

l Murieron 272 en 
incidentes viales; la 
mayoría, peatones 
y motociclistas  

l Aumento de 37% 
de enero a junio 
respecto del mismo 
periodo de 2023

CDMX: 34 fallecidos en 
accidentes de transporte 
público en seis meses

alejanDro cruz / P 23
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